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СМЕРТНИК НИОТКУДА
Исполнитель громкого убийства 

в «Алых парусах» скрывал подробности 
своей биографии даже от родителей
Две недели назад в ЖК «Алые паруса» в результате по-

кушения путем подрыва был убит известный общественный 
деятель Донбасса, президент местной Федерации бокса Армен 
Саркисян. Вместе с ним погиб и предполагаемый исполнитель. 
Эта история до сих пор окутана тайной — неясны заказчики 
преступления, да и личность киллера вызывает много вопро-
сов. «МК» попытался выяснить, кто он такой и действительно 
ли «смертника» использовали втемную.
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В преддверии Дня защитника Оте-
чества военнослужащие — участники 
специальной военной операции — по-
бывали в редакции «МК». Содейство-
вал акции Департамент информации 

и массовых коммуникаций Минобо-
роны РФ.

Отмеченные наградами военные 
рассказали о боевых товарищах, 
о своем пути на СВО, о планах на 

будущее. Героям будут посвящены 
очерки, которые выйдут на страницах 
«МК». Ну а пока знакомьтесь.
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ПРАЗДНИЧНО-БОЕВОИ ДЕСАНТ В «МК»
Участники специальной военной операции посетили редакцию 

«Московского комсомольца» в преддверии Дня защитника Отечества

Герои РФ Айнур Сафиуллин 
и Роман Дебелый (слева направо).

Никита Халиулин, Алексей 
Андреяшин, Александр 
Новиков (слева направо).

«ПРИСТРЕЛКА» 
В ЭР-РИЯДЕ

Отвечая на упреки в «предательстве» 
США в отношении Украины и «универсальных 
ценностей», новый американский министр 
обороны Пит Хегсет сумел найти очень крас-
норечивые формулировки: «Мы можем гово-
рить о ценностях столько, сколько мы хотим. 
Ценности важны. Но вы не можете стрелять 
ценностями. Вы не можете стрелять флагами, 
и вы не можете стрелять сильными речами». 
Как говорится, не в бровь, а в глаз. Но у про-
тивников скорейшего наступления мира на 
Украине в «пороховницах» остались не только 
бесполезные в смысле стрельбы «ценности», а 
кое-что покрепче. Стартующие в этот вторник 
переговоры между делегациями РФ и США в 
столице Саудовской Аравии не будут легкими. 
А то, что непременно должно последовать 
за этими переговорами в случае их успеха, 
с гарантией будет еще сложней. 

Первое очевидное препятствие на пути 
к прекращению военных действий на Украи-
не — это различие в позициях РФ и США. 
Знатный ненавистник России, отставной 
премьер-министр Швеции Карл Бильдт не-
давно высказался в том смысле, что Трамп 
пошел на ключевые уступки Путину еще до 
начала содержательных переговоров. Го-
товность Вашингтона признать, что Украина 
вряд ли станет членом НАТО и то, что Киеву 
придется пойти на территориальные уступки 
Москве, — это действительно важно. 
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ПЛЕМЯННИК СТИЛИСТА СЕРГЕЯ 
ЗВЕРЕВА ПОГИБ НА СВО
«Двоих убило сразу, в том числе 
Андрея»

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

РЕПЛИКА
Антон 

РАЗМАХНИН, 
корреспондент 

отдела городской 
жизни

Так и быть — все дорожает. Грустнее другое: 
чтобы знать, когда и сколько платить, чтобы не под-
ставиться под крупный штраф, — нужно либо иметь 
транспондер с привязанным к нему лицевым счетом, 
либо мониторить специальные сайты. Без Интернета 
(и, скорее всего, смартфона), стало быть, никуда. 
И таких сервисов — необходимых и одновременно 
недоступных без «цифры» — все больше. 
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ТЯЖЕЛО В «БОЛЬШОЙ 
ДЕРЕВНЕ» БЕЗ СМАРТФОНА

ОБМЕННЫЙ КУРС СЛАДОК
Когда американская валюта снова пойдет вверх 

и стоит ли ее покупать?
Новость о переговорах президентов Рос-

сии и США по Украине вызвала настоящую 
эйфорию в мире финансов. Рубль пошел 
в наступление на доллар и достиг пятиме-
сячного максимума. Резкое усиление рубля 
в конце прошлой недели явно застало вра-
сплох обменные пункты валюты. На фоне 
ажиотажа появилась информация о закрытии 
обменников ряда банков, а те, кто продолжил 
работать, установили большой диапазон 
между покупкой и продажей валюты. Как 
функционируют пункты обмена в начале но-
вой рабочей недели — в материале «МК». 

 Читайте 2-ю стр.

Дежурная бригада: Михаил КУЗНЕЦОВ, 
Светлана РЕПИНА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 

Ева МЕРКАЧЕВА, Августин СЕВЕРИН

ВСЛЕД ЗА ЧАЙКАМИ НА ЮГЕ МОСКВЫ 
НАЧАЛИ ПОГИБАТЬ БОБРЫ

Аномальная зона образо-
валась, судя по отзывам мо-
сквичей, в столичном райо-
не Коломенское. Недалеко 
от Шлюзового острова, где 
недавно произошла плано-
вая вырубка леса, начали 
находить мертвых бобров. 
Причем это не единствен-
ные представители фауны, 
которые массово гибнут в 
этих местах.

Как стало известно «МК», 
трупы животных первым 
обнаружил краевед Андрей 

Дворников. По его словам, 
вместе с тремя бобрами в 
Москве-реке погибли и 
десятки рыб — они видны 
сквозь толщу льда. Крае-
вед связывает гибель 
животных со стройкой 
и вырубкой деревьев на 
противоположном берегу 
от Коломенского. Сейчас 
там огромная свалка строй-
материалов.

Но, как утверждают мест-
ные жители, мор рыбы на-
чался здесь задолго до 

гибели бобров. Более того, 
уже несколько лет подряд 
люди находят на берегу 
реки трупы чаек. Говорят, 
они даже писали в полицию 
об этом странном явлении, 
но правоохранители на их 
тревожные сообщения не 
отреагировали. Предпола-
гается, что экологическая 
обстановка в Коломенском 
ухудшилась, когда нача-
лись работы по отсыпанию 
берега реки «помойкой» по-
сле вырубки леса.

ГОРИЛЛА, СТАВШАЯ МАМОЙ 
В ПЯТЫЙ РАЗ, НИКОМУ 
НЕ ДОВЕРЯЕТ МАЛЫША

Детеныш 
гориллы ро-
дился в Мо-
сковском зоо-
парке. У мамы 
Киры это уже 
пятый ребе-
нок.

Как сооб-
щили «МК» в 
главном зоо-
саде страны, 
в начале фев-
раля в семей-
стве горилл 
случилось пополнение. 
29-летняя Кира снова ста-
ла мамой. Отец малыша — 
брутальный самец Визури, 
они с Кирой ведут совмест-
ную жизнь уже 15 лет. Сей-
час в группе горилл живут 
взрослая самка Шинда и 
ее дочка Ама, которая в 
результате несчастного 
случая в детстве лишилась 
руки. Также в семье есть 
две дочки Киры — вось-
милетняя Афия и шести-
летняя Клеопатра, самая 
младшая. Двое ее сыновей 
Викинг и Квабена уехали 
жить в другие зоопарки.

По словам зоологов, 
Кира проявляет себя как 
очень заботливая мама. 
Практически все время она 
держит малыша на руках. 
Другим членам семьи она 
позволяет подойти и по-
гладить сына, но на руки 
его не дает. Папа подклю-
чится к процессу воспита-
ния попозже, когда маль-
чик подрастет.

Примерно до шести ме-
сяцев горилленок будет 
питаться исключительно 
молоком матери. Затем 
начнет пробовать пере-
жеванную пищу — прямо 
у мамы изо рта. Оконча-
тельно от грудного мо-
лока детеныши гориллы 

отказываются после 3–4 
лет. К этому времени они 
уже давно переходят на 
«взрослый» стол. В меню 
у горилл — зелень, веточ-
ный корм, свежие овощи, 
молочные продукты, оре-
хи, семечки, сухофрукты 
и в небольшом количестве 
свежие фрукты.

Малыша уже могут ви-
деть посетители: большую 
часть времени семья про-
водит в экспозиционном 
вольере павильона «При-
маты».

Кстати, животных учат 
взаимодействовать с со-
трудниками, это помогает 
следить за их здоровьем. 
Так, человекообразные 
приматы регулярно по-
зволяют осмотреть руки, 
ноги, ощупать спину, про-
верить ротовую полость. 
Отдельное внимание спе-
циалисты уделили самцу 
Визури — его приучили к 
так называемому корпо-
ративному кормлению. 
Вначале, когда зоологи 
раскладывали еду по 
вольеру, Визури пер-
вым шел есть, не пуская 
остальных. Со временем 
его удалось научить быть 
терпеливее: теперь он 
разрешает другим чле-
нам семьи обедать одно-
временно с ним.

РЕБЕНОК ТОНУЛ, ПОКА ТРЕНЕР ВЕЛ ПЕРЕПИСКУ 
В ТЕЛЕФОНЕ

Тревожными подроб-
ностями обрастает исто-
рия с семилетним маль-
чиком, который больше 
двух минут захлебывался 
в глубоком бассейне на 
юго-западе Москвы 16 
февраля, пока тренер смо-
трел в телефон. Родители 
боятся, что случившееся 
негативно повлияет на его 
дальнейшую жизнь.

Как выяснил «МК», до 
инцидента пострадавший 
ходил в детский сад, обо-
жал собирать конструктор, 
с нетерпением ждал лета, 
чтобы поехать на море. В 
семье кроме него растет 
старшая сестра. Решение 
отдать малыша в бассейн 
на улице Крупской было 
связано не с увлечением 
водными видами спорта 
— посещать секцию пла-
вания порекомендовали 
врачи.

16 февраля у мальчика 
было четвертое занятие 
под руководством тре-
нера, в опыте которого 
не было оснований со-
мневаться — 20-летний 
стаж, множество наград и 
грамот с признанием за-
слуг, имеющий доброе имя 
отец, также связанный со 
спортом… 

В роковой день в спор-
тивный комплекс ребенка 
привез отец, сотрудник 
банка. Групповое заня-
тие начиналось в 16.30, а 

заканчивалось 
в 17.15. Ближе 
к концу тре-
нировки на-
встречу папе 
выбежал не 
сын, а другой 
ребенок из 
его группы с 
пугающим во-
просом: «А это 
вы папа того 
маленького 
мальчика, ко-
торый утонул?»

Шокированный родитель 
бросился в сторону бассей-
на, где сына не увидел. Он 
заметался по комплексу и 
нашел его в медицинском 
кабинете. Зрелище было 
не для слабонервных — изо 
рта малыша лилась вода, а 
кожа уже приобрела фио-
летовый цвет.

— Сотрудники бассейна 
даже не вызвали «скорую 
помощь», не известили о 
произошедшем меня с су-
пругой, — поделился вос-
поминаниями отец.

Экстренные службы 
вызвал сам родитель и 
оказавшийся случайным 
очевидцем посетитель. 
На текущий момент со-
стояние ребенка вызы-
вает большие опасения 
— за здоровье мальчика 
борются врачи в реани-
мации. Для москвичей 
главный приоритет — вос-
становление сына. 

Что же касается трене-
ра, который, как оказа-
лось, был увлечен смарт-
фоном, пока в двух шагах 
от него больше двух минут 
тонул его воспитанник, 
то, по некоторым данным, 
он в настоящее время об-
суждает дальнейший ход 
событий со своим адво-
катом. К слову, вытащил 
из воды мальчика не он, 
а случайный посетитель. 
По словам отца, тренер 
привел в свою защиту 
следующий аргумент: 
ребенку было сказано 
выходить из бассейна и 
идти в душ, однако тот 
ослушался. 

Как сообщила старший 
помощник руководите-
ля ГСУ СК РФ по Москве 
Юлия Иванова, возбуж-
дено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного ст. 238 
УК РФ («Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности»).

ВРАЧИ БУДУТ КРАЙНЕ РЕДКИМИ 
ГОСТЯМИ В СИЗО

Легализовать слишком 
долгое ожидание узко-
го врача-специалиста 
за решеткой решили в 
Минздраве. Подготов-
лен законопроект, кото-
рый осложнит получение 
гражданской медицин-
ской помощи тем, кто 
попал за решетку. 

Речь идет о правилах 
оказания заключенным 
под стражу или отбы-
вающим наказание ме-
дицинской помощи в 
организациях государ-
ственной системы здра-
воохранения. В системе 
ФСИН есть собственная 
медицина, но ее возмож-
ностей часто не хватает. 
Так вот еще в 2012 году 
Правительством России 
были утверждены пра-
вила, которые позволяли 
вывозить заключенных в 
гражданские больницы 
или приглашать врачей 
узких специальностей за 
решетку. 

На сегодняшний день 
большинство жалоб, ко-
торые поступают от си-
дельцев и их близких, 
связаны с оказанием 
медицинской помощи. 
Причем, по словам аре-
стантов, даже когда речь 
идет о необходимости 
быстрой консультации с 
врачом-специалистом 
(например, проктологом 
или офтальмологом), 
ждать приходится много 
месяцев. До сих пор такое 
слишком долгое ожида-
ние можно было оспари-
вать в судебном порядке, 
а также жаловаться на это 
в прокуратуру. 

Дело в том, что в пун-
кте 12 правил предусмо-
трено, что медицинская 
организация направля-
ет врача-специалиста в 
учреждение уголовно-
исполнительной систе-
мы либо в день посту-
пления запроса (если 
срочно необходима та-
кая консультация), либо 
в течение трех дней (если 

консультация плановая). 
Вообще, в эти сроки 
практически никогда не 
укладывались. Среднее 
ожидание прихода граж-
данского врача составля-
ло месяц, а в последнее 
время оно растянулось 
до 3–4. При этом, когда 
арестанты и их близкие 
адвокаты жаловались, 
часто тюремные медики 
ссылались именно на этот 
пункт (как бы говоря, что 
они сделали все возмож-
ное, отправили запрос, а 
вот уже гражданское ме-
дицинское учреждение не 
прислало в установлен-
ный законом срок необхо-
димого эксперта). Теперь 
же предполагается убрать 
все эти сроки. Вместо них 
предлагается указать, что 
руководитель медицин-
ской организации направ-
ляет врача-специалиста 
в учреждение уголовно-
исполнительной системы 
с учетом «сроков ожида-
ния медпомощи, уста-
новленных в программе 
государственных гаран-
тий граждан». Это может 
означать, что врачи будут 
еще реже являться в ме-
ста не столь отдаленные, 
ссылаясь на загружен-
ность. 

Но вот что касается 
общения заключенного 
с врачом по телефону, тут 
есть подвижки. В законо-
проекте сказано про кон-
сультации с применением 
телемедицинских техно-
логий. Речь о том, чтобы 
из медчасти СИЗО или 
колонии выйти на связь 
по Интернету с профиль-
ной больницей (арестант 
сможет рассказать и по-
казать, что у него болит). 
Впервые такие консуль-
тации стали оказывать-
ся в СИЗО Москвы еще 
несколько лет назад, но 
потом пилотный проект, 
по сути, свернули. Веро-
ятность, что телемедици-
на за решеткой вернется, 
довольно высока. 

РИТУАЛЬНЫЙ АГЕНТ СМОГ 
ДОКАЗАТЬ, ЧТО НЕ ДАВАЛ ВЗЯТОК, 

А ОПЛАЧИВАЛ УСЛУГИ
Отменить приговор в 

даче взятки, вынесенный 
в отношении самарского 
предпринимателя, ока-
зывавшего ритуальные 
услуги, распорядился 
Верховный суд. Во взят-
кодательстве гражда-
нина обвиняли за пере-
дачу более полутора 
миллионов рублей врачу-
патологоанатому.

Апелляционный приго-
вор был вынесен Самар-
ским областным судом 
и подтвержден Шестым 
кассационным судом об-
щей юрисдикции. Муж-
чину приговорили к 8,5 
года колонии строгого 
режима и штрафу в раз-
мере трехкратной суммы 
взятки (более 5 млн ру-
блей). Это наказание было 
вынесено за дачу взятки 
в особо крупном размере 
врачу-патологоанатому за 
совершение незаконных 
действий. Таковыми суды 
признали предоставление 
предпринимателю инфор-
мации о лицах, умерших 
в медучреждении, в ко-
тором трудился врач, их 
персональных данных и 
данных их родственников, 
за подготовку тел умерших 
к захоронению (омовение, 
одевание, бальзамирова-
ние), а также за прием и 
хранение тел умерших в 
холодильной камере за 
пределами вышеуказан-
ного медицинского учреж-
дения.

Адвокат предпринима-
теля подал кассационную 

жалобу в Верховный суд. В 
ней он, в частности, ука-
зал, что передача денег 
за омовение, одевание 
и бальзамирование тел 
умерших не образует со-
става преступления, ко-
торое вменялось предпри-
нимателю.

Дело в том, что взят-
ку можно дать только 
должностному лицу за 
противоправные дей-
ствия или бездействие. 
А врач-патологоанатом, 
который получил деньги, 
должностным лицом не 
являлся, он не был даже 
начальником своего от-
деления. Что касается 
оказанных им услуг, то 
такие же услуги на ком-
мерческой основе ока-
зывают сегодня многие 
медучреждения. То, в 
котором работал врач, 
их не оказывало. А пато-
логоанатом оказывал их 
в свободное от работы 
время, и химикаты, необ-
ходимые для подготовки 
умерших к захоронению, 
покупал на свои деньги. 
То есть фактов получения 
и дачи взятки не было, 
было перечисление денег 
за конкретные оказанные 
услуги.

Учтя это, Верховный суд 
поддержал сторону за-
щиты. Его определением 
вердикты кассационной и 
апелляционной инстанций 
отменены, предпринима-
тель освобожден из-под 
стражи, за ним признано 
право на реабилитацию.

telegram:@mk_srochno
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«ПРИСТРЕЛКА» 
В ЭР-РИЯДЕ
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Это фундамент, на котором может 
строиться дальнейшее взаимо-
понимание с Москвой. Однако 
фундамент — это всего лишь фун-

дамент. Без «надстройки» он так и останется 
недостроенным сооружением. А по поводу этой 
потенциальной «надстройки» взгляды Москвы 
и Вашингтона, насколько мы можем судить, 
по-прежнему различаются. 

Американский «образ желаемого завтра» 
для Украины — это банановая республика с той 
лишь разницей, что вместо бананов Трамп и его 
команда намерены за гроши вывозить из сосед-
ней с нами страны литий и прочие минералы. 
Украина, которая в экономическом смысле стала 
колонией США и в которой в качестве «гарантий 
безопасности» будут расквартированы войска 
европейских членов НАТО, — это явно не то, чего 
хотят в Москве. НАТО — это всего лишь лейбл, 
торговая марка. Россия начала СВО не из-за 
политического фетишизма, а для того, чтобы 

предотвратить военное освоение Украины со 
стороны западных держав. Сейчас Кремлю, 
по сути, предлагают рассмотреть то же са-
мое в качестве одного из ключевых элементов 

«мирного урегулирования» на Украине. Похоже 
на попытку обмануть наивных туземцев, впарив 
им стеклянные бусы. 

Войска Великобритании на Украине — пре-
мьер сэр Кир Стармер уже выразил готовность 
их туда отправить — всегда будут восприни-
маться Россией как враждебные силы вне за-
висимости от того, будут ли они именоваться 
«миротворцами» или нет. Накануне своего отле-
та в Саудовскую Аравию Сергей Лавров отнюдь 
не случайно сыграл на понижение ожиданий от 
грядущих переговоров, заявив, что эмиссары 
Москвы намерены в первую очередь «послу-
шать» своих американских собеседников. На 
данный момент у Путина и Трампа есть лишь 
обоюдное желание договориться о чем-то про-
рывном, масштабном и даже историческом. Это 
уже немало. Но этого пока недостаточно. 

Но допустим, это «достаточное» появится 
— пусть не сейчас, но в обозримой перспективе. 
Тогда на передний план выйдет другая задача 
— принуждение к миру восставших сателлитов 
США. К Зеленскому в России принято отно-
ситься с презрительной снисходительностью. 
Мол, чего с него взять? Клоун, паяц, шоумен, 
хам и грубиян. Все эти эпитеты имеют право на 
существование. Но врага нельзя недооценивать. 
Отставной комик Зеленский управляет сейчас 
Украиной железной рукой, как капризный и ис-
теричный диктатор. Зеленский контролирует 
весь карательный государственный аппарат и 

без колебаний его использует для того, чтобы 
«загасить» своих реальных и потенциальных 
конкурентов — даже главу основной оппозици-
онной партии в парламенте, которому сейчас, 
согласно его жалобам, не на что «купить кофе 
на заправке».

А еще Зеленский без колебаний открыто 
говорит «нет» Трампу. Конечно, силы в этом 
поединке не равны. У американского лидера 
более чем достаточно возможностей для того, 
чтобы поставить зарвавшегося лидера киев-
ского режима на место. Но это потребует сил и 
ресурсов, масштабных трат политического капи-
тала со стороны американской администрации. 
Готова ли она к этому — особенно учитывая то, 
что параллельно с укрощением Зеленского ей 
придется тратить не меньший — а то и боль-
ший — объем сил и ресурсов на укрощение 
той агрессивно настроенной части Европы, 
которая сейчас закусила удила и угрожает на-
чать в отношении Украины свою собственную 
игру? То, как жестко команда Трампа — в лице 
того же Стивена Уиткоффа, который сейчас 
переключился на разруливание украинского 
конфликта, — продавила правительство Израи-
ля, подталкивает нас к выводу, что в принципе 
это вполне возможно. 

Но принцип и практика — это, как мы знаем, 
разные вещи. Что и когда произойдет на прак-
тике — покажет только сама практика. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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 Резкое укрепление рубля на 
фоне хороших международных 
новостей прошлой недели за-
стало многих участников финан-

сового рынка врасплох. Некоторые телеграм-
каналы сообщали, что ряд пунктов обмена 
валюты был вынужден закрыться до стаби-
лизации ситуации с долларом после того, как 
на валютном рынке Forex впервые с сентября 
2024 года он опустился ниже 90 рублей. Те 
же, что остались работать, установили боль-
шой диапазон между покупкой и продажей 
валюты, чтобы компенсировать себе воз-
можные потери. Любопытно, что раньше об-
менники закрывались, только когда рубль 
падал, так что это первый раз в новейшей 
истории, когда его укрепление вызвало тот 
же эффект. 

Правда, сами банки отрицали закрытие 
своих обменных пунктов в наиболее попу-
лярных местах торговли валютой — возле 
вокзалов, на пути к аэропортам, в центре 
города... Чтобы разобраться в ситуации, «МК» 
решил выяснить реальное положение дел 
самостоятельно. Беглый тур по обменникам 
в начале недели показал, что они действи-
тельно работают штатно, но в каждом из них 
делали какие-то дополнительные оговорки. 
«У нас осталось только 200 евро, — заяви-
ла кассир в одном из пунктов обмена банка 
третьего эшелона, расположенном в крупном 
торговом центре. — Доллары есть, могу про-
дать и тысячу, и две, сколько нужно». 

В отделении крупного госбанка в цен-
тре Москвы валюты было достаточно, но там 
предупреждали о другом. «Доллары продать 
можем, но остались только «старые» (так на-
зывается вид купюр, который выпускался с 
1996 по 2006 год, их еще иногда называют 
«белыми» долларами. — «МК»), честно пред-
упреждаем», — заявила работница банка. В 
представительстве региональной кредитно-
финансовой организации подчеркнули, что 
есть и доллары, и евро в достаточном коли-
честве. Но главным наблюдением от тура по 
обменникам стала стоимость валюты: она 
везде была выше официально установленного 
курса, причем разница была существенной 
— около 7–9%. 

«В обменных пунктах стараются больше 
заработать в периоды резких скачков курсов 
валют, поэтому увеличивают своп (разницу 
между курсом покупки и продажи валюты. — 
«МК») и комиссии в такие моменты, — сообщил 
аналитик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. — Россияне могут найти возможности 
покупки долларов по приближенному курсу к 
бирже через некоторых брокеров». 

Прогнозы о дальнейшей судьбе доллара 
у финансистов расходятся. По словам Черно-
ва, в начале торговой недели на валютном 
рынке наблюдаются признаки коррекции, 
поэтому есть высокая вероятность роста 
курса доллара до 93–95 рублей, евро — 
до 99–100 рублей, а юаня — до 13 рублей. 

«Недавнее резкое укрепление рубля после 
телефонного разговора лидеров России и 
США, которое привело к снижению курса 
доллара на 4,65%, временное, — продолжа-
ет разговор финансовый аналитик BitRiver 
Владислав Антонов. — На одних ожиданиях 
рубль далеко не уйдет». Укрепление рубля 
носит временный характер, поскольку эко-
номически обоснованный курс, учитывая 
параметры бюджета и цены на нефть, на-
ходится выше — в районе 100–105 рублей 
за доллар, считает эксперт. 

Но есть и более позитивные оценки. «На 
этой неделе ожидаем стабилизацию курса 
доллара в границах 87–93 рублей и евро в 
границах 91–97 рублей, — отметил началь-
ник отдела исследований инвестиционных 
стратегий «Альфа-Форекс» Спартак Соболев. 
— После всплеска рыночной волатильно-
сти неделей ранее котировки национальной 
валюты формируют новый торговый диа-
пазон, где потенциал ее укрепления пока не 
исчерпан».

 «Я еще на прошлой неделе рекомендо-
вал доллары к покупке по 90 рублей, так как 
ожидал коррекционного роста и стабилиза-
ции курса на текущей неделе, — подчеркнул 
Чернов. — Сейчас их покупать уже немного 
поздновато: курс вырос до 92 рублей, но по-
тенциал роста, на мой взгляд, еще остается на 
3–15%. А на следующей неделе я жду укрепле-
ния рубля на фоне начала налогового перио-
да и подготовки экспортеров к конвертации 
валютной выручки в рубли, поэтому покупка 
доллара сегодня не выглядит наиболее вы-
годным шагом». 

Наталия ТРУШИНА.

КУРС НА ОТДЫХ
Туры падают в цене 
из-за укрепления рубля
Рубль укрепился, а вместе с ним 
упали цены на путевки за границу. 
Россияне активно бронируют отдых 
на весну и лето: спрос на туры вырос 
на 20%, а стоимость поездок в по-
пулярные направления снизилась на 
10%. Эксперты предупреждают, что 
выгодные цены продержатся недолго 
— даже при крепком рубле. Из-за 
ажиотажа на туры стоимость снова 
поползет вверх.

Внезапное ослабление доллара и евро 
сыграло на руку российским туристам: путев-
ки за границу подешевели, и на фоне этого 
спрос на зарубежный отдых резко взлетел. 
«Сейчас туры действительно можно купить 

дешевле — но не все и не везде, — рассказала 
менеджер одного из крупных турагентств. — 
Если доллар упадет еще сильнее, это только 
ухудшит ситуацию: многие отели окажутся на 
«стопе», а дефицит билетов приведет к росту 
цен на перелеты». 

В числе самых популярных направлений 
на весну — Турция, Египет, ОАЭ и Таиланд. 
Тур в Анталью на 10 дней с вылетом в мае 
сейчас можно найти за 140 тысяч рублей на 
двоих (еще в январе такая же путевка стоила 
160–170 тысяч). Египет подешевел в среднем 
на 10%, а в ОАЭ можно улететь за 120 тысяч 
на пару. При этом цены на Вьетнам и Тунис 
тоже снизились, но не так сильно.

При этом средний бюджет на заграничный 
отдых в 2025 году — 180–200 тысяч рублей на 
двоих. В прошлом году было порядка 160–170 
тысяч. «Цены на туры в настоящий момент 
упали, но из-за роста спроса мы ожидаем, что 
средний чек по итогам года окажется выше, 
чем в 2024-м», — говорит ведущий аналитик 
AMarkets Игорь Расторгуев. «Поторопиться с 
покупкой тура стоит уже сейчас. Через месяц 

спрос только увеличится, а вместе с ним вы-
растут и цены», — добавляет эксперт.

По оценке специалистов, сейчас можно 
сэкономить до 15–35 тысяч рублей на туре в 
зависимости от страны и уровня отеля. На-
пример, недельный отдых для пары в пятиз-
вездочном отеле в Турции, который рань-
ше обходился в 200 тысяч, сейчас можно 
найти за 165–170 тысяч. «Но такие варианты 
быстро раскупаются», — предупреждают 
турагенты.

По словам руководителя международных 
проектов «Слетать.ру» Любови Ворониной, на 
снижение стоимости туров влияет не только 
курс валюты. «Сейчас по многим направлени-
ям действуют акции в рамках раннего брони-
рования, что, естественно, повышает уровень 
спроса на брони с заездами в летний сезон. 
Туристы поступают разумно, когда покупа-
ют путевки сейчас, ведь они выигрывают не 
только за счет курса, но и благодаря скидкам 
туроператоров», — объясняет она.

Основная выгода — на пакетных турах. 
Самостоятельные путешествия дешевле не 

стали: авиабилеты все еще дороги, особенно 
в Европу. «Билеты в Париж и Рим по-прежнему 
дороже 70 тысяч рублей туда-обратно, и вряд 
ли сильно подешевеют», — отмечает один из 
экспертов.

Впрочем, риски раннего бронирования 
тоже хорошо известны: за долгие месяцы 
ожидания поездки могут измениться как 
личные обстоятельства отдыхающих, так и 
геополитическая обстановка — и не всегда 
в лучшую сторону...

По мнению аналитиков, нынешние цены 
на туры продержатся не больше месяца. «Курс 
рубля нестабилен, и фундаментальных причин 
для его укрепления нет. Как только спрос на 
валюту снова вырастет, путевки тоже подо-
рожают», — объясняет управляющий партнер 
B&C Agency Иван Самойленко. 

«Сейчас еще можно взять туры по хо-
рошей цене, но если ждать — все может из-
мениться в любую сторону», — резюмирует 
эксперт. Так что тем, кто хочет сэкономить, 
остается один совет — ловите момент.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

«СОЛИРОВАТЬ  
ДОЛЖНЫ 
АМЕРИКАНЦЫ»
Российская делегация 
вылетела в Эр-Рияд
Украинский вопрос, по словам пред-
ставителей Кремля, будет не главной 
темой переговоров России и США 
в Эр-Рияде. «Встреча с американ-
скими визави будет прежде всего 
посвящена восстановлению всего 
комплекса российско-американских 
отношений», — заявил журналистам 
Дмитрий Песков. Он дал понять, что 
переговоры по Украине — это отдель-
ная история, и понимания, в каком 
формате они пройдут и состоятся 
ли вообще, пока нет. Российская 
делегация, как сообщил глава МИД 
Сергей Лавров, едет не говорить, а 
слушать: в зависимости от того, что 
предложат американцы, руковод-
ство РФ «будет принимать решение о 
дальнейших шагах». 

Загадочные слова Трампа о скорой встре-
че «должностных лиц высокого уровня», но «не 
меня или Путина» перестали быть загадкой 
17 февраля, когда Кремль подтвердил вылет 
в Эр-Рияд официальной делегации во главе 
с министром иностранных дел Сергеем Лав-
ровым и помощником главы государства по 
международным делам Юрием Ушаковым. 
Как оказалось, президент США в свойствен-
ной ему непринужденной манере перепутал 
Мюнхен, где в минувшие выходные прошла 
конференция по безопасности, и Саудовскую 
Аравию. Точнее, даже не перепутал, а про-
сто не вникал в детали. «Россия там будет с 
нашими людьми (…) Не уверен, кто именно 

там будет от каких стран. Но должностные 
лица высокого уровня из России, с Украины 
и из США», — так обрисовал предстоящую 
встречу Трамп. 

В итоге выяснилось, что Украина в 
российско-американских переговорах в Эр-
Рияде не участвует. Более того — Россия 
в принципе не считает украинский вопрос 
первостепенным для этой встречи, он просто 
«упоминается» среди других региональных 
проблем. «Президенты (Путин и Трамп) дого-
ворились, что нужно диалог возобновлять по 
всем вопросам, которые так или иначе могут 
быть урегулированы при участии России и 
Соединенных Штатов. Вот упоминалось и 
украинское урегулирование, упоминалась 
и ситуация на Ближнем Востоке, ряд других 
регионов мира, которые сейчас находятся в 
не очень спокойном состоянии», — так об-
рисовал свое видение этой части повестки 
Сергей Лавров. Основным приоритетом глава 
МИД, а также пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков назвали «восстановление 
всего комплекса российско-американских 
отношений», а также организацию саммита 
Путина и Трампа. Отвечая на уточняющий во-
прос журналистов о подготовке возможной 

встречи по украинскому урегулированию и ее 
потенциальных участниках, Песков дважды 
сделал акцент на слове «возможной». «Все 
модальности будут обсуждаться только во 
вторник. Имеются в виду те модальности, 
которые могут обсуждаться не на высшем 
уровне», — отметил спикер Кремля. 

На двустороннем треке, как следует из 
сообщения по итогам телефонного разго-
вора Лаврова и госсекретаря США Марко 
Рубио, Москва рассчитывает обсудить с 
посланниками Трампа «накопившиеся про-
блемы в российско-американских отноше-
ниях», включая снятие «унаследованных от 
прежней администрации односторонних 
барьеров на пути взаимовыгодного торгово-
экономического сотрудничества» и «конкрет-
ные шаги по взаимному снятию препон для 
работы загранпредставительств». Напомним, 
что посольство США в Москве, а также аме-
риканские консульства в Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге и Владивостоке прекратили 
прием россиян с 2021 года. В 2024 году США 
закрыли российский визовый центр с отделе-
ниями в Вашингтоне и Нью-Йорке. Еще рань-
ше были закрыты российские консульства в 
Сан-Франциско и Сиэтле. Кроме того, почти 

8 лет не решается вопрос об отобранной у 
России дипломатической собственности. 

Поскольку Сергей Лавров и Юрий Ушаков 
не являются специалистами в экономике, в 
Эр-Рияд отправляется также глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев. Его основной задачей 
источники называют «укрепление экономи-
ческого сотрудничества между Москвой и 
Вашингтоном», но поскольку укреплять сейчас 
совершенно нечего, очевидно, что на самом 
деле обсуждаться будет возможность воз-
обновления хоть каких-то контактов и связей. 
А значит — ослабление санкций. Кроме того, 
Дмитриев неплохо разбирается в «энергети-
ческом секторе», который также фигурировал 
в недавнем разговоре Путина и Трампа. В 
свое время он был одним из организаторов 
сделки ОПЕК+ и продолжает поддерживать 
тесные контакты с основными участниками, 
включая хозяина как нынешних, так и пред-
стоящих российско-американских перегово-
ров — наследного принца Саудовской Аравии 
Мухаммеда бен Салмана. 

Впрочем, риторика представителей 
Кремля отнюдь не означает, что Россия в 
принципе не заинтересована в обсуждении 
украинского вопроса. Другое дело, что, по 
мнению Кремля, его необходимо рассматри-
вать в более широком контексте и с учетом 
выдвинутых в 2021 и 2024 гг. требований по 
гарантиям безопасности и стратегической 
стабильности. «Нельзя рассматривать укра-
инский вопрос в отрыве от геополитического 
контекста», — на протяжении последних трех 
лет неоднократно повторял Сергей Лавров. 
В Москве считают, что, поскольку ее позиция 
по условиям урегулирования украинского 
конфликта хорошо известна, на переговорах 
в Эр-Рияде должна солировать американская 
сторона. «Мы всегда, когда отправляемся 
на переговоры по предложению наших пар-
тнеров, хотим прежде всего их послушать», 
— заявил Сергей Лавров, отметив, что услы-
шанное будет доложено «нашим руководи-
телям, которые будут принимать решения 
о дальнейших шагах». По словам Пескова, 
Лавров и Ушаков смогут оперативно докла-
дывать Владимиру Путину о нюансах позиции 
своих американских визави — «все коммуни-
кационные возможности для этого имеются». 
Однако полный доклад российских участников 
президент заслушает уже в Москве. 

Елена ЕГОРОВА.
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ПЕРЕГОВОРЫ

Лавров рассказал о вылете в Эр-
Рияд на своей пресс-конференции 
после переговоров с сербским МИД.

Глава Пентагона Пит Хегсет — 
европейским политикам: «Вы не 
можете стрелять ценностями или 
флагами».
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Подготовила Татьяна АНТОНОВАNON-STOP

В Поднебесной провели фестиваль фонарей. 
В Китае и на Тайване прошел фестиваль фо-
нарей — первый праздник в новом году по 
лунному календарю. Тысячи людей вышли 
на улицы городов, украшенных световыми 
инсталляциями. Жители Поднебесной за-
пускали в небо бумажные фонарики, угоща-
лись рисовыми клецками и устраивали со-
стязания по игре на барабанах. Запуск тысяч 
фонариков в ночное небо традиционно при-
влекает туристов со всего мира — от Евро-
пы до Латинской Америки. Больше ста лет 
назад светящиеся фонарики играли совсем 
не праздничную роль. Жители деревень на 
Тайване зажигали их после набегов разбой-
ников. Фонари давали знак односельчанам, 
что воры ушли и можно возвращаться до-
мой. Теперь же праздник фонарей завер-
шает торжества в честь китайского Нового 
года и символизирует переход к весне. 

КАДР

ПРОЕКТ

ТРЕНДЫ

В  «КРЕСТАХ» ПОЯВИТСЯ ИНТЕРАКТИВНЫЙ РАССТРЕЛЬНЫЙ КОРИДОР

ЕВРОПЕЙЦЕВ К 2100 ГОДУ ЗАМЕНЯТ МИГРАНТЫ

Судьба легендарных питерских «Кре-
стов» решится в ближайшем будущем. 
17 февраля завершился прием заявок на 
аукционе по продаже печально известного 
СИЗО. Дальнейший функционал корпусов 
будет зависеть от победителя торгов. На-
чальная цена лота составила 1 млрд рублей. 
Потенциальные инвесторы перечисляют ва-
рианты будущего использования тюремного 
комплекса. Один из возможных сценариев — 
трансформация «Крестов» в интерактивное 
музейное пространство, которое погружало 
бы посетителей в разные эмоциональные 
состояния. Для этого могут быть оборудо-
ваны комнаты тишины, одиночества и даже 
расстрельный коридор. Внутреннюю терри-
торию изолятора предлагается переделать 
в современные прогулочные зоны. Также 
рассматривается вариант с обустройством 

в бывшей тюрьме образовательного про-
странства или капсульного отеля. 

Неутешительный про-
гноз по демографии для 
Европы дали эксперты 
ООН. Падение численно-
сти населения в самых гу-

стонаселенных странах ЕС 
и Восточной Европы будет 
продолжаться, следует 
из доклада о глобальных 
демографических пер-

спективах. В усредненный 
сценарий вошли показате-
ли рождаемости, смерт-
ности и миграционные 
тренды. 

Такие данные обнародо-
вала Ассоциация компа-
ний интернет-торговли 
(АКИТ). При этом рост 
интернет-торговли в стране 
за год составил 41%. Оба 
этих показателя — рекорд-

ные для российского рынка. 
Примечательно, что львиная 
доля указанной суммы (97%) 
пришлась на онлайн-покупки 
в российских интернет-
магазинах и на отечествен-
ных маркетплейсах. На транс-

граничный рынок приходится 
лишь 3% от общей суммы 
(270 миллиардов рублей). 
Всего же в общем объеме 
розничных продаж в России 
в прошлом году интернет-
торговля составила 16,2%.

составил объем интернет-торговли 
в России в 2024 году9 трлн руб.

ЦИФРА

СТРАНЫ, В КОТОРЫХ ОЖИДАЕТСЯ ПАДЕНИЕ КОРЕННОГО НАСЕЛЕНИЯ

СТРАНЫ, В КОТОРЫХ ОЖИДАЕТСЯ ПРИРОСТ МИГРАНТОВ

Италия

Польша

Испания

Германия

-23,8 млн
-18,8 млн

-14,8 млн
-13,8 млн

Великобритания

Франция

Швеция

Чехия

+4,8 млн
+1,8 млн

+710,3 тыс.
+158,7 тыс.

Дональд Трамп, президент США:

«У них большая, мощная военная машина, вы понимаете это? 
Они победили Гитлера, они победили Наполеона. Они воюют 
уже давно».

Так американский лидер оценил военные возможности России, отвечая 
журналистам на вопрос о перспективах украинского конфликта.

ЦИТАТА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

АМЕРИКАНКА ОТПРАЗДНОВАЛА 104-ЛЕТИЕ В ТЮРЬМЕ

Праздничный торт от шерифа, магшот и 
отпечатки пальцев — такой необычный 

набор презентов получила жительни-
ца дома престарелых из Нью-Йорка на 
104-й день рождения. Долгожительни-
ца по имени Лоретта всю жизнь мечтала 
побывать в местах не столь отдаленных. 
Однако бабуля оказалась исключительно 
законопослушной гражданкой, поэтому 
привычным путем в застенки ей было не 
попасть. Администрация заведения для 
пожилых договорилась с исправительным 
учреждением округа Ливингстон (Нью-Йорк, 
США) принять их чудаковатую постоялицу на 
один день по ее собственному желанию. На 
день рождения Лоретта получила экскурсию 
по тюрьме, посидела в камере, после чего ей 
сняли отпечатки пальцев и сделали магшот 
— фотосессию анфас и в профиль. Завер-
шился праздник тортом от команды шерифа. 
Бабушка осталась в полном восторге. 

ДОРОГИ

МОСКВИЧИ ВОЗГЛАВИЛИ АНТИРЕЙТИНГ ВОДИТЕЛЕЙ-ШТРАФНИКОВ
176,3 млрд рублей штра-
фов заплатили в про-
шлом году российские 
водители. Всего в 2024-м 
Госавтоинспекция возбудила 
более 255 млн администра-
тивных дел о нарушениях 
правил дорожного движе-
ния. 93% нарушителей были 

пойманы автоматическими 
дорожными видеокамерами. 
Лидером как по количеству 
выписанных штрафов, так и 
по денежному выражению 
водительской недисципли-
нированности традиционно 
стала Москва. Столичных 
автомобилистов гаишники в 

прошлом году штрафовали 
42,9 млн раз на общую сумму 
33,3 млрд рублей. На втором 
месте Подмосковье: 41,6 млн 
штрафных постановлений на 
25,3 млрд рублей. Замыкает 
тройку лидеров антирейтинга 
Татарстан: 9,3 млн штрафов 
на 5,8 млрд рублей. 
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Погодные аномалии могут 
сократить грядущий урожай
Нынешняя зима выдалась всем на 
удивление: снега у нее, как говорит-
ся, не выпросишь. И больше всего 
из-за климатических аномалий 
переживают аграрии. Как показыва-
ют мониторинги, всхожесть озимых 
культур оставляет желать лучшего. 
Каких же результатов по урожаю 
ждать осенью?

По данным Минсельхоза, озимые культу-
ры под урожай-25 были посеяны на площади 
20 миллионов гектаров, 19,2 млн из них — 
зерновые. На сегодняшний день состояние 

посевов значительно лучше, чем в начале зи-
мовки. Тогда в удовлетворительном состоянии 
находилось около 60% посевных площадей, 
а сейчас 80–85%. Значит ли это, что 15–20% 
площадей в неудовлетворительном состоянии 
и урожай там будет потерян? 

Во всяком случае, как считают независи-
мые эксперты аграрного рынка, определен-
ные риски остаются. Надвигается холодный 
фронт, и там, где нет снежного покрова, мо-
розы могут губительно сказаться на озимых 
культурах.

Так, собственно, произошло в Москов-
ской области. В южных районах региона 
— Серебряно-Прудском, Зарайском, Коло-
менском и Луховицком, где сосредоточен 
основной зерновой клин, — озимые уже было 

дали дружные всходы. Но в феврале ударили 
морозы местами до минус 20, и определенная 
часть посевов погибла: поля стоят голые, ни 
снежинки. 

Такая же ситуация сохраняется и в неко-
торых других регионах России. Как рассказал 
«МК» ведущий программы «Сельский час» 
кандидат экономических наук Игорь Абаку-
мов, на днях он проехал на машине от Москвы 
до Ростова. «Снега не было вообще, а вот 
морозы были, — продолжает он. — Не берусь 
гадать о потерях зерновых нынешней зимой. 
Но они существенные. Ситуацию можно на-
звать драматической, хотя и не трагической. 
Пока только февраль, все может изменить-
ся: еще 10 раз выпадет снег и 10 раз будет 
оттепель». 

В Ростовской области (известной жит-
нице страны) от комментариев по видам на 
урожай-25 наотрез отказываются. «Положе-
ние хуже некуда. Что толку говорить? Все 
равно ничего не изменится».

В соседнем Краснодарском крае на-
строение чуть веселее. Там выпал снег, а 
морозец минус 7 градусов.

— Слой снега в 3 сантиметра, — рас-
сказал местный фермер. — Этого, конечно, 
мало, нужно сантиметров 10, чтобы сохра-
нились всходы. Но это лучше, чем ничего. В 
ближайшие дни ожидается похолодание до 
минус 13. Надеемся, что озимая пшеница 
устоит, хотя и не везде. А вот озимые ячмень 
и рапс погибнут, они менее приспособлены 
к таким экстремальным условиям.

Мы связались с Воронежской областью — 
еще одной житницей страны. На вопрос: будут 
ли компенсации по потере урожая — местные 
крестьяне отвечают, что такой поддержки от 
государства не ждут.

— Субсидии выплачиваются только тем, 
кто застраховал свой урожай. Но поскольку 
страховые случаи почти никогда не возмеща-
ются, то мы и не оформляем страховку. Какой 

смысл? Давно просим субсидии выделять, как 
погектарную поддержку, не ставить аграриям 
предварительных условий...

Собеседники опасаются, что пойдут 
дожди, а потом ударят морозы, и на полях 
образуется ледяная корка. Тогда озимые на 
корню начнут преть, в общем, пиши пропало. 
«А от февраля и марта можно ожидать любых 
сюрпризов погоды».  

Аграрный аналитик Александр Корбут 
считает, что пока строить прогнозы на урожай 
рано, все они относятся к разряду гаданий: 

— Нужно подождать еще хотя бы пару 
недель, когда появится некоторая определен-
ность с погодой, — говорит он. 

— Непонятно, почему все всполошились 
из-за состояния озимых культур? Впереди 
весна, яровой сев — вот что даст урожай!

— Озимые зерновые имеют урожайность 
примерно на 30% выше яровых, вот почему к 
ним такое пристальное внимание.

— Уже ясно, что из-за погодных аномалий 
урожай в нынешнем году рекордным не будет. 
Это может отразиться на ценах на внутрен-
нем рынке?

— В любом случае для внутреннего по-
требления нам хватит и перехватит. Нужно 
учесть, что у нас еще от прошлого года оста-
лись большие переходные запасы пшеницы. 
Минсельхоз мониторит ситуацию, в каких 
регионах придется пересевать площади 
яровыми зерновыми. Это потребует допол-
нительных расходов, но своего семенного 
материала, удобрений и средств защиты 
растений у нас достаточно.

…И хотя нынешняя зима не скупится на 
погодные аномалии, сбор урожая в 2025 году, 
по прогнозам специалистов, может оказаться 
на уровне прошлого года — 125 миллионов 
тонн. А внутреннее потребление зерна в 
России составляет в среднем 86 миллионов 
тонн. 

Владимир ЧУПРИН.

ГАЗ НА СВОЙ 
СТРАХ И РИСК
Почему штрафы за старые 
плиты бесполезны
Владельцы старых, отслуживших свое 
газовых плит, коих в России миллио-
ны, не на шутку встревожены: с 2025 
года им грозят штрафы. Причем сум-
мы внушительные. Означает ли это, 
что нужно срочно бежать в магазин 
бытовой техники за новой плитой, или 
же есть иной выход, разбирался «МК».

Срок службы газовой плиты составляет 
10–12 лет, и эти нормативы существует еще с 
советских времен. Но вообще каждый произ-
водитель устанавливает свой срок, который он 
указывает в техпаспорте оборудования. 

С этого года в России действуют обнов-
ленные правила эксплуатации газового обо-
рудования, закрепленные в постановлении 
Правительства РФ №410 «О мерах по обеспе-
чению безопасности при использовании газа в 
быту». Статья 9.23 КоАП РФ, ссылающаяся на 
данное постановление, устанавливает адми-
нистративную ответственность: если просро-
ченное оборудование будет выявлено в первый 
раз, штраф составит 5000–10 000 рублей для 
граждан и 40 000–100 000 для должностных 
лиц. А если нарушение обнаружится во второй 
раз, наказание будет жестче: 15 000–25 000 
рублей для физических лиц и 150 000–200 000 
рублей для управляющих компаний.

Какие же есть выходы, чтобы избежать 
штрафа? Можно вызвать к себе специализи-
рованную газовую организацию для прове-
дения диагностики вашей «старушки». Если 
в результате будет доказана ее исправность, 
плитой можно будет продолжать пользоваться 
до установленной газовщиками даты.

Жительница Подмосковья Ольга Петровна 
как раз столкнулась с такой ситуацией в про-
шлом году. «Нас пришли проверять газов-
щики, а у нас старая газовая плита, причем 
техпаспорт на нее утерян, — рассказала она 
«МК». — Сначала они предложили нам купить (с 
их помощью) новую плиту. Но мы отказались. 
Мы вызвали соответствующую газовую орга-
низацию, которую взяли из реестра (выложен-
ного на сайте министерства по содержанию 
территорий и государственному жилищному 
надзору МО), и она провела диагностику. Диа-
гностика показала, что плита исправна. Нам 
выдали документ, что срок эксплуатации плиты 
продлен на три года, и мы его предоставили 
в Мособлгаз, чтобы к нам не было претензий. 
А через три года нам нужно снова вызвать ту 
же службу».

Однако глава Гильдии инженеров газового 
оборудования Станислав Митюшин, к которому 
мы обратились за разъяснениями, высказал 
мнение, что продление срока службы газо-
вого прибора — сегодня «чисто формальная 
процедура, которая не имеет отношения к 
безопасности». И объяснил почему. 

Сначала напомним о нормативных сро-
ках службы газовых приборов. Если срок не 

указан в его паспорте, то в соответствии с 
законодательством допустимый срок службы 
считается 10 лет. В соответствии с правилами 
пользования газовым оборудованием в много-
квартирных домах запрещена эксплуатация 
приборов, у которых срок истек. 

«Здесь два варианта: или мы должны за-
претить его эксплуатацию, или же продлить 
срок службы, — объясняет эксперт. — Есть 
организации, которые имеют право проводить 
техническое диагностирование, результатом 
которого является продление срока. Однако, 
к сожалению, программы продления срока 
службы газового оборудования (то есть плит и 
колонок) сегодня достаточно условны, четкой 
программы проведения и диагностирования 
от производителей у нас нет. 

Ранее в СССР разрешалось проводить 
максимум два продления срока службы плиты. 
Первое — на половину срока службы. Потом 
еще на столько же. И затем — однозначно за-
мена. Сейчас нормативного срока, на который 
проводится продление сроков службы прибо-
ра, нет — все это на усмотрение организации, 
проводящей диагностирование. А ведь так 
можно дойти и до абсурда...»

Но главное, как считает эксперт, 

продлевать сроки службы газовых плит, у ко-
торых нет современных систем обеспечения 
безопасности, а именно газ-контроля (когда 
прекращается подача газа в случае затухания 
пламени), — это не совсем правильно. А ведь 
плиты без таких систем безопасности до сих 
пор выпускаются и продаются. 

«Новые штрафы или какие-то драконовские 
меры для того, чтобы народ побежал в магазины 
за новыми приборами, имеют мало смысла до 
тех пор, пока у нас нет запрета на установку плит 
без системы газ-контроля, — уверен он. — К 
тому же если мы сравним старые советские 
плиты, которые выпускали без системы газ-
контроля, с новыми без такой же системы, то 
еще неизвестно, какие надежней».

Резюмируя, глава Гильдии инженеров га-
зового оборудования подчеркнул, что первым 
шагом к безопасности должен стать запрет 
на установку плит без систем газ-контроля, 
хотя бы в многоквартирных домах. И только 
после этого можно говорить о необходимости 
замены парка старых плит, не имеющих таких 
систем контроля. Тогда это будет большой 
частью системной работы по обеспечению 
безопасности газового оборудования. 

Между тем мы посмотрели цены на газо-
вые плиты. Они сейчас колеблются от 15 000 
до 40 000 рублей. Берем в качестве примера 
плиту за 38 000 рублей и видим в ее описании 
как раз эту систему безопасности: «При утечке 
газа его подача автоматически прекращается 
— это обеспечивает опция газ-контроля». В 
районе 20 000–25 000 рублей стоит агрегат 
без газ-контроля конфорок. Напомним, что без 
газ-контроля духовки плиты к производству за-
прещены, но для полной безопасности должна 
быть такая система не только на духовку, но 
и на конфорки. 

По поводу диагностики эксперт добавил, 
что после изменений законодательства в 2024 
году требования к организациям, проводящим 
техническое диагностирование, фактически 
были полностью отменены. Сейчас диагно-
стику может провести авторизованный тем 
или иным производителем сервис-центр. 
Стоимость работ в регионах варьируется от 
800 до 1500 рублей. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Выходишь на улицу, забыв теле-
фон, — и все, будто бы голый: 
ничего не можешь. Особенно 
если за руль садишься. Вот, ска-

жем, на некоторых улицах, где раньше были 
знаки платной парковки с табличками, ука-
зывающими парковочную зону, таблички 
сняли. Хочешь понять, сколько стоит (и можно 
ли в воскресенье парковаться бесплатно), 
— милости просим в смартфон с приложением 
парковок или хотя бы картами. Желаешь 
проехать через развязку с новой разметкой 
и не налететь на штраф — тоже добро по-
жаловать в навигатор, иначе с разгона в схеме 
движения порой не разберешься. 

А даже и не водителям — все равно тяже-
ло без гаджета. Такси «с руки» не вызовешь, 
а даже если найти свободную машину на 
специальной стоянке, долго придется объ-
яснять водителю, что вот деньги, вот адрес, а 
приложения нет как нет! Или вот, скажем, еще 
один пример из недавних новостей. Взять в 
аренду пресловутый электросамокат, чтобы 
«доскочить» от метро до дома, с этого года 
не выйдет без личного кабинета на портале 
городских услуг. 

Разве что велосипед еще можно, кажется, 
взять напрокат просто так, по «Тройке». Да 
на общественном транспорте проехаться. 
Но опять-таки — расписание этого самого 
транспорта сейчас не такое, как раньше: по-
дождал троллейбуса на проспекте пять минут, 
он и подъехал. Надо как-то понимать, будет ли 
машина, и если да, то когда. А единственный 

для этого надежный инструмент — опять же 
смартфон с приложением: табло на останов-
ках есть не везде, а те, что есть, не всегда 
работают.

«У вас на карте две тысячи бонусов, но 
списать можете только через приложение» — 
на заправке. «Меню по куар-коду» — в кофейне 
не то чтобы модной, но притворяющейся та-
ковой. «Зачем вам вообще приходить лично, 
можно ведь все сделать через Госуслуги» — 
это и вовсе в государственном МФЦ. Выходит, 
человек, не оснащенный смартфоном, уже не 
слишком-то гражданин, и полного «пакета» 
прав ему не положено? 

Это мы еще не вспомнили об электрон-
ных журналах и прочей цифровой «обвеске», 
без которой сейчас практически невозможна 
жизнь школьников и их родителей. Записаться 
в кружки и секции, оплачивать питание в сто-
ловой, да элементарно получать домашнее 
задание, которое почти нигде теперь не дают 
в классе «под запись», — все это невозможно 
без того самого личного кабинета. 

Потом, конечно, удивляемся, откуда такое 
количество «раздетых» кибермошенниками 
на гигантские суммы людей. Еще бы, если 
один продиктованный «социальным инже-
нерам» из криминального колл-центра код из 
СМС — и вся твоя жизнь в недружественных, 

мягко говоря, руках. Не надо бы так зависеть 
от личных кабинетов — но куда деться, если 
все, от водосчетчиков до оплаты налогов и 
штрафов, привык делать через одно место? 
Ну, в смысле через Интернет? 

На самом деле, конечно, деться пока еще 
есть куда. Как следует подготовившись, про-
сто забудьте о смартфоне, выключите его и 
оставьте дома. Запаситесь наличными или 
хотя бы перекиньте заранее деньги со счета 
на карточку. Узнайте телефон вызова такси и 
приготовьтесь подождать «чуток» подольше, 
чем через приложение, — как в конце нулевых. 
Не волнуйтесь, если автобус долго не идет, а 
табло на остановке говорит: «...и неизвестно». 
Наконец, купите свой электросамокат, если 
он действительно нужен, а домашние задания 
и прочее необходимое добудьте при помощи 
компьютера. Да, и не пропустите оплату про-
езда по платной дороге. 

Можно, да. Пока еще можно. Но намно-
го медленнее и неудобнее, чем с приложе-
ниями. И совершенно точно без некоторых 
привычных «плюшек», от которых вроде как 
глупо отказываться — вроде тех же программ 
лояльности и кешбэков-бонусов. Кстати, 
получается неожиданный эффект: ведь эти 
плюшки, оказывается, весьма здорово сгла-
живают бытовую инфляцию. С учетом акций 

и бонусов жизнь не ощущается сильно по-
дорожавшей — а вот если акции выключить, 
картинка уже другая. 

Но это все — просто издержки, а значит, 
согласно поговорке, не проблема. Но с плат-
ной парковкой-то как быть? Мало того что 
убрали паркоматы — мол, дорого содержать 
и никто не пользуется (а о том, что людям без 
мобильного телефона теперь никак не рас-
платиться, не подумали). Так еще и таблички 
эти. Можно, выходит, смело отключать функ-
цию СМС-оплаты: все равно без приложения 
водитель не узнает, сколько платить. 

Идет по городу человек, к руке которого 
прирос смартфон. Он и только он — гордый 
обладатель полного пакета прав и возмож-
ностей горожанина. Пусть старушки в ме-
тро привычно ворчат — мол, пырятся в свои 
телефоны, без них никуда... Он знает, что 
свою «цифровую прозрачность», интернет-
зависимость, клиповое сознание и посажен-
ные глаза меняет, и по неплохому курсу, на 
доступ к благам мегаполисной жизни. Ведь 
для тех, кто «не подключен», жизнь работает 
медленнее и обходится дороже. 

Другой вопрос, что таких «не подклю-
ченных» сейчас осталось очень немного. На-
столько немного, что жизнь без смартфона 
становится практически элитным хобби. Для 
тех, кто может себе позволить не обращать 
внимания на акции. А для парковок и доку-
ментооборота у таких людей, как правило, 
есть персональные помощники.

Антон РАЗМАХНИН.

Новые правила высшего 
образования могут вступить 
в силу в 2027 году
Продолжается общественное обсуж-
дение проекта изменений в Закон 
об образовании: глава Минобрнауки 
Валерий Фальков уже представил 
свои предложения ректорам веду-
щих вузов, а также озвучил основные 
идеи в рамках правительственного 
часа в Госдуме РФ. Главное новше-
ство — оно же откат к академическим 

истокам — уже понятно: отказ от 
Болонской системы и возвращение 
студенчества длиной 5 лет. Прочие 
перемены пока обсуждаются, как 
обсуждаются и сроки: скорее всего, 
новые стандарты вступят в силу в 
сентябре 2027 года.

Новая Стратегия развития образования 
— это задача, поставленная Президентом 
РФ Владимиром Путиным, поэтому ее про-
работке уделяется особое внимание. Глава 
государства обозначил основные принципы: 
«синтез всего лучшего, что было в советской 
системе образования, и опыта последних де-
сятилетий», а также детальная проработка 

всех изменений — переход на новую систему 
должен быть плавным и принести студентам 
только новые возможности. 

Глава Минобрнауки РФ Валерий Фальков 
уже неоднократно говорил о возможном векто-
ре развития высшей школы. «МК» напоминает о 
главных точках, которых коснутся перемены.

Отказ от бакалавриата — снова учимся 
5 лет. Четырехлетние программы существуют 
порядка 15 лет, однако их до сих пор называют 
«недовысшим образованием». Работодатели 
не готовы воспринимать бакалавров как «на-
стоящих» специалистов, поэтому от экспе-
римента решено отказаться. Срок обучения 
для большинства специальностей составит 
5 лет (как и было раньше, в советское время 
и до 2015 года). Укороченные программы на 4 
года могут сохраниться для профессий вро-
де индустрии туризма, а пролонгированное 

обучение в течение 6 лет — для более сложных 
наукоемских специальностей. 

Изменение роли магистратуры и 
аспирантуры. После пятилетнего обучения 
выпускники будут считаться людьми с выс-
шим образованием — без всяких оговорок. 
Поступление в магистратуру станет путем 
для тех, кто хочет получить специализиро-
ванные углубленные знания и использовать их 
для практической работы. Если сейчас можно 
поступить в абсолютно любую магистратуру 
(только сдай экзамены) вне зависимости от 
того, в какой сфере у тебя диплом бакалавра 
или специалиста, то теперь правила ужесто-
чат. Для большинства магистратура будет 
доступна только при наличии профильного 
базового образования — предполагается, что 
туда отправятся те, кто уже успел поработать 
на практике. Будут и исключения: например, 

педагогические или управленческие магистер-
ские программы будут доступны всем. Что же 
касается аспирантуры, то она станет само-
стоятельным уровнем профессионального об-
разования, нацеленным на подготовку научно-
педагогических и научно-исследовательских 
кадров. Главным критерием эффективности 
будет успешная защита диссертации. В аспи-
рантуру же можно будет поступить после по-
лучения базового высшего образования (5 
лет), учиться перед этим в магистратуре, как 
сейчас, станет необязательно.  

Единые учебные программы. Появится 
концепция «ядра образовательных программ»: 
в первые два года студенты будут осваивать 
единую для всех социогуманитарную про-
грамму (история России, философия и т.д.), 
а также фундаментальную часть, единую для 
определенной области образования. 

Сроки, в которые наступят перемены, пока 
обсуждаются. По предложению Фалькова к 
концу марта 2026 года появится новый пере-
чень специальностей высшего образования. 
Порядок приема и проведения вступительных 
испытаний планируется ввести с 29 мая 2026 
года, к концу ноября 2026-го утвердят новые 
федеральные образовательные стандарты, 
а затем к концу года распределят количество 
бюджетных мест. Вузы должны будут внести 
изменения в свои уставы к началу 2027 года и 
летом провести по новым правилам приемную 
кампанию. Это значит, что 1 сентября 2027 года 
в институты придут первокурсники, которые 
будут целиком и учиться по новым правилам. 
Кто это? Ребята 2010 года рождения, сегод-
няшние девятиклассники. Можно начинать 
морально готовиться. 

Дарья ТЮКОВА.

Возвращение Трампа более революцион-
но, чем его первая победа. Он смог вернуться 
(вторым после Гровера Кливленда, сделав-
шего это век с третью назад) потому, что стал 
знаменем кардинальных перемен в самом 
фундаменте мироустройства: доминирование 
финансовых спекулянтов закончилось, они 
уступают власть союзу цифрового и произ-
водительного капитала.

Интересы их строго противоположны. 
«Банкстерам» нужно максимальное дробление 
государств, чтоб покупать их извне и дешево, 
нестабильность — для заработка на колебани-
ях рынков — и глупость людей для простоты 
манипулирования ими.

Поэтому лондонский Сити — смертель-
ный враг всех континентальных империй, 
которыми грезят промышленники. А те за-
интересованы в максимальных пространствах, 
живущих по общим правилам, в стабильно-
сти — для простоты производства и сбыта, 
в интеллекте — для создания сложной тех-
ники. И «цифровики» — капитал социальных 
платформ и искусственного интеллекта (ИИ), 
— хоть и порождены финансовыми спеку-
лянтами, объединены своими интересами с 
производителями.

«Банкстеры», уходя с арены истории, 
ведут отчаянные арьергардные бои. Они 
пытаются остаться в истории масштабным 
проектом архаизации, миграционным потоком 
смыв современную цивилизацию и сбросив 
человечество в далекое дикое прошлое, в 
котором не было света, но для которого финан-
совые спекулянты были заманчивым светлым 
будущим.

Этот проект «глобального обнуления» и 
«сброса настроек» (а точнее — сброса циви-
лизации) опирается на накопленную челове-
чеством инерцию.

Ведь структуру общества определяют 
технологии. Устройство мира социальных 
платформ прозрачно: есть владельцы и управ-
ленцы, есть технические специалисты — а 
не менее 90% составляют пользователи, на 
чьих «цифровых следах» учится ИИ и кото-
рые могут не иметь никаких реальных прав 
вообще (как мы не имеем реальных прав по 
отношению к администрациям соцсетей и 
даже маркетплейсов).

Эту структуру обычно ассоциируют с 
«электронным концлагерем» разнообраз-
ных ночных кошмаров, но счастливое твор-
ческое будущее наших надежд устроено в 
принципе так же. Отличие лишь в том, что в 
первом случае люди продолжают жить ради 
прибыли (точнее, призрачной надежды на 
нее, так как экономика в целом уже не будет 
рыночной). Знание сохраняется как источник 
сакральной власти и, став достоянием элиты, 
быстро вырождается и отмирает — через 
поколение после чего наступает крах систем 
жизнеобеспечения и вымирание основной 
части человечества (вожделенное для финан-
совых спекулянтов — адептов возвращения 
в прошлое).

Но человек может «сменить кожу» и на-
чать жить ради не денег (которые становятся 
все менее важными на фоне технологий), а 
радости творчества, прежде всего техниче-
ского. Эта смена сути и смысла человече-
ской жизни обеспечит «новому человечеству» 
реинкарнацию в иное качество: не обладая 
формальными правами, обитатели цифро-
вых экосистем станут жизненно важны для 
их владельцев не только как производители 
«цифрового сырья», но и как источник про-
гресса — создатели общего будущего. Для 
этого техническое творчество должно стать 
образом жизни, что трудно представить себе 
сегодня — так же как накануне Первой миро-
вой было трудно вообразить реалии не только 
«развитого социализма», но и буржуазного 
«социального государства».

Приведшие Трампа к власти носители 
прогрессорского проекта — принципиально 
иного, чем реализуемый финансовыми спе-
кулянтами проект глобальной и неминуемо 
разрушительной архаизации, — выражают 
именно это стремление превратить техни-
ческое творчество в единственно возможный 
образ жизни. Окружение Трампа (далеко не 
только Илон Маск) жаждет технологического 
прогресса в прямом смысле слова любой це-
ной и воспринимает технологии как самостоя-
тельную и самодостаточную цель, как смысл 
существования человека и человечества, и 
это дает нам надежду на будущее.

Разумеется, Трамп и его окружение нико-
го не намерены щадить и вполне справедливо 
воспринимают нормы поведения и стиль жиз-
ни одичавшей от безнаказанности бюрократии 
(не только европейской и американской) как 
нечто неэффективное, то есть не имеющее 
права на жизнь. Поэтому они будут внезапны, 
агрессивны и беспощадны. И да: они знают, 
что международное право убито четверть века 
назад, и не стесняются того, что это сделали 
их предшественники.

У них еще нет своего стиля и своего язы-
ка, но скоро они появятся, и желающим жить 
придется учить их «с листа». Характерным 
стал инаугурационный жест Маска «Вперед, 
к другим галактикам!» из старых фантасти-
ческих сериалов о дальнем космосе: жи-
вущих прошлым и потому увидевших в нем 

нацистское приветствие ждут разочаровы-
вающие приключения.

Историческая миссия Трампа — воскре-
шение США всеобъемлющим прогрессом 
технологий. И тем, кто не хочет стать новыми 
дикарями под пятой новых колонизаторов 
или исчезнуть с лица земли, придется на-
прячь все свои силы, причем без гарантий 
выживания. Но общества, которые создадут 
модель всеобщего технического творчества 
и которые выстоят в первичной конкурентной 
атаке США, будут процветать за счет сотруд-
ничества с ними так, как не процветал никто 
и никогда.

Кстати, пока этот путь, пусть и теорети-
чески, доступен только России.

Для верного понимания перспектив надо 
понимать великие технологические револю-
ции будущего.

Ведь информационная революция в 
целом закончилась, создав главное: новое 
общество, живущее в цифровых экосистемах 
в симбиозе с ИИ. «Информационный дом» 
подведен под крышу: мы будем обживать, 
обустраивать, доделывать и перестраивать 
его и можем даже обвалить его на себя — но 
он уже есть.

Несмотря на горячечный рекламный 
энтузиазм, освоение космоса останется ин-
струментом растормаживания творческой 
мысли, так как проблемы защиты от косми-
ческого мусора и излучения вне магнитного 
поля Земли не будут решены в ближайшие 
десять лет, решающих для формирования 
нового облика человечества.

Вторая технологическая революция будет 
заключаться в трансформации нашего орга-
низма, в том числе при помощи воздействия 
электромагнитных полей. Трансгуманизм 
из-за механистичности исчерпал свой по-
зитивный потенциал, успев выполнить свою 
историческую роль, подобно воображавшим 
Франкенштейна механикам Средневековья.

Новые физические принципы воздей-
ствия на живые организмы, понимание раз-
ного характера одинаковых химически и по 
своему агрегатному состоянию, но при этом 
имеющих разную структуру веществ (научив-
шись признавать это в отношении углерода, 
мы еще истерически боимся допустить это в 
отношении даже простой воды!) дадут старт 
Великой физиологической революции. Она 
трансформирует человечество не меньше 
породивших капитализм Великих географи-
ческих открытий.

Возможности продления жизни достиже-
ниями химии почти исчерпаны, но применение 
достижений физики откроет новые горизон-
ты. Так, при создании новых вакцин уже ис-
пользуется тот факт, что на уровне вирусов 
взаимодействуют не только сами вещества, 
но и геометрические формы, образуемые 
их частицами, — причем их формы имеют 
значение не меньшее, чем их химический 
состав. Практические последствия полно-
масштабного осмысления наукой этого уже 
применяемого ею явления пока невозможно 
даже вообразить.

Распад единых мировых рынков на ма-
крорегионы качественно ослабит глобаль-
ные монополии, резко сократив масштабы 
их деятельности, а с ними и их власть, эконо-
мическую и политическую. При этом многие 
привычные нам технологии, созданные в рас-
чете на глобальные рынки, утратят жизнеспо-
собность при их распаде и, соответственно, 
резком сокращении масштабов спроса. Это 
создает крайне болезненный технический 
кризис, который откроет дорогу многочис-
ленным сверхэффективным, относительно 
простым и дешевым «закрывающим техно-
логиям», в настоящее время в основном все 
еще блокируемым монополиями. Ведь моно-
полии зарабатывают на росте издержек, а 
качественно новые технологии драматически 
снижают их, грозя обесценить ранее сделан-
ные инвестиции.

Широкое распространение, а главное 
— осмысление и доработка подобных «закры-
вающих технологий», пока еще развивающих-
ся в порах обществ усилиями разрозненных 
энтузиастов, резко изменят технологическую 
картину мира. Крах корпораций, обесцени-
вающих своих инженеров «эффективным ме-
неджментом» в стиле пресловутых Boeing и 
Google (именно из-за этого проигрывающего 
гонку в сфере ИИ), придаст развитию новый 
импульс.

Конечно, грубые, эгоистичные и оголте-
лые «отморозки», сплотившиеся вокруг Трампа 
как тарана, способного разбить старый мир 
финансовых спекуляций и не дать «банксте-
рам» вернуть нас в ранний феодализм, а то и 
вовсе поставить на четвереньки, не думают 
об общем благе.

Но свою историческую миссию по со-
хранению поступательного технологическо-
го развития человечества они выполнят, а 
новые технологии, пусть и со смертельным 
для романтиков и мечтателей опозданием, 
формируют новое общество.

Так что нынешнее поколение землян дей-
ствительно будет жить при том, что еще 30 
лет назад считали коммунизмом, — разуме-
ется, неимоверно страдая от его «багов» и 
«глюков».

ВОСКРЕШЕНИЕ США 
ПРОГРЕССОМ ТЕХНОЛОГИЙ

Финансовые спекулянты уступают место 
цифровому капиталу
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За использование 
старых газовых плит 
могут начисляться 
штрафы.



На столичном вторичном рынке 
жилой недвижимости сложилась до-
вольно необычная ситуация: количе-
ство доступных для покупки квартир 
в минувшем январе по сравнению с 
декабрем снизилось на 10%, спрос 
после долгих новогодних каникул 
тоже немного просел. Однако сред-
ние цены на московские готовые 
«квадраты» вопреки рыночной логике 
снова начали расти. Чем объясняется 
этот феномен?

«В минувшем январе заметно сократи-
лось предложение на столичном вторичном 

рынке недвижимости. Количество доступных 
для покупки квартир сократилось на 10% по 
сравнению с предыдущим декабрем, опустив-
шись до отметки 36 тыс. лотов», — сообщил 
управляющий директор МИЭЛЬ «Сущевский» 
Александр Москатов. По его словам, пред-
ложение снизилось во всех округах столицы 
(см. таблицу). «Многие продавцы решили за-
нять выжидательную позицию из-за высокой 
ключевой ставки ЦБ: сняли свои объекты с 
продажи, не снижая стоимость. Создается 
искусственный дефицит, поддерживающий 
цены», — отметил аналитик.

А спрос хоть и просел по сравнению с 
декабрем 2024-го, но не так сильно. Фактор 
геополитики, нестабильность валютного кур-
са, имевшая место в декабре, страхи из-за 
возможной заморозки вкладов подогревают 

интерес к покупке готового жилья, в том числе 
людей с живыми деньгами. 

В итоге средняя стоимость одного ква-
дратного метра в столице немного выросла — 
на 1–2%. Это происходит вопреки логике рын-
ка, диктующей снижение цен при уменьшении 
спроса. «Сейчас московский рынок недвижи-
мости находится в состоянии неопределен-
ности», — полагает Москатов. По его словам, 
высокая ключевая ставка Банка России (в 
конце прошлой недели ЦБ сохранил «ключ» 
на уровне 21% годовых. — «МК») продолжает 
давить на спрос, но продавцы не спешат рас-
ставаться с недвижимостью — удерживают 
предложение и создают дефицит. 

По итогам января цены на квартиры в Мо-
скве, по данным аналитиков АЦ «Индикаторы 
рынка недвижимости», слегка отыграли вверх. 

Так, индекс стоимости жилья на вторичке 
прибавил 0,3% и составил 273,4 тыс. руб. 
за «квадрат». По типам жилья сильнее все-
го подорожали самые недорогие сегменты, 
которые в прежние месяцы сильнее всего 
корректировались вниз: панельные и кирпич-
ные пятиэтажки, а также советская панель 
средней этажности. Это обстоятельство по-
казывает, что на рынке происходит вымывание 
в первую очередь самых бюджетных лотов, 
что в свою очередь демонстрирует ограни-
ченность платежеспособного спроса. Также 
в наибольшем плюсе небольшие квартиры: 
одно- и двухкомнатные.

Эксперты зафиксировали еще один лю-
бопытный тренд — средний срок экспозиции 
лотов на вторичном рынке старой Москвы 
сократился за последние 12 месяцев на 31% 
до 98 дней», — отметил руководитель АЦ 
«ИНКОМ-Недвижимости» Дмитрий Таганов. 
По его мнению, вторичный рынок больше 
не рассчитывает на скорое удешевление 
ипотеки и научился существовать без нее, 
поэтому сделки проходят активнее. Часть 
продавцов видя, что их квартиры «зависли» в 
рекламе, вместо уменьшения цены снимают 
их с реализации и, например, переводят в 
сегмент аренды.

На текущий момент быстрее всего прода-
ются квартиры в районах Ясенево (в среднем 
за 50 дней), Алексеевский (54 дня), Некрасовка 
(54 дня), Левобережный (55 дней) и Строгино 
(55 дней). Также в топ-10 районов с самым не-
долгим нахождением лотов в продаже вошли 
Коптево и Москворечье (в каждом 59 дней), 
Ивановское (61 день), Солнцево (62 дня) и 
Северный (64 дня). Дольше всего экспони-
руются лоты в районах Царицыно (в среднем 
419 дней), Куркино (296 дней) и Кузьминки (221 
день). За ними следуют Марфино и Зябликово 
(178 и 171 день соответственно).

На фоне высокой ключевой ставки и огра-
ничений ЦБ переток покупателей из сегмента 
более дорогих новостроек на вторичку про-
должится, уверены специалисты. «Традици-
онно к марту количество объектов на рынке 
увеличивается, что может привести к коррек-
ции цен вниз», — заключил Москатов.

Ольга КВАСОВА.
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В России изменилась процедура 
подтверждения наследственных 
прав на недвижимое имущество. 
В феврале вступили в силу поправки 
в законодательство, обязавшие но-
тариусов проверять факт смерти на-
следодателя, наличие родственных 
отношений и подлинность докумен-
тов через Единый государственный 
реестр ЗАГСа.

По мнению опрошенных «МК» юристов, 
ранее больше всего афер с попытками за-
владеть чужими «квадратами» происходило с 
выморочным имуществом (у которого отсут-
ствуют наследники. — Ред.). Злоумышлен-
ники по поддельным документам выдавали 
себя за родственников покойного, чтобы за-
получить его хоромы. Напомним, что такие 
«бесхозные» объекты по закону переходят к 
государству и через региональные жилищ-
ные фонды потом передаются многодетным 
семьям, выпускникам детских интернатов и 
другим льготникам. Таким образом, государ-
ство выиграет от изменений.

Кроме этого, нововведения защитят от 
липовой родни и обычных граждан, которые 
являются законными наследниками. Теперь 
скандальных судебных процессов с участи-
ем «забытых сестер», «брошенных жен» и 
«безутешных племянников» станет на по-
рядок меньше.

Если раньше нотариус открывал на-
следственное дело на основе документов, 
которые ему приносили граждане, то теперь, 

с 5 февраля, он обязательно должен свериться 
с первоисточником — органами ЗАГС — а не 
мошенники ли к нему заявились с фальшивка-
ми? Аналогично через этот реестр нотариусы 
будут проверять факт смерти наследодателя 
и документы, подтверждающие родственные 
связи заявителей с покойным. 

Еще один важный плюс нововведений — 
благодаря электронному документообороту 
процедура подтверждения наследственных 
прав на городские квартиры, загородные 
дома, земельные участки, коммерческую 
недвижимость станет быстрее. Как отметили 
в Федеральной нотариальной палате, опера-
тивный и полноценный доступ нотариусов к 
базам данных ЗАГС резко сузит почву для 
потенциальных правовых коллизий или по-
пыток мошеннических действий. 

Дополнительная проверка через Единый 
государственный реестр ЗАГС не понадобит-
ся только в тех случаях, если наследодатель 
умер за границей и нотариусу представлены 
документы, выданные компетентными орга-
нами иностранных государств.

Количество нотариальных действий, 
призванных ограничить возможности по-
тенциальных мошенников, в РФ неуклонно 
растет. Напомним, с 13 января 2025 года лю-
бые сделки дарения недвижимости между 
гражданами, в том числе близкими родствен-
никами, заключаются только у нотариуса. 
Ранее у участников таких сделок был выбор: 
или через нотариуса, или они сами составля-
ли договор от руки, оплачивали госпошлину 
и отдавали документы в МФЦ. Чаще всего 
одаряемые, среди которых порой встреча-
лись и злоумышленники, уговаривали дари-
телей воспользоваться вторым вариантом, 
что приводило потом к затяжным судебным 
разбирательствам.

Ольга КВАСОВА.

Завершение льготной ипотеки и за-
градительные ставки по рыночным 
ипотечным программам спровоци-
ровали в Москве массовый переток 
несостоявшихся покупателей на 
рынок аренды. Владельцы жилья 
решили воспользоваться подходя-
щим моментом: в четвертом квар-
тале прошлого года средние ставки 
на самый ходовой товар — «однуш-
ки» и «евродвушки» — выросли в 
два, а в некоторых локациях и в три 
раза. Правда, в минувшем январе 
наступило долгожданное затишье 
и тарифы росли уже не так сильно. 
Надолго ли?

Как рассказала «МК» руководитель от-
дела аналитики и консалтинга «НДВ Супер-
маркет Недвижимости» Елена Чегодаева, по 
итогам января в половине районов старой 
Москвы арендные ставки выросли от 2,5% 
до 26%. То есть никакой стагнации, никакого 
снижения арендных ставок на рынке пока 
не наблюдается. По мнению эксперта, это 
связано с двумя причинами. Во-первых, 
рост ставок в некоторых районах проис-
ходил из-за того, что вымывались самые 
востребованные лоты под аренду — одно-
комнатные квартиры. С другой стороны, 
ставки подросли на фоне увеличения ипо-
течных ставок и спроса.

Сейчас среди потребителей, по мне-
нию аналитика, преобладает следующая 
финансовая модель — часть активов, со-
бранных на покупку жилой недвижимости, 
они разместили на рублевые депозиты по 
возросшим ставкам, оставшиеся доходы 
люди используют на съемные квартиры, 
поскольку текущий ежемесячный ипотечный 
платеж при покупке квартиры сейчас выше, 
чем ежемесячная арендная плата за ана-
логичную квартиру. «Люди, которые ранее 
хотели купить квартиру в комфорт-классе, 
переходят на рынок аренды. В результате 
спрос на съемное жилье продолжает расти», 
— пояснила Чегодаева.

В начале этого года в столице было 
сдано в эксплуатацию много новых корпу-
сов, что увеличило предложение на рынке 
аренды. «Однако наблюдается значитель-
ный разброс в ценах», — сообщила «МК» 
руководитель отдела аренды «Миэль» Ольга 
Яцевская. С ее слов, многие собственники 
выставляют неоправданно высокую стои-
мость, ориентируясь на пиковый спрос 
августа-сентября 2024 года и на основ-
ные рекламные площадки. Такие квартиры 
простаивают по нескольку месяцев, по-
скольку арендаторы ищут предложения, 

соответствующие текущей ситуации на рын-
ке. Квартиры с привлекательным соотноше-
нием цены и качества сдаются быстро. 

Кроме того, появилась тенденция 
досрочного расторжения по инициативе 
нанимателей договоров, заключенных в 
августе-сентябре 2024 года, когда цены 
и спрос были на максимуме. Люди просто 
переезжают в более доступное жилье, где 
ставка аренды может быть на 30–35% ниже. 
«Собственники квартир, которые в прошлом 
году выгодно сдали жилье по высокой цене, 
теперь испытывают трудности с поиском 
новых арендаторов, если продолжают на-
стаивать на тех же завышенных ценах. Спрос 
на такие квартиры отсутствует совсем», — 
добавила Яцевская.

По словам экспертов, большинство 
арендаторов ищут недорогие варианты и 
лоты, которые находятся в Новой Москве 
или в хороших, со сложившейся инфра-
структурой старых спальных районах на 
окраине столицы. Наиболее востребованы 
однокомнатные квартиры или «евродвушки» 
из новой вторички. Кроме этого, у семей 
с детьми по-прежнему популярны много-
комнатные квартиры.

К ак с о о бщ и л а «МК» д ир е к тор 

департамента вторичной недвижимости 
Est-a-Tet Юлия Дымова, максимальный рост 
аренды жилья зафиксирован в Северо-
Западном, Северном и Юго-Западном окру-
гах. По оценке Чегодаевой, в минувшем 
январе в топ-5 московских районов по росту 
цен вошли Замоскворечье (+26,9% за месяц, 
со 102,1 тыс. до 129,6 тыс. руб.), Басманный 
(+26,1%, до 110,8 тыс.), Фили-Давыдково 
(+23,9%, до 82,9 тыс.), Мещанский (+23,4%, 
до 121,6 тыс.) и Сокол (+22,7%, до 75,5 тыс.). 
Сильнее всего по итогам второго месяца 
зимы подешевела аренда квартир в районах 
Ростокино (-17,5%, с 69,7 тыс. до 57,5 тыс. 
руб.), Внуково (-11,4%, до 48,7 тыс.), Север-
ный (-10,3%, до 52,3 тыс.), Куркино (-9,9%, до 
60,1 тыс.), Ярославский (-9,2%, до 50,9 тыс.). 
Также существенно, по данным Дымовой, 
снизилась стоимость аренды в Лосиноо-
стровском районе, в Гольянове, в Западном 
и Восточном Бирюлеве и в Капотне.

«В целом в январе на рынке аренды 
жилья наступило затишье», — подчеркнула 
Дымова. По ее мнению, появился новый ин-
тересный тренд — набирает обороты аренда 
объектов без отделки, которые сдаются 
арендаторам, что называется, «в бетоне». 
Такие лоты чаще всего сдаются рабочим 
или на условиях ремонта с долгосрочной 
арендой. В таком случае люди заключают 
договор долгосрочного найма квартиры, 
самостоятельно делают там ремонт и про-
должают там проживать долгое время. 

Как полагает Дымова, в ближайшее вре-
мя объем предложения будет пополняться 
новыми лотами из введенных в эксплуата-
цию новых современных жилых комплексов. 
В связи с этим возможна определенного 
рода затоваренность, хотя, скорее всего, и 
ненадолго, считает аналитик. Она напомни-
ла, что сейчас на рынке аренды жилья низ-
кий сезон, поэтому можно спокойно выбрать 
себе квартиру для того, чтобы переехать, 
если это нужно. Срок экспозиции сейчас 
составляет в среднем месяц, по каким-то 
лотам и больше. 

Правда, передышка скоро завершится. 
По прогнозу Дымовой, в начале весны во 
всех районах Москвы съемные «квадра-
ты» начнут дорожать, поскольку объекты 
в новостройках, которые сейчас вводятся 
в эксплуатацию, изначально дороже, и их 

арендные ставка здесь выше, чем в квар-
тирах комфорт- или экономкласса, которые 
уже давно сдаются в аренду. «Понятно, что 
аренда жилья в Бирюлеве или в Капотне, как 
и вообще на юго-восточном и восточном 
направлениях, будет по-прежнему дешевле. 
Но если анализировать годовой период, 
то мы видим, что абсолютно все округа 
Москвы показали стремительный рост 
стоимости аренды. И тенденция по повы-
шению цены будет продолжаться и дальше. 
Этому способствует и массовая застройка 
коммерческого жилья, и реновационное 
строительство», — пояснила Дымова.

По мнению Чегодаевой, динамика 
арендных ставок будет также зависеть от 
уровня ипотечных ставок: «Пока ключе-
вая ставка ЦБ находится на уровне 21%, 
а рыночные ипотечные ставки, соответ-
ственно, колеблются от 24% до 29%, ни о 
какой покупке недвижимости на первичном 
рынке по рыночным ставкам говорить не 
приходится».

Таким образом, всем нынешним и по-
тенциальным участникам рынка аренды 
жилья можно порекомендовать внимательно 
следить за денежно-кредитной политикой 
ЦБ: снижения арендных ставок можно ожи-
дать только после того, как регулятор возь-
мет курс на снижение ключевой ставки.

Сергей АРТЕМОВ.

В ПОДМОСКОВЬЕ «ПРОСНУЛИСЬ» 
ЦЕНЫ НА НОВОСТРОЙКИ

Итоги января на первичном рынке 
недвижимости Московской области 
несколько удивили экспертов. Пред-
ложение продолжает сокращаться, 
спрос тоже падает. Зато цены «про-
снулись» от зимней спячки и начали 
расти. Пока, правда, ненамного, в 
среднем на 1–3%. Однако как толь-
ко ЦБ возьмет курс на смягчение 
денежно-кредитной политики, под-
московные новостройки начнут до-
рожать быстрее, уверены эксперты. 

Как сообщил управляющий директор 
компании «Метриум» Руслан Сырцов, в ми-
нувшем январе на рынке новостроек Москов-
ской области объем предложения за месяц 
сократился на 2,4%. Экспонировалось 44,2 
тыс. лотов (-2,4% за месяц) в 210 проектах, 
где 43,1 тыс. приходилось на квартиры (-2,1% 
за месяц) и 1,1 тыс. — на апартаменты (-14,1% 
за месяц). Отметим, что в январе 2025 года 
не стартовало ни одного нового проекта в 
Московской области. 

На 5,5% относительно декабря снизился 
и спрос, что демонстрирует его сравнительно 
высокую устойчивость, так как в январе, как 
правило, наблюдается более существенное 
сокращение спроса из-за фактора сезон-
ности и январских праздников. В некоторых 
проектах новые «квадраты» продавались 
ниже рынка.

По оценке аналитика, средневзвешенная 
цена квадратного метра квартир и апарта-
ментов на первичном областном рынке по 
итогам января 2025 года составила 192 600 
руб. (+1,1% за месяц). 1 «квадрат» квартир в 
среднем стоил 192 460 руб. за кв. м (+1,1% за 
месяц), апартаментов — 200 180 руб. за кв. м 
(+3,1% за месяц).

«Сейчас профессиональные инвесторы 
редко совершают покупки на рынке ново-
строек Московской области», — отметил 
управляющий партнер ГК «Ферро-Строй» 
Григорий Ваулин. К примеру, за январь в ре-
гионе совершено всего 5 оптовых сделок 
по ДДУ, тогда как в Новой Москве — 18, а в 
исторических границах столицы — 125. Но это 
не значит, что обычные клиенты не стремятся 

к преумножению средств. «В прошлом году 
цены на новостройки в Московской области 
стагнировали, а в начале 2025 года вновь 
демонстрируют уверенный рост», — добавил 
застройщик. 

В рейтинг самых доступных апартамен-
тов в январе 2025 года попали: лот в Воскре-
сенске площадью 29,2 кв. м. за 3,3 млн руб., 
в Химках — площадью 23,7 кв. м. за 3,3 млн 
руб. и лот в Балашихе площадью 17,5 кв. м. 
за 3,3 млн руб.

В топ-3 самых доступных квартир в янва-
ре оказались лоты в Звенигороде площадью 
20,3 кв. м. за 2,6 млн руб., в  Пушкинском 
г.о. площадью 27,7 кв. м. за 3,1 млн руб. и  в 
Ленинском г.о. площадью 17,7 кв. м. за 3,2 
млн руб.

В течение второго месяца зимы на рынке 
новостроек Московской области было за-
регистрировано 3,3 тыс. ДДУ (-5,5% за ме-
сяц, +9,5% за год), с апартаментами было 
зарегистрировано 33 сделки, с квартирами 
— 3,3 тыс.

Доля сделок с привлечением ипотеч-
ного кредита в январе сохранилась на 58%, 
относительно ноября 2024 года показатель 
снизился на 14 п.п. Средняя ставка по рыноч-
ной ипотеке в январе составила 29%. «Второй 
месяц подряд в Подмосковье на рекордно 
низком уровне — 58% — держится доля ипо-
течных сделок в новостройках», — отметил 
Сырцов. С его слов, это связано с широким 
распространением рассрочек. Подмосковные 
девелоперы начали внедрять их позже, чем 
столичные, но в итоге программы оказались 
успешными. По сути, на первичном рынке 
Московской области сохраняется только се-
мейная ипотека, а остальные виды жилищного 
кредитования пока не востребованы. «Зато 
относительно невысокий средний бюджет по-
купки в комфорт-классе (-38,6% относительно 
Москвы) позволяет оформлять рассрочки, 
хотя медианная зарплата в Московской об-
ласти почти на четверть ниже, чем в столице», 
— добавил эксперт.

По прогнозу Ваулина, ценовая динамика 
наверняка скоро ускорится. Особенно после 
того, как начнет снижаться ключевая ставка 
ЦБ. По его мнению, даже в текущих эконо-
мических условиях планомерно дорожают 
проекты комплексного развития террито-
рий (КРТ), которые оптимально подходят для 
клиентов с детьми, оформляющих семейную 
ипотеку.

Ольга КВАСОВА.

После недолгого 
перерыва новые 
квартиры начали 
дорожать

НОТАРИУСОВ ОБЯЗАЛИ ПРОВЕРЯТЬ 
НАСЛЕДНИКОВ ЧЕРЕЗ ЗАГС
Возможности 
мошенников завладеть 
чужой недвижимосстью 
сузились

НА СТОЛИЧНОМ ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ 
ЖИЛЬЯ ТАЕТ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
Многие продавцы сняли 
свои объекты с продажи

ПОКУПАТЕЛИ «КВАДРАТОВ» 
УШЛИ НА РЫНОК АРЕНДЫ
Когда в Москве начнут 
дешеветь съемные 
углы? 

ДИНАМИКА ПРЕДЛОЖЕНИЯ СТОЛИЧНЫХ 
КВАРТИР И СРЕДНЕЙ ЦЕНЫ ЗА 1 КВ. М (ТЫС. РУБ.)* 
Округ Объем кв-р За январь Цена 1 кв. м За январь

ВАО 3874 -10% 292,0 +1%
ЗАО 4008 -9% 368,3 0%
САО 3469 -10% 338,6 +1%
СВАО 3397 -10%  310,3 +1%
СЗАО 2373 -9% 334,8 +2%
ЦАО 4645 -9% 687,1 +3%
ЮВАО 3480 -10% 283,7 +1%
ЮЗАО 3764 -13% 332,4 +1%
ЮАО 3835 -10% 306,6 +1%

*Без учета Новой Москвы и Зеленограда.
Источник: «Миэль».

ТОП-5 РАЙОНОВ МОСКВЫ 
С НИЗКИМИ СТАВКАМИ 
НА АРЕНДУ «ОДНУШЕК»
Рейтинг Район Ставка, 
  тыс. руб.

1 Капотня 40,0 
2 Бирюлево Западное 43,9 
3 Некрасовка 46,7 
4 Ивановское 46,6 
5 Вешняки 48,30 

Источник: «НДВ Супермаркет 
Недвижимость».

ТОП-5 РАЙОНОВ МОСКВЫ 
С ВЫСОКИМИ СТАВКАМИ 
НА АРЕНДУ «ОДНУШЕК»
Рейтинг Район Ставка, 
  тыс. руб.

1 Пресненский 162,7 
2 Хамовники 136,3 
3 Арбат 129,6 
4 Замоскворечье 129,6 
5 Мещанский 121,6 

Источник: «НДВ Супермаркет 
Недвижимость».
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В процедуру проведения сделок с 
недвижимостью хотят ввести нор-
му, сильно напоминающую период 
охлаждения по потребительским 
займам. В Госдуме предложили 
«замораживать» на десять дней 
средства, переведенные продавцу 
квартиры от покупателя. По мнению 
авторов инициативы, это поможет 
сократить число мошеннических слу-
чаев, когда россиян оставляют без 
жилья. Вместе с тем у экспертов этот 
законопроект, уже направленный на 
рассмотрение в правительство, вы-
зывает ряд вопросов. 

«Ко мне как к московскому депутату перио-
дически приходят люди, которых лишили квар-
тиры и им просто негде жить. Поэтому возникла 
идея, которую мы пытаемся воплотить в закон, 
— это заморозка средств от продажи квартиры 
у продавца на десять дней», — сообщила в 
ходе Московского риелторского форума за-
меститель председателя комитета Госдумы по 

строительству и ЖКХ Светлана Разворотнева. 
По ее словам, за этот срок жертва афери-
стов сможет осознать, что вот-вот останется 
без жилья, и расторгнет договор. Заморозку 
планируется распространить на все сделки 
по отчуждению недвижимого имущества, за 
исключением тех случаев, когда одновременно 
с продажей квартиры покупается другая. 

В 2024 году было совершено 765 тыс. мо-
шеннических действий с недвижимым иму-
ществом, при этом 486 тыс. из них — дис-
танционным способом, отметил на форуме 
заместитель начальника Следственного 
комитета департамента МВД России Данил 
Филиппов. 

Сама идея, безусловно, благая. Однако 
возникает ощущение некой спонтанности и 
скороспелости законопроекта. По словам экс-
перта, пожелавшего сохранить анонимность, 
думское предложение в нынешнем своем виде 

выглядит весьма странно. В частности, непо-
нятно, какая инстанция будет осуществлять 
заморозку? Логично предположить, что банк, 
но об этом в документе ничего не говорит-
ся. Неясно также, коснется ли мера юрлиц и 
граждан иностранных государств, например 
трудовых мигрантов. 

Как считает собеседник «МК», российские 
законодатели могли бы обратить внимание на 
пример Турции, где всех съемщиков жилой и 
коммерческой недвижимости государство 
обязало вносить арендные платежи исключи-
тельно через банки или почтовые отделения, 
вне зависимости от суммы. Расчеты налич-
ными там теперь вне закона, нарушителей 
ожидают серьезные штрафы. Главное, что 
никто не может уклониться от уплаты нало-
га, а арендаторы защищены от проходим-
цев. Подобную проверенную схему можно 
использовать и для сделок купли-продажи 
недвижимости. 

«Надо понимать, что такого рода противо-
правные истории с квартирами составляют 

небольшую часть от общего количестве про-
даж, — рассуждает директор Центра исследо-
ваний социальной экономики Алексей Зубец. 
— Соответственно, если введут десятидневную 
заморозку, конечные издержки для рынка не-
движимости могут оказаться непозволительно 
большими. В таких ситуациях жизненно важно 
обращаться к нотариусу, который подтвердит 
сделку, проверит соответствие ее содержания 
действительным намерениям сторон и букве 
закона. Наконец, если человеку срочно понадо-
билась крупная сумма, скажем, 5 млн рублей на 
дорогостоящее лечение, вовсе не обязательно 
срочно продавать квартиру: вполне можно 
взять кредит под залог жилья». 

Кроме того, напоминает Зубец, у тех же 
черных риелторов в арсенале неисчерпаемое 
число различных уловок, способов одурачива-
ния людей, например, через подставных лиц и 
с использованием поддельных доверенностей. 
Так что предлагаемая депутатами пауза в де-
сять дней может оказаться малоэффективным 
инструментом. 

«Эта инициатива вполне может отсеять 
часть афер с недвижимостью, однако про-
блемы кардинальным образом не решит, — 
считает главный аналитик Neomarkets Олег 
Калманович. — Скорее всего, мошенники 
пересмотрят свои действия и скрипты, что-
бы подстроиться. Ведь известны же случаи, 
когда жертву пускали по миру планомерно в 
течение нескольких месяцев, заставляя про-
давать движимое и недвижимое имущество, 
брать кредиты (суммы ущерба исчисляются 
десятками и сотнями миллионов рублей). В 
таких случаях никакие заморозки не защитят 
людей. Злоумышленники как бы гипнотизируют 
граждан, вынуждая на время высасывания 
денег фактически отказаться от общения с 
родственниками, которые могли бы остано-
вить процесс».

При этом в выигрыше останутся банки: им, 
по словам Калмановича, заморозка крупных 
сумм позволит несколько раз прогнать эти 
деньги.

Игорь БОКОВ.

КВАРТИРУ ЗАДЕРЖАТ НА 10 СУТОК
Идею заморозки средств 
для сделок 
с недвижимостью сочли 
сомнительной
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Самоходные пушки «Гиацинт» и 
«Мста», универсальная Д-30, уста-
новки «Град» и «Ураган» и другие 
орудия артиллеристов Воздушно-
десантных войск ежедневно бьют 
врага с начала вторжения ВСУ в 
курское приграничье. Расчеты ар-
тиллерийской бригады работают на 
разных участках фронта, действуя в 
интересах различных подразделе-
ний. Наш корреспондент побывал на 
командно-наблюдательном пункте 
самоходно-артиллерийского диви-
зиона группировки «Север».

Региональная автодорога Рыльск—
Коренево. Еще минувшей осенью проехать 
здесь решился бы далеко не каждый води-
тель: кроме удручающего зрелища сожжен-
ных дронами гражданских автомобилей был 
велик шанс и самому здесь попасть под удар. 
Теперь путь из Рыльска на Коренево открыт, 
но окончательно безопасной такую поездку 
пока не назовешь.

— Че там пищит? — спрашиваем у 
сопровождающего нас, группу военкоров, 
офицера пресс-службы с дрон-детектором 
в руках.

— Да FPV, 30 процентов. Во, вроде 
утих…

Вообще, вопрос про дроны в при-
граничье иначе как риторическим не на-
зовешь. «Булаты» и прочие детекторы 
трезвонят здесь фактически не переста-
вая, предупреждая о воздушной опасности, 
так что со временем перестаешь обращать 
на это внимание, если только это не резко 
приближающийся FPV-дрон. А вот на что я 
точно обращаю внимание, так это на прита-
ившиеся на соседнем сиденье торт и бутылку 
шампанского.

— Парни, а это что у вас за гостинцы, 
какого назначения? — спрашиваю у своего 
коллеги с RT.

— Подарок командиру и ребятам — мы 
же к ним уже во второй раз едем, вот тортик 
прихватили. А шампанское — трофейное.

— Трофейное?..
— Ага, из Бахмута, еще при хохлах сде-

лано. Там завод игристых вин «Артемовский», 
— вступает в разговор Василий Иванович, 
лихой луганский казак, наш водитель, а по 
совместительству оператор, организатор и 
просто надежный боевой товарищ.

— Трофейное… Это символич-
но — значит, вскрывать только после 
победы!

За разговорами мы незаметно подъез-
жаем к райцентру, сворачиваем, не доезжая 
до поселка, петляя так, словно пытаемся 
запутать следы. Мобильная связь здесь 
отсутствует напрочь, так что вся надежда 
на нашего водителя, знающего маршрут. В 
какой-то момент он резко поворачивает к 
каким-то гаражам и лихо останавливает наш 
УАЗ «Патриот» посреди железных коробок.

— Всё, приехали! Выгружаемся. Лучше 
пройдем чуть — тут вроде машина наша не 
так заметна.

Быстрым шагом приближаемся к под-
жидающей нас парочке военных, с которыми 
знакомы все, кроме меня:

— Здорово, мужики! С прибытием! Да-
вайте здесь не маячить, заходим…

Часовой у входа, узкие коридоры, тесня-
щиеся в проходах бойцы, большая комната с 
мониторами, средствами связи и располо-
жившимися здесь офицерами управления. 
Тут же — плита, чайник, шкаф со столовыми 
приборами. Командный пункт артдивизиона в 
окрестностях Коренева вряд ли может похва-
статься чем-то выдающимся. Выдающиеся 
здесь — люди. Встречают радушно.

— Проходите, располагайтесь, чувствуй-
те себя как дома. Вы тут как раз вовремя, у 
нас обед на подходе! — смеется командир.

Борщ, макароны по-флотски, чай, кофе, 
шутки и бесчисленные истории. В том числе 
о подвигах бойцов, ставших живыми легенда-
ми, а таких в дивизионе немало. Например, 
командир гаубичного самоходного артил-
лерийского взвода с киношным позывным 
«Маэстро», умеющий, как и герой всем из-
вестного фильма, с одинаковым успехом 
сжигать бронетехнику врага, сочинять стихи 
и играть на нескольких музыкальных инстру-
ментах. Опытный командир орудия «Палыч», 
при буксировке Д-30 попавший в засаду в 
Ольговском лесу, чудом сумевший уйти от 
ДРГ (диверсионно-разведывательной груп-
пы) ВСУ и от роя дронов, а затем в рукопаш-
ной уничтожить наблюдателя противника и 
добраться до своих…

Забегая вперед, скажу, что в тот день 
с каждым из них мне довелось лично по-
знакомиться и записать эти удивительные 
истории, каждая из которых достойна от-
дельного большого рассказа или очерка. А 
пока мы ждем наших героев, времени даром 
не теряем.

— Нам бы интервью записать в целом 
о задачах дивизиона, боевой работе в 
Курской области, обстановке на данный 
момент, характере целей… — умоляем мы 
командира дивизиона.

— Ну, это не ко мне, вы вот лучше реаль-
ного командира батареи берите, который с 
задачи вернулся, и записывайте: он вам все 
как есть расскажет. Кто там у нас ближе? — 
обращается он к заместителю.

— Да «Завета» сейчас позовем — пусть 
за своих расскажет, у него одно из самых 
результативных подразделений.

Знакомимся. «Завет», молодой офицер, 
повидавший за время СВО всякого, провожа-
ет нас на позиции своей батареи. Пока идем 
к «саушкам» (самоходным артиллерийским 
установкам), выпадает чуть ли не первый 
снег в новом году — явление редкое для 
этой зимы. Выбираем точку съемки возле 
самоходки «Мста». Чуть припорошенный 
снегом этот «цветок богов войны» особенно 
органично вписывается в лесной пейзаж.

— «Завет», кстати, а как Новый год 
встретили и праздники провели?

— Новый год начали с боевой задачи, 
вернулись подразделением в десятом часу 
вечера. Как положено, сходили в баню, сели 
с пацанами за стол. Вспомнили все хорошие 
моменты, которые были в 2024-м. На счастье, 
плохих было очень мало. И на следующее 
утро мы снова уже были на задаче. Потому что 
противник, к сожалению, тоже предпринимал 
попытки «контрнаступа» в эти праздники.

— Попытки он принимал серьезные. В 
Бердин накатывал. Под Суджей пытался 
продвинуться...

— Так скажем, он постоянно делает по-
пытки, но не всегда успешные. Конечно, бы-
вают моменты, когда в связи с обстановкой у 
нас не получается сразу выбить противника. 
Но большая часть таких попыток заканчивает-
ся для ВСУ неудачно. С крупными потерями в 
технике, в личном составе. При этом каждый 
накат, как правило, сопровождается потерей 
ими территории. Наши парни, которые впере-
ди, всегда после их наката идут вперед.

— Твое подразделение здесь работа-
ет с момента вторжения ВСУ в регион. В 
августе им удалось зайти и обосноваться 
на занятой территории. Все это время 
мы их оттесняли к границе, а в новогод-
ние праздники они предприняли новую 
попытку. На твой взгляд, их тактика 6 
января отличалась по сравнению с про-
шлым годом?

— Противник долгое время накапливал 
войска в Сумской области и небольшими 
группами потихоньку заводил их в лес через 
границу. В районе Суджи очень много лесных 
массивов. Да, была попытка прорыва. Но, 
слава богу, в тот день была хорошая пого-
да — и мы работали по полной, и авиация. 
Двигаться колоннами на технике в такой яс-
ный день было авантюрой и глупостью, мы 

их ждали, поэтому ничем хорошим это для 
врага не закончилось.

— «Завет», я так понимаю, вы в своем 
роде здесь незаменимые ребята, по-
тому что работаете в интересах разных 
подразделений…

— Да, мы работаем в интересах всех, 
кто находится на нашем участке фронта, — 
соседей, союзников, всех, кому нужна под-
держка артиллерии, кто может нам выдать 
цель. Январь и начало февраля выдались 
более насыщенными по интенсивности бое-
вой работы — часто выезжали. На мой взгляд, 
все эти попытки «контрнаступов» связаны с 
политической обстановкой на Украине: про-
тивник надеялся в последние дни правления 
прежнего американского президента и уже 
после инаугурации Трампа показать, что он 
еще что-то может. 

— Ваши «саушки»-самоходки сей-
час работают непосредственно по 
приграничью?

— Мы работаем и по приграничью, и 
по Сумской области Украины. Калибр на-
ших установок, 152 мм, позволяет доста-
вать врага практически где-то километров 
за 15–20 за пределами нашей госграницы. 
Подкатываемся ближе к ЛБС — линии боевого 
соприкосновения — и работаем по целям. 
Наше подразделение недавно уничтожило 
пропускной пункт на границе, в котором за-
сели боевики, поражало цели и в Сумской 
области. Наша пехота заходила, чтобы от-
резать противника, — мы их, соответственно, 
поддерживали.

— В Курской области противник мас-
сово применяет ударные дроны разных 
типов. «Мста-С» для врага наверняка же-
ланная цель?

— Да, конечно. ФПВ-дроны, разные 
беспилотники — и наши, и их — работают 
круглосуточно. С нами всегда на боевую ра-
боту выезжают несколько человек из группы 
противодействия дронам, которые охраняют 
машины, чтобы не допустить их поражения 
беспилотниками. К счастью, проверять это 
на себе не доводилось, но понятно, что ни 
«мангал», ни установка РЭБ — средств ра-
диоэлектронной борьбы — на машине, ни 
парни в охранении не гарантируют безопас-
ность нашей работы, поэтому расчет сделан 
больше на мобильность. Работаем с одного 
места не более 20–25 минут. Потом — смена 
локации.

— А какая боевая задача была крайняя 
и как много времени заняла? 

— 16 часов заняла. Дважды отработали 
весь боекомплект и со спокойной душой 
вернулись домой: чем смогли поддержали 
наших пацанов, которые штурмовали вра-
жеские опорники — опорные пункты.

— 16 часов? А ожидали, что работа 
настолько затянется?

— Да, этот день заранее планировался, 
мы знали, что наши ребята пойдут вперед. 
Поэтому сразу заступили на дежурство и 
ждали команды. За 16 часов меняли пози-
ции постоянно, так как нельзя оставаться на 
одном месте, работали с разных орудий. За-
езжали, загружали еще раз один полностью 
БК — боекомплект — и на новую огневую… 
Били по целям как в нашем приграничье, 
опорным пунктам ВСУ, так и в Сумской об-
ласти по их артиллерии. 

— Часто вообще приходится работать 
по артиллерии ВСУ?

— Да, в настоящее время как раз ведем 
контрбатарейную борьбу с нашими, так ска-
зать, «оппонентами», благо калибр позволяет 
работать на большие дальности. Работы хва-
тает. Вражеские артиллерийские установки 
стараются оттеснять наших штурмовиков, 
мешают продвижению. Наша задача — в 
первую очередь вскрыть эти артиллерийские 
установки и поразить.

— Ведете какую-то статистику по по-
раженным целям?

— Статистика есть: как правило, любой 
выезд сопровождается поражением одной-
двух целей. В зависимости от задачи. Недав-
но уничтожили «кочующий» миномет, который 
долго мешал нашим штурмам — штурмовым 
подразделениям. Разбивали опорные пункты 
противника — там сколько конкретно вэсэ-
ушников погибло после наших ударов, уже 
никто не скажет. Бывает, что работаем по 
точкам, где засели операторы дронов врага. 
Иногда — по технике, которая находится в 
движении либо стоит на ротации.

— «Завет», что чувствуешь, когда 
приходится бить по домам, в которых 
еще недавно жили наши русские люди, 
а теперь засели боевики? 

— Злость чувствую. Я понимаю, что сей-
час там нет наших людей — туда зашла не-
людь всякая, наши враги, они заняли дома 
тех, кто там мирно жил. Поэтому у меня нет 
такого чувства, что мы делаем что-то непра-
вильно. Главное — помочь поскорее выбить 
фашистов с русской земли, а дома мы заново 
отстроим, еще лучше прежних будут.

— После победы?
— Конечно, это всего лишь вопрос 

времени.
  

Пообщавшись с «Заветом», вместе с 
коллегами возвращаемся на «базу», где 
нам еще предстоит встретиться с героями, 
пройтись по позициям, послушать песни под 
гитару в блиндаже «Маэстро» и пройтись с 
«Палычем» по местам боевой славы в Оль-
говском лесу.

Уже поздним вечером, отработав и на-
пившись чаю, прощаемся с офицерами управ-
ления на КНП — командно-наблюдательном 
пункте артдивизиона, — когда противник 
решает нас «проводить» далеко не празд-
ничным «салютом». Нас спасает небольшая 
задержка — обмен календарями на память. 
Первый снаряд ложится где-то совсем рядом 
с КНП, взрывной волной вырубая электриче-
ство, сотрясая стены и обрушивая на голову 
штукатурку с песком. Через несколько секунд 
бахает второй, третий…

— Всем пригнуться, это «Хаймарс» рабо-
тает! — раздается голос командира.

— Так, дальше, у него шесть снаря-
дов в пакете, — буднично рассуждает мой 
сосед.

— Четыре, пять, шесть… — дружно счита-
ем мы уже всем скопом. — Семь, восемь, де-
вять… Блин, второй пакет пошел походу…

На счастье, все последующие снаря-
ды падают все дальше и дальше от нашего 
убежища, так, что звук последнего разрыва 
практически не слышен.

— Бац-бац — и мимо! — мы дружно вы-
дыхаем и начинаем смеяться вместе с де-
сантниками. Теперь можно и домой. 

— Ну что, мужики, поздравляю вас с бое-
вым крещением! — жмет нам руки на выходе 
командир. — Заезжайте, если что.

— А у вас весело, зовите, если что. Хотя, 
как говорится, лучше вы к нам… 

Руслан СЕРГЕЕВ,
Курская область, 

группировка войск «Север».

Командир батареи 
рассказал об участии 
артиллерии ВДВ 
в освобождении 
Курской области
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Новый достойный пример воен-
ной хитрости продемонстрирова-
ли наши Воздушно-космические 
силы. О нем рассказали «в цветах и 
красках» украинские СМИ и соцсе-
ти. Оказывается, над различными 
регионами Украины зафиксированы 
полеты российских зондов или воз-
душных шаров. Эти воздухоплава-
тельные акции синхронизированы с 
атаками российских беспилотников 
«Герань-2», а сами зонды оснащены 
уголковыми отражателями, то есть 
на радарах украинской ПВО выгля-
дят как ракеты или бомбардиров-
щики.

Факт полета зондов одновременно с 
«Геранями» зафиксирован, например, ночью 
6 февраля над Киевской областью, а также в 
районе Одессы. По оценке украинских экс-
пертов, Россия запускает в сторону Украины 

зонды, чтобы напрячь украинскую ПВО и 
вызвать панику у населения. Насчет паники 
и психического состояния населения — не 
знаю. Тут, как говорится, возможны вари-
анты: или у страха глаза велики, или чует 
кошка, чье мясо съела.

А вот перенапряжение укроПВО ими-
таторами реальных целей — дело стоящее. 
Копеечный, можно сказать, воздушный шар 
с уголковыми отражателями может стать 
целью для залпа зенитных ракет комплекса 
«Пэтриот», каждая из которых стоит $2–3 
млн. Весьма выгодное предприятие.

Комментируя «психическую атаку» 
российских воздушных шаров, эксперт в 
области воздухоплавательных технологий 
Сергей Бендин отметил в своем канале: «Та-
кая истеричная реакция украинского режима 
на запуск Вооруженными силами РФ даже 
простеньких дешевых аэростатов с угол-
ковыми отражателями — хороший пример 
работы воздухоплавательной техники».

По его словам, безусловно, хорошо, 
что «хоть с помощью имеющихся в нали-
чии дешевых метеозондов с уголковыми 
отражателями наши бойцы сейчас могут 
наносить урон врагу».

Однако, отметил Сергей Бендин, спектр 
применения воздухоплавательной техники 
в военных целях может быть гораздо более 
широким. Он назвал несколько примеров 
возможного применения воздушных шаров 
и аэростатов. К примеру, в небе у важных 
объектов и периметров могли бы работать 
аэростаты заграждения с натянутыми сетя-
ми и ловить на критичных высотах 20–200 
метров атакующие дроны.

Еще одна задача, которая по силам 
аэростатам, оснащенным аппаратурой для 
загоризонтного наблюдения, — выявление 
пусков вражеских беспилотников, ракет, 
полетов самолетов, вертолетов. «Тогда бы 
уж точно ситуация с нашими потерями была 
бы куда лучше, эффективность ПВО ВС РФ 
возросла бы кратно», — считает эксперт.

Для этого, по его словам, нужны поли-
тические решения, срочное развертывание 
индустриальной базы для серийного вы-
пуска аэростатной техники — дирижаблей, 
аэростатов, стратостатов, аэроплатформ.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

В жизни Сергея Зверева случилась 
трагедия. Несколько дней назад в 
зоне СВО погиб его племянник Ан-
дрей. Родственнику артиста был 41 
год. О том, как произошла трагедия, 
а также о главном желании Андрея 
Сергей рассказал в эксклюзивном 
интервью «МК». 

— Андрей ушел на фронт по мобилиза-
ции, — рассказывает Зверев. — Когда ему 
пришла повестка, он сразу направился в воен-
комат. В нашей семье все мужчины служили, 
поэтому, если родина в опасности, знаем, что 
ее нужно защищать. Андрей был большим 
патриотом России, следил за происходящим 
на фронте, переживал за ребят. Поэтому у 
него даже сомнений не было: идти или не 
идти? Конечно, мы все волновались за него, 
переживали, молились… 

— Получается, он пробыл на фронте 
два с лишним года!

— Да, племянник служил в артиллерии. 
Он выполнял свой гражданский долг честно, 
по совести. Постоянно звонил домой маме. 

Молодой, породистый мужчина. Он даже 
семью еще не успел завести. Мы все жда-
ли, когда он женится. Его мама очень хотела 

внуков. Он сам хотел семью, детей. Говорил, 
что, когда Россия победит и он вернется до-
мой, обязательно займется этим вопросом. 
Он хотел стать мужем, отцом… Но не успел. 

— Вы уже знаете, как произошла эта 
страшная трагедия?

— Это случилось 13 февраля. Так полу-
чилось, что Андрей вернулся с позиции и три 
дня отдыхал. Был в Донецке. 15 февраля он 
должен был ехать домой в отпуск, уже билет 
купил, ему подписали рапорт. За несколько 
дней до этого ему сказали: «Андрей, ты же 
скоро в отпуск. Сходи на несколько дней на 
позицию еще раз. А 14-го мы тебя заберем, 
отвезем в Донецк. А 15-го ты поедешь домой». 
Андрюша согласился. 8 февраля, перед тем 
как отправиться на позицию, он позвонил 
домой. «Мам, я жду такси, которое довезет 
меня до ребят. Потом я пойду на позицию, а 
14-го меня заберут, и я сразу поеду домой. 
Скоро увидимся». Ничего не предвещало 
беды. А 13-го числа случилась трагедия. Их 
на позиции было четверо. Двоих убило сразу, 
в том числе и Андрея. А двое ребят остались 

живы. Нам о трагедии рассказали его со-
служивцы: они сообщили сестре. А потом 
уже и я узнал. 

— Как его мама переносит такую 
страшную трагедию?

— Конечно, ей очень тяжело. Это страш-
ный удар, которого врагу не пожелаешь. Мы 
с ней созванивались: она переживает, но 
старается держаться. Она так надеялась, 
что сын приедет домой, ждала его! Хотели 
устроить теплую встречу, а видите, как все 
вышло… Андрюша, кстати, купил билет на 
поезд, а не на самолет. Хотя на поезде до-
бираться до наших краев четверо суток. Мама 
ему даже сказала: «Андрюша, почему не на 
самолете? Так же гораздо быстрее!» «Я хочу 
посмотреть Россию, — ответил он. — Да и, 
честно говоря, просто отдохнуть в поезде и 
ничего не делать. Устал — нет сил». Андрей 
целый год не был дома. 

Мы все тяжело переживаем трагедию, 
— говорит артист. — Я уже два раза ходил 
в храм. Заказал все необходимые службы, 
панихиду. Андрея мы никогда не забудем: он 
будет в нашей памяти. Не зря же говорят, что 
воины не умирают, они живут вечно. Мы все 
Андреем очень гордимся. 

Денис СОРОКИН. 

«АНДРЮША ХОТЕЛ УВИДЕТЬ РОССИЮ»
Зверев рассказал 
о желании племянника 
перед гибелью на СВО

ХОРОШО, НО МАЛО

Эксперт оценил панику 
на Украине в связи 
с полетом российских 
зондов

Роман Дебелый, Герой 
РФ, гвардии капитан, сей-
час — слушатель Военной 
общевойсковой команд-

ной академии имени М.В.Фрунзе, а еще 
не так давно — боевой комбат. Во время 
освобождения Мариуполя бился со своим 
подразделением в окружении, из которого 
вывел 14 человек. Потом командовал ба-
тальоном на Запорожском направлении во 
время контрнаступления ВСУ в 2023 году. 
Умелыми и решительными действиями не 
допустил прорыва нашей обороны. На сче-
ту его подразделения десятки сожженных 
машин противника.

Айнур Сафиуллин, Герой РФ, майор, 
командир мотострелкового батальона. 
Командовал штурмовым отрядом при осво-
бождении населенного пункта в Харьковской 
области, в том бою получил ранение, но 

продолжил выполнять боевую задачу до тех 
пор, пока она не была выполнена. 

При прорыве укрепленного района ВСУ 
в Харьковской области командовал мото-
стрелковой ротой, в окружении принял ко-
мандование мотострелковым батальоном 
и отразил с подчиненными все атаки про-
тивника. Выполнял боевые задачи на Запо-
рожском направлении.

Никита Халиулин, майор, командир 
парашютно-десантного батальона ВДВ. 
Командовал парашютно-десантной ротой 
Воздушно-десантных войск. Подразделе-
ние геройски действовало в районе на-
селенного пункта Владимировка, отразив 
несколько контратак превосходящих сил 
противника.

Гвардии старший сержант Александр 

Новиков на СВО выполнял задачи военного 
инженера. Прокладывал коридоры в минных 
полях для продвижения наших войск. Не раз 
работал под артиллерийскими обстрелами, 
плотным огнем противника. Участвовал в 
гуманитарном разминировании освобож-
денных территорий. Участвовал в размини-
ровании Мариуполя, не понаслышке знает, 
как националисты при отступлении миниро-
вали жилые здания в этом городе.

Алексей Андреяшин, гвардии сер-
жант, водитель и радиотелефонист в роте 
специального минирования. Профессия 
военного инженера требует не только муже-
ства, но и высочайшего профессионализма. 
Алексей вместе с боевыми товарищами каж-
дый день сталкивается с опасностью, зани-
маясь разминированием. Эта работа — как 
хождение по лезвию ножа, где каждая ошибка 
может стать роковой, но Алексей подходит 

к ней с холодным расчетом и железной вы-
держкой. Поговорку о том, что сапер ошиба-
ется только один раз, знают все. 

В одной части с Алексеем служит его 
отец. Их совместная служба — пример 
преемственности поколений. За героизм 
Алексей удостоен ордена Мужества. Так от-
мечены его самоотверженность и готовность 
идти на риск ради спасения других.

За мундиром и мужественной внеш-
ностью скрывается человек с большим 
сердцем. Алексей с теплотой вспоминает 
о жене и семье, которые для него — источник 
вдохновения и сил. В его глазах не только 
решимость воина, но и искренняя человеч-
ность, которая делает его настоящим героем 
— и на поле боя, и в жизни.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПРАЗДНИЧНО-БОЕВОЙ 
ДЕСАНТ В «МК»
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Герой РФ Роман Дебелый.

Герой РФ Айнур Сафиуллин. 



В ближайшее время, ориентировочно в мае, 
в нашей стране начнет работать Стратегия 
пространственного развития, спланиро-
ванная до 2030 года. Как может измениться 
в связи с этим наша жизнь, будет ли это 
согласовываться с ожиданиями населения, 
мы поговорили с заместителем директора 
по научной работе Института народнохо-
зяйственного прогнозирования РАН, про-
фессором РАН Ольгой КУЗНЕЦОВОЙ.

— Ольга Владимировна, для чего во-
обще нужна Стратегия пространственного 
развития?

— Полное название 
принятого документа — 
«Стратегия простран-
ственного развития на 
период до 2030 года и с 
прогнозом на период до 
2036 года», то есть мы уже 
сейчас задумываемся о 
том, как мы будем разви-
ваться в ближайшие лет 

десять. Россия — большая страна, и контра-
сты у нас очень большие. И Стратегия про-
странственного развития — это прежде всего 
видение того, как будут развиваться все наши 
регионы, как темпы их развития будут соот-
носиться с социально-экономическим раз-
витием всей страны и как пространственная 
политика будет способствовать достижению 
национальных целей.

Как ковид помешал 
осуществлению первой 
Стратегии
— Прежде чем перейти к новым планам, 

скажите, какими были цели предыдущей 
шестилетней стратегии — с 2019 по 2025 
год? Удалось ли достичь их?

— Предыдущая Стратегия была первым 
документом подобного рода, который был 
принят за постсоветский период, с начала 
становления Российской Федерации как госу-
дарства с рыночной экономикой. Что касается 
реализации поставленных в Стратегии целей, 
прежде всего надо отметить, что после раз-
работки и утверждения данного документа 
у нас резко изменились общеэкономические 
условия. Мы нацеливались на одни показатели, 
но ковидный кризис, а потом изменение гео-
политической и геоэкономической ситуации, 
антироссийские санкции внесли свои кор-
рективы... Что-то удалось достичь, к примеру, 
сократить разрыв в уровне доходов населения, 
а что-то — нет.

Какие-то задачи и вовсе невозможно было 
решить за пятилетний период в полном объеме, 
например, обеспечить в полной мере транс-
портную связность регионов. Решение этой 

задачи должно продолжиться и в последую-
щие годы. 

— А проблема перенаселения в круп-
ных городах как-то решалась?

— В предыдущей Стратегии эта задача в 
явном виде не ставилась. В ней говорилось о 
необходимости обеспечить устойчивость си-
стемы расселения, но в основном предыдущая 
Стратегия ориентировалась на поддержку 
ключевых точек экономического роста, центров 
развития, а к ним как раз относятся в первую 
очередь крупные и крупнейшие агломерации, а 
также минерально-сырьевые центры и ведущие 
аграрные регионы. 

— Чем объяснялась польза развития 
только крупных точек роста? 

— Логика состояла в том, что выбранные 
крупнейшие центры, на которые мы бросим 
основные резервы, должны стать локомоти-
вами роста и подтянуть за собой все осталь-
ные территории (ряд экспертов, кстати, очень 
сильно критиковали такой подход). 

— А вы что думаете по этому поводу?
— Я не могу сказать, что эта идея совсем 

неправильная. В ней есть логика — концентра-
ция ресурсов на точках роста дает наибольшую 
отдачу, в том числе доходы федеральному 

бюджету на развитие отстающих территорий. 
Развитие крупных городов в разных регионах 
страны может сократить отток населения в 
Москву. Но тем не менее, как показало развитие 
событий, как показывает зарубежный опыт 
такого рода, такая модель пространственного 
развития не может существовать долго. И зада-
ча государства все-таки делать больше усилий 
по равномерному развитию страны.

Опорные пункты — залог 
повышения качества жизни

— Итак, мы плавно перешли к новой 
Стратегии. Что в ней главное?

— Новизна ее как раз и основана на при-
знании того факта, что теперь нам надо суще-
ственно расширить географию экономического 
роста, то есть гармонично распределять ресур-
сы на все регионы. Этот вопрос теперь вынесен 
на первое место. Цель: сохранить людей на 
своих, давно обжитых территориях. Основное 
внимание, как и в предыдущей Стратегии, будет 
уделяться геостратегическим территориям, 
в роли которых выступают Дальний Восток, 
Арктика, Калининградская область, Крым, Се-
верный Кавказ, сейчас к ним добавились еще и 

новые регионы, граничащие с недружествен-
ными странами муниципальные образования. 
Помимо того, что уже было сделано в предыду-
щие годы, в планах у нас создать более 2000 
опорных населенных пунктов, то есть точек 
роста теперь будет значительно больше. 

— Что означает термин — «опорный 
населенный пункт»?

— Это одно из ключевых понятий новой 
Стратегии пространственного развития. Оно 
подразумевает под собой населенные пункты, 
на развитии которых будут концентрироваться 
ресурсы. Это и столицы регионов, и крупные 
транспортные узлы, ЗАТО, наукограды, места 
реализации крупных инвестиционных про-
ектов, моноспециализированные и при этом 
пока деградирующие города, а также центры 
предоставления социальных услуг для жите-
лей прилегающих территорий. 

— Сколько людей должно проживать 
в опорном населенном пункте?

— Количество проживающих именно 
в них людей не так важно — важно, чтобы 
они смогли стать центрами услуг для жи-
телей окружающей территории, в опорные 
населенные пункты входят и села, и города-
миллионники.

— Мы можем взять в качестве образ-
ца пространственное развитие какой-то 
другой страны?

— Контрасты между центром и перифе-
рией существуют абсолютно везде, вопрос 
только в масштабах этих контрастов. Объ-
ективная реальность такова, что именно в 
городах неизбежно концентрируется, напри-
мер, сфера услуг: музеи, вузы, специализи-
рованные клиники, театры, вся остальная 
инфраструктура. Однако взять и перенять 
модель развития какой-то другой страны мы 
не можем, поскольку наша страна уникальна 
в связи с ее масштабами, различием разных 
климатических зон, географическими и демо-
графическими особенностями, прежде всего, 
у нас, как известно, очень низкая плотность 
населения.

— И как же со всем этим работать? 
— Вопрос сейчас заключается в том, 

как сделать жизнь на селе, в малых городах 
привлекательной для тех людей, которым 
не нужен ритм большого города, которые не 
стремятся получить профессии, востребован-
ные только в городах. Как сделать так, чтобы 
уровень их жизни, ощущение качества их 
жизни было высоким? По крайней мере, надо 
обеспечить доступность и высокое качество 
самых необходимых социальных услуг. Этой 

проблемой озабочены абсолютно все страны, 
включая нашу. Но у нас эта проблема стоит 
острее в силу больших расстояний.

Как «сжать» пространство

— Научные исследования показывают, 
что минимальный показатель численности 

населения города, который делает его впол-
не самодостаточным и позволяет активно 
развиваться, составляет 100 000 жителей, 
— говорит Ольга Кузнецова. — Есть исклю-
чения из общего правила, но в целом именно 
города с населением от 100 000 человек и 
выше — это «точки роста», центры развития. 
Вся территория, которая попадает в зону 
влияния такого города-стотысячника, осо-
бенно на расстоянии маятниковых мигра-
ций — ежедневных поездок на работу или 
за медицинской помощью, подтягивается к 
уровню развития этого города. Но для того, 
чтобы жизнь равномерно кипела повсюду, 
такие города-стотысячники должны быть рас-
положены достаточно близко друг от друга. 
К примеру, во многих странах Европы рас-
стояния между городами-стотысячниками 
исчисляются десятками километров, то есть 
Европа плотно покрыта такими городами. А 
сколько надо ехать в России от одного сто-
тысячника до другого, думаю, объяснять не 
надо. Их сеть сильно разрежена, особенно в 
восточной части страны.

— Как же можно решить проблему?
— Этому может способствовать развитие 

сети транспортных магистралей. Собственно 
говоря, такие программы есть — это строи-
тельство скоростных железных или автомо-
бильных дорог. Есть такое понятие «сжатие 
пространства» — в позитивном смысле это 
сокращение времени, которое необходимо 
для того, чтобы добраться из точки А в точку 
Б. И если скорости увеличиваются, качество 
дорог улучшается, то, соответственно, и про-
блема решается.

— А можно не «сжимать» простран-
ство, а заселять пустующие территории 
людьми? Тогда и обычных поездов для 
перемещения людей хватит.

— Можно-то можно, но вопрос в том, где 
мы людей для такого заселения возьмем? 

Демография и наукограды

— Вот! Это следующий актуальный 
вопрос. Рассматриваются ли какие-то 
шаги в новой Стратегии для того, что-
бы увеличивать рождаемость до 2030 
года?

— Стратегия пространственного разви-
тия все-таки не совсем напрямую про увели-
чение рождаемости. Она, конечно, ориенти-
руется на достижение национальных целей, к 
которым относится улучшение демографии, 
но опосредованно. Одно из направлений 
влияния на повышение рождаемости — это 
как раз повышение качества жизни населе-
ния, обеспечение доступности социальной 
инфраструктуры. Еще очень важно строи-
тельство доступного жилья.

— Накладывает ли проводимая Рос-
сией специальная военная операция свой 
отпечаток на стратегию?

— Учитывая это обстоятельство и введен-
ные против России санкции, одна из новаций 
стратегии как раз состоит в анализе планов 
развития тех государств, с которыми Россия, 
может, и будет выстраивать добрососедские 
и взаимовыгодные экономические отноше-
ния. Мы должны определить, через какие 
морские порты или по каким транспортным 
коммуникациям мы будем вывозить и за-
возить грузы, с какими странами у нас будут 
совместные проекты.

— А пути преодоления технологиче-
ской блокады прописаны?

— Если в прошлой Стратегии вопрос 
научно-технологического развития почти не 
затрагивался, то в нынешней, естественно, 
речь идет и о пространственных аспектах 
научно-технологического развития. И одной 
из разновидностей опорных населенных 
пунктов в этом случае должны стать как раз 
наукограды. То есть значимость имеющихся 
в стране наукоградов повышается.

— Даже если в них проживает менее 
100 тысяч населения?

— Да, конечно. Численность населения 
— значимый фактор успешного развития 
города, но он не столь важен, если город с 
населением менее 100 000 жителей входит в 
городскую агломерацию или имеет хорошую 
транспортную связность с более крупным на-
селенным пунктом, если в нем сформировал-
ся эффективный научно-производственный 
комплекс.

Что спасет малую родину

— Есть ли статистика по поводу того, 
сколько у нас людей хотели бы жить в де-
ревнях, селах или малых городах, если бы 
к миграции в мегаполисе их не подталки-
вал низкий уровень заработной платы?

— К сожалению, в явном виде социологи-
ческие опросы ответ на этот вопрос не дают. 
Людей обычно спрашивают, почему они пере-
езжают или что их не устраивает по основному 
месту жительства. Наверняка сельский об-
раз жизни более комфортен определенной 
части населения. Да и позиция, отраженная 
в Стратегии, подтверждает, что жизнь насе-
ления в сельской местности, сельский образ 
жизни должны сохраняться. Разногласий тут 
у специалистов нет. Другое дело, что сейчас 
сельское хозяйство не требует много рабочих 
рук. Если еще буквально пять лет назад, когда 
разрабатывалась предыдущая стратегия, 
отъезд людей из сельской местности многие 
связывали с подрывом развития сельского 
хозяйства, то сейчас в связи с развитием 
крупных агрохолдингов все происходит с точ-
ностью до наоборот: когда приходят крупные 
агрохолдинги, им нужно гораздо меньше лю-
дей, чем раньше, потому что многие виды 
работ автоматизированы.

— Так что же делать?
— Нам надо думать и искать варианты 

развития не только сельского хозяйства на 
селе, то есть чтобы люди работали не толь-
ко в сельском хозяйстве, но и занимались 
другими видами деятельности. Вариантов 
много: можно развивать сельский туризм, 
лесное хозяйство, строить промышленные 
предприятия, на которых заняты будут сель-
ские жители. 

Жилищную проблему на селе в какой-то 
степени решать проще, потому что индиви-
дуальное жилищное строительство позво-
ляет строить более крупные дома. И, соот-
ветственно, традиционно рождаемость на 
селе выше. То есть то многообразие, которое 
сложилось в России, в том числе и в образе 
жизни, и в разнице между крупным городом, 
малым городом и сельской местностью, надо 
сохранять.

— Что нас ждет, согласно Стратегии, 
уже в нынешнем, 2025 году?

— Прежде всего, сейчас в течение трех 
месяцев должен быть составлен план реали-
зации Стратегии, сформированы и предложе-
ны конкретные шаги, и — начнем работать.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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По нашим данным, убийцу, по-
гибшего вместе с жертвой, зовут 
Паруйр. Изначально о нем было 
известно довольно мало, если 

не сказать ничего. Паруйра несколько раз 
видели в холле подъезда, где жил Саркисян, 
— он тихо читал газету. На левой голени у 
него заметили татуировку в виде меча. Боль-
ше ничего примечательного по горячим сле-
дам оперативникам найти не удалось. И это 
неудивительно: родственники Паруйра, ко-
торых удалось найти, тоже крайне мало знают 
о погибшем члене семьи.

Паруйр родом из армянского города Ва-
гаршапата, более известного как Эчмиадзин. 
Это один из самых крупных религиозных цен-
тров страны, духовная столица Армении. Его 
папа работал водителем самосвала на про-
мышленном предприятии, мама всю жизнь, 
вплоть до выхода на пенсию, трудилась в 
аптеке.

Паруйр рос тихим, скромным ребен-
ком. Его не привлекали ни уличные банды, 
ни спортивные тусовки, ни милитаристская 
тематика. Мальчик очень хорошо рисовал, но 
то ли в семье талант не оценили, то ли сам он 
не стремился достичь высот на этом попри-
ще — словом, подход к способностям был у 
молодого человека сугубо утилитарный. В 
местном ПТУ он отучился на маляра, потом 
его призвали в армию, отправили в часть в 
грузинский Кутаиси, но, как говорят соседи 
и друзья, фактически Паруйр не служил. В те 
времена подобные вопросы решались полю-
бовно — парень болтался в Вагаршапате. «За 
него отслужили родители», — то ли в шутку, то 
ли всерьез сказал один из знакомых семьи. 
Правда, однажды «срочник» все же попался 
— его не застали в части, провели рассле-
дование, и юноша вынужден был отсидеть 

какое-то время на гауптвахте. Но этот эпизод 
быстро замяли. Так что слухи о том, что Паруйр 
служил в спецназе или элитных военных под-
разделениях, — не более чем слухи.

В 2000 году молодой человек уехал в Мо-
скву на заработки. И... пропал. Удивительно, 
но родители особо не переживали по этому 
поводу. «Понимаете, Паруйр всегда был очень 
скрытным. Существовал как бы отдельно, — 
рассказывают друзья семьи. — Поэтому-то 
его никто и не искал. Даже негласно решили: 
наверное, умер он в этой Москве». В квартире 
молодого человека продолжали жить его мать 
и двоюродная сестра.

А 5 декабря 2024 года Паруйр приехал в 
Вагаршапат — свалился как снег на голову.

Выглядел он абсолютно обычно, даже 
почти не изменился внешне — как будто не 
прошло четверть века. Такой же замкнутый, 

нелюдимый... Мужчина не стал утруждать 
себя объяснениями и рассказами. Даже на 
вопрос, есть ли у него семья, ответил уклончи-
во. Впрочем, радость от встречи перевесила 
недоумение и отсутствие ответов на тысячу 
вопросов.

Было видно, что Паруйр не бедствует. У 
него было при себе около 2000 долларов, но 
тратил их он крайне аккуратно. Да в этом и 
не было нужды — родные буквально носили 
внезапного гостя на руках, кормили-поили, 
не давали потратить ни драма (армянская 
национальная валюта). Даже постригся он 
бесплатно — удружил один из братьев. Во 
время застолий парень вел себя скромно, 
пил в меру — не более трех рюмок водки за 
вечер.

Сразу же обращают на себя внимание 
два несовпадения. Охранники Саркисяна, 
пострадавшие при покушении, утверждают, 
что «смертник» был лысым. Однако родные 
уверяют, что волос на голове Паруйра было 
более чем достаточно. Не подтверждают они и 
наличие у погибшего родственника татуиров-
ки. Согласитесь, маловероятно, чтобы такую 
примету не заметили мать или братья.

Паруйра сопроводили в паспортный стол, 
ему нужны были новые документы, так как 
паспорт был просрочен. Местные правоохра-
нители проверили его личность — ничего 
подозрительного не обнаружили, разве что 
в 2001 году Паруйра вроде как привлекали 
в Самаре за неуплату алиментов (совпали 
ФИО и дата рождения). Но и этот факт своей 
биографии «секретчик» предпочел скрыть. Не 
нашлось даже штрафов за нарушения ПДД, 
что логично: ни прав, ни автомобиля у Паруйра 
никогда не было. 

Получив паспорт и пообщавшись вдоволь 
с родными, армянин сказал, что снова едет в 

Москву — на заработки. Кроме того, Паруйр 
упомянул, что ему нужно продать квартиру, но 
в детали опять-таки не вдавался. «До Нового 
года постараюсь вернуться», — сказал он. 15 
декабря его проводили в Москву.

До Нового года Паруйр не приехал — 
сначала перенес визит поближе к своему дню 
рождения (17 января), потом снова отложил 
возвращение на середину февраля. Заметим, 
что в этот раз армянин и не думал исчезать. 
Практически ежедневно по видеосвязи он 
звонил со своего Xiomi братьям и друзьям. 

Первые три дня Паруйр жил в какой-то 
гостинице, а потом заселился в ЖК «Алые 
паруса». Он снял квартиру в том же подъезде, 
где жил основатель батальона «АрБат» Армен 
Саркисян. Жилец вел видеоразговоры либо 
с балкона с великолепным видом на Москву, 
либо из гостиной, вольготно развалившись 
на диване. Когда его спрашивали: почему, 
дескать, ты не работаешь, отшучивался — 
мол, отдыхаю. Паруйр не объяснил, как попал 
в столь престижные апартаменты, — пояс-
нил лишь, что это квартира его знакомого. 
О своем быте мужчина тоже рассказывал 
вскользь, но отдельно упомянул, что ходит 
в кафе азиатской кухни, расположенное на 
территории ЖК. Кстати, репортеры «МК» 
обследовали все торговые точки в ЖК, и в 
одной Паруйра действительно опознали по 
фотографии — он заходил в алкомаркет за 
табаком.

Новый, 2025 год будущий «смертник» 
встретил на Красной площади, откуда также 
позвонил по видеосвязи. 

Последний разговор с родными Паруйр 
провел 1 февраля — из дома, в обычном ан-
тураже. Никаких подозрительных деталей 
родственники не заметили.

А через два дня прогремел взрыв.

Какие выводы можно сделать из этой, 
прямо скажем, не очень подробной биографии 
смертника? Во-первых, очень велика вероят-
ность, что Паруйр все же имел контакт с не-
кими специализированными структурами. Не 
мог человек просто так пропасть на 24 года. 
Первое, что приходит на ум — «невидимка» 
находился в местах не столь отдаленных и 
потому не давал о себе знать. Но тогда эта 
информация попала бы в многочисленные 
базы данных и всплыла бы в паспортном столе 
Вагаршапата при оформлении документов. 
Значит, либо Паруйр все же не сидел в тюрь-
ме, либо сидел, но следы его пребывания 
там очень тщательно «зачистили». Отметим, 
кстати, что никто из родных Паруйра не за-
метил в его облике ничего, что указывало бы 
на длительное общение с уголовным миром 
в определенной среде. В принципе, на это 
косвенно указывала татуировка, но брат по-
гибшего, напомним, вообще не смог вспом-
нить, что она была.

Ну и второй вывод: Паруйр точно не со-
бирался умирать. Всем своим поведением он 
указывал на то, что скоро вернется на родину. 
А значит, его использовали «втемную». Могли, 
например, сказать, что взрывное устройство 
имеет небольшую мощность. Или что вообще 
Саркисяну надо передать какой-то предмет, 
заложив туда бомбу. Сегодняшние технологии 
позволяют мошенникам заставлять людей 
поджигать военкоматы, что уж тут говорить о 
простой манипуляции. Логика организаторов 
покушения в этом случае вполне понятна — 
мертвый киллер точно не даст никаких изо-
бличающих их показаний.

Сейчас родные армянина подумывают о 
том, чтобы обратиться в полицию с заявле-
нием о пропаже Паруйра.

Виктория ЧУМАКОВА.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

ПРОСТОР 
НА ДУШУ 
НАСЕЛЕНИЯ

Профессор РАН рассказала о значении 
гармоничного развития мегаполисов, 
малых городов и деревни

СМЕРТНИК 
НИОТКУДА

Она неслась на Землю через всю Вселен-
ную с небывалой энергией, в десятки раз 
превышающей все ранее обнаруженное! 
Речь об одной-единственной частице — 
нейтрино, информация о которой на днях 
взорвала научный мир, — никто и не пред-
полагал, что в космосе есть «установки», 
вырабатывающие такую энергию! 
Впервые зарегистрировать ее посчаст-
ливилось международной группе ис-
следователей на небольшом нейтрин-
ном телескопе KM3NeT в Средиземном 
море. А источник этого «энерджайзера» 
несколькими днями позже определили 
российские специалисты на радиоте-
лескопе РАТАН-600, установленном в 
Карачаево-Черкесии. Мы побеседовали 
об открытии редчайшей частицы с одним 
из участников исследовательской группы, 
членом-корреспондентом РАН, главным 
научным сотрудником Института ядерных 
исследований РАН Сергеем Троицким.

Сначала о том, что такое нейтрино. Эти 
«частицы-призраки», как охарактеризовал в 
свое время нейтрино фантаст Айзек Азимов, 
крайне неохотно взаимодействуют с веще-
ством. Ежесекундно Землю и нас с вами «про-
шивают» насквозь миллионы первозданных 
нейтрино, рожденных Солнцем и далекими 

галактиками, а мы и не замечаем этого. 
Естественно, у ученых из-за всепрони-

каемости нейтрино возникает проблема с их 
регистрацией. Дело в том, что в коллайдере 
воссоздать их искусственно невозможно, 
потому что невозможно на Земле создать 
такие энергии, которые ими движут, — они 
измеряются в петаэлектронвольтах (ПэВ), 
или квадриллионах электронвольт (миллион 
миллиардов электронвольт, или 10 в 15-й 
степени электронвольт). 

Поэтому для поимки нейтрино строят 
особые нейтринные обсерватории. На сегод-
няшний день для регистрации высокоэнер-
гетических частиц из космоса созданы три: 
американский IceCube в Антарктиде, наш 
российский Байкальский нейтринный теле-
скоп (известный также как проект Baikal-GVD) 
и европейский KM3NeT. Это фотоумножители, 
оптические модули, которые в воде регистри-
руют вспышки от прохождения нейтрино, а 
точнее, вспышки, рождающиеся при взаимо-
действии нейтрино с другими частицами.

И вот, как сообщили в Минобрнауки Рос-
сии, 13 февраля 2025 года в препринте https://
arxiv.org/abs/2502.08484 международного 
консорциума KM3NeT появилась информация 
о поимке нейтрино небывалой энергии. К за-
падным коллегам присоединились несколько 
других групп астрофизиков, включая россий-
ских авторов из Специальной астрофизиче-
ской обсерватории РАН под руководством 
замдиректора САО Юлии Сотниковой, Инсти-
тута ядерных исследований РАН, Физического 
института имени Лебедева РАН, Московского 
физико-технического института и Казанского 
государственного университета. 

Разделим их сообщения, поскольку каж-
дая группа специализировалась на своих 
вопросах, связанных с пойманной частицей. 
Консорциум KM3NeT (рабочий объем этой 
обсерватории примерно в семь раз мень-
ше, чем Байкальской) сообщил о том, что 13 
февраля 2023 года зарегистрировал одну 
частицу, обладающую энергией в 220 ПэВ! 
Для сравнения, самая энергичная частица, 

зарегистрированная через Байкальский теле-
скоп, имела энергию 1,2 ПэВ, а самая высо-
коэнергичная частица, пролетавшая через 
IceCube, достигала порядка 10 ПэВ.

— Тот факт, что от момента регистрации 
частицы до публикации научной статьи о ней 
прошло два года, говорит о том, что наши 
коллеги из консорциума долго обрабатывали 
данные, не верили в такую удачу, — говорит 
Сергей Троицкий. — Хотя нас они пригласили 
сразу — ведь у них не было даже методов 
анализа таких событий.

Российская группа ученых обратилась к 
системам радиомониторинга неба, которые 
существуют на радиотелескопе РАТАН-600 
САО. Этот телескоп давно фиксирует сигналы, 
приходящие от активных ядер (черных дыр, 
или блазаров) далеких галактик. По словам 
Сергея Троицкого, они с Александром Пла-
виным, астрофизиком Юрием Ковалевым и 
его отцом, руководителем программы мони-
торинга РАТАН-600, тоже Юрием Ковалевым, 
еще в 2020 году написали статью о том, что 

нейтрино, подобные зарегистрированному в 
Средиземном море, как раз могут ассоцииро-
ваться с некими активными галактическими 
ядрами — огромными черными дырами, ко-
торые еще называют блазарами.

— Когда мы изучили наши системы мо-
ниторинга, то выяснилось, что в период про-
хождения нейтрино через водную толщу с 
одного из направлений нашим, российским 
телескопом была зарегистрирована вспышка 
одного блазара, — говорит Троицкий. — Его 
яркий джет направлен прямо на нас, и в нем 
находился источник нейтрино.

— Вы можете охарактеризовать тот 
блазар?

— Это огромная черная дыра под назва-
нием PMN J0606-0724, в миллиард солнечных 
масс. Она находится в центре галактики, рас-
положенной очень далеко от нас, на расстоя-
нии в почти пол-Вселенной. Но саму галактику 
мы не видим — опознаем ее только по цен-
тральному ее ядру. Вспышки в этой черной 
дыре происходят в результате падения в нее, к 
примеру, какой-нибудь звезды. Если образно 
представить дальнейший процесс — часть 
звезды «съедается», а часть «выплевывается 
обратно» в виде вспышки. В ней образуются 
ускоренные частицы, при взаимодействии 
которых могут рождаться и нейтрино.

— Чем интересно самое мощное 
нейтрино?

— Поскольку оно рождается во взаимо-
действиях обычных частиц, к примеру, про-
тонов, мы можем рассчитать их ускорение. 
Получается, что энергия тех протонов, выле-
тающих из блазара, должна быть примерно в 
20 раз больше их производных — нейтрино.

Люди, изучающие космические лучи в 
течение вот уже более 100 лет, до сих пор не 
знают, откуда берутся такие высокие энергии, 
где работает этот космический ускоритель, 
который намного порядков мощнее всех на-
ших земных?! Нам интересно также понять, 
как взаимодействуют протоны и как взаимо-
действуют ядра более тяжелых элементов 
при таких энергиях.

— Получается, что нейтрино — это 
маркер того, до чего мы пока сами не мо-
жем долететь?

— Да, можно представить его посланцем 
далеких галактик, который может расска-
зать нам о том, что в них происходит. И если 
когда-нибудь человек решится полететь за 
пределы родной Солнечной системы, кото-
рая защищает нас от прямых галактических 
лучей, он будет знать, какие энергии его там 
встретят. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЧАСТИЦА, КОТОРАЯ ВЗОРВАЛА НАУЧНЫЙ МИР
На Земле зарегистрировано самое высокоэнергичное нейтрино

какое-то время на гауптвахте Но этот эпизод

Паруйр почти четверть века 
не давал о себе знать.

Дом  
в Армении, 

где жил 
Паруйр.
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...город Подольск 
Московской области...

егионы граничащие с недружествен- проблемой озабочены абс
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Концепция мегаполиса — города, где 
всегда нужны люди и где легче всего добить-
ся успеха, общенационального «плавильного 
котла» — не изменилась. Но кадрам 60–70-
летней давности мы умиляемся, а наблюдая 
похожие явления (новостройки и много новых 
людей) сегодня, испытываем сложные чувства. 
Что это — общее свойство человеческого со-
знания («что прошло, то будет мило» — и через 
полвека точно так же умиленно наши внуки 
будут смотреть сериалы из начала 2020-х)? 
Или особенный, советский способ создания 
гипергорода? 

Столица в этом раннем фильме Эльдара 
Рязанова такая же подлинная, что и в зрелом 
«Служебном романе», и не менее эстетично 
снята. В те годы про Москву и в Москве снимали 
много фильмов — как художественных, так и 
документальных. Некоторые из них прямо и 
недвусмысленно звали — приезжайте в Мо-
скву, в лучший город Земли, столице нужны 
люди, и здесь можно найти свою судьбу. Вот 
и «Девушку без адреса» можно счесть такой 
«рекламой» — точнее, наверное, историей 
успеха, разве Москва когда-нибудь нуждалась 
в рекламе? 

Название добавляет эту картину в плеяду 
других «девушек» — ранее были девушки «с 
коробкой» (Борис Барнет, 1927) и «с характе-
ром» (Константин Юдин, 1939), а год спустя, 
в 1958-м, выйдет «Девушка с гитарой» Алек-
сандра Файнциммера. Все эти девушки так 
или иначе своей харизмой, силой характера, 
другими положительными со всех сторон ка-
чествами покоряют Москву, а значит, и до-
биваются счастья. Попутно подтверждая, что 
именно здесь, в лучшем городе Земли, можно 
быстрее всего добиться успеха. 

Вот она… Какая?

Роскошные начальные титры не просто 
приглашают «окунуться» в «оттепельную» Мо-
скву, но и хорошо соответствуют ее тогдашнему 
состоянию. Это уже не скучноватые прямые 
«римские» буквы сталинского кино, но еще и 
не авангард с его рублеными линиями, остры-
ми углами и прочими кунштюками. Столь же 
гармоничной смотрится и Москва конца пяти-
десятых. Уже с высотками и бетонными пере-
крытиями (на одном из которых Паша Гусаров, 
герой Николая Рыбникова, чертит угольком 
расчеты числа Кать Ивановых и Никольских 
переулков). Но еще без модернистских сте-
кляшек и хрущевок. Остановись, мгновенье!.. 
Но увы, увы. 

Москва раскрывается перед вновь прие-
хавшей в столицу Катей (Светлана Карпинская) 
— Ленинградским вокзалом (странно, ведь 
поезд ее приехал из Сочи!), огромной вокзаль-
ной парковкой с новенькими такси «Победа», 
модными по тем временам «лобастыми» авто-
бусами ЗиС-154, фурами-рефрижераторами. 
Обратим внимание: Комсомольскую площадь, 
как и сейчас, пересекало множество трамвай-
ных маршрутов. Но трамваев в кадре почти нет. 
Почему? Да потому, что трамваи в пятидеся-
тых считались устаревшим транспортом, чего 
ими гордиться. А мы показываем Москву с ее 
парадной, лучшей стороны. 

И вот — вопреки какой-либо топогра-
фической логике, но вполне в рамках логики 
«парадной экскурсии» — Катя едет на автобусе 
по Ленинградскому проспекту, видит главный 
перекресток тогдашней Москвы между улицей 
Горького и Охотным Рядом (с перспективой 
автомобильного потока по Красной площади, 
которая тогда еще была проезжей). Потом — 
Большой Каменный мост с так называемым 
«трехрублевым» видом на Кремль, потом сно-
ва улицу Горького. Несколько раз полностью 
высунувшаяся из окна автобуса девушка (вот 
времена были, окна открывались!) восторжен-
но смотрит наверх — видимо, на одну из ста-
линских высоток… 

Вокруг в это время снуют автомобили — в 
потоке уже нет довоенных и трофейных авто, их 
«искоренили» в столице в начале пятидесятых. 
Зато — выставка послевоенных достижений 

советского автопрома: вот «Победа-кабриолет» 
и другие «Победы», в том числе пикап; 
вот торжественный ЗиС-110 в версиях 
лимузина и даже кабриолета, вот ЗиМ, 
«Москвичи» первого поколения, «козли-
ки» ГАЗ-69. Все новенькое, свеженькое 
и необычайно привлекательное: Рязанов 
снял настоящую рекламу советской Мо-
сквы, впрочем, как и многие режиссеры. 
Но при этом значительную часть потока 
составляют грузовики — во-первых, так и 
было в реальности, а во-вторых, мы же не 
в Чикаго каком-нибудь. 

Это — парадный тур по Москве (чтобы 
зритель вслед за героем, как в «Иване Васи-
льевиче...» Гайдая, сказал: красота-то какая, 
лепота!). Но почти сразу начинается город 
непарадный, живой. Вот Катя и ее дедушка 
(Эраст Гарин) выходят из автобуса и на-
правляются к роскошному дореволюционному 
доходному дому Макарова (Новокузнецкая 
улица, 33). Напротив — старенькие двухэтаж-
ные домишки Замоскворечья, в том числе один 
деревянный. Дальше — когда нам покажут 
скитающуюся по городу Катю и разыскивающих 
ее Пашу с другом Митей (Юрий Белов) — мы 
увидим куда больше подлинных московских 
деталей, которые для нас сейчас на вес зо-
лота. Например, точильщика с портативным 
ножным станком, к которому стоит очередь из 
почти деревенского вида хозяек. Или огромную 
коммуналку с велосипедами, прислоненны-
ми к шикарному когда-то барскому камину, и 
складом корыт в ванной…

Пока же мы видим квартиру в мансарде 
дома на Новокузнецкой, где живет Катин де-
душка. Как и сама Катя (которая через пять 
минут экранного времени будет порхать по 
комнате и все прибирать, как диснеевская 
Золушка), герой Гарина, видимо, большой 
аккуратист: все у него по линеечке и чисто 
убрано. Буфет, абажур с бахромой, скромный 
радиоприемник, чай из огромных фарфоровых 
кружек, на стене репродукции передвижников 
и фотография родственников, венские стулья, 
отрывной календарь на стене — дедушка, как 
полагается пожилому служаке, пунктуален и 
аккуратен.

Чистота или мещанство

Впрочем, это — аккуратизм, любовь к 
чистоте, как говорили в раннесоветские вре-
мена, «культура быта» — свойственно многим 
героям фильма. Причем по большей части — 
москвичам в первом поколении. Катя, только 
приехавшая в столицу — раз; дедушка — два; а 
три — Паша и Митя (первый, в мужской компа-
нии да под бутылочку, мусорил в купе в самом 
начале фильма, но вот комната в общаге у 
друзей — образцово-показательная, можно 
иностранцев на экскурсии водить). 

А вот кому бытовая чистота не свойствен-
на — это «мещанам», среди которых как раз 
преобладают москвичи со стажем. Вот, ска-
жем, все та же «воронья слободка», в кото-
рой побывал Паша в поисках Кати (и откуда 
попал в милицию): неопрятненько, а ведь это 

не общага, все население — как раз «корен-
ные», уплотненные да обросшие за свой век 
огромным количеством барахла. Или мещане 
с размахом — ответработник Комаринский с 
супругой (Сергей Филиппов и Зоя Федорова), 
у которых Катя на несколько дней задержи-
вается, пытаясь исполнять обязанности до-
мработницы. Пыли у них в доме столько же, 
сколько вещей-«пылесборников», то есть мно-
го. Правда, хозяйка кричит, что с частью пыли 
«не нужно бороться», так как она неподвижная. 

Но не такова Катя — молодая комсомолка, 
разумеется, хочет вымести всю грязь (и в 
этом, конечно, преуспевает). 

Есть, правда, и одно исключение — 
это Оля (Светлана Тарасова), идеальная 
молодая москвичка с манерами и из интел-
лигентной семьи. У нее дома тоже полный 
порядок. А еще — в отличие от вышеупо-
мянутых «мещан» — она принимает новую 
москвичку Катю как сестру. Зато Пашу, до-
пустившего ошибку с адресом, население 
той коммуналки приняло за грабителя. А уж 

как отнеслись к Кате Комаринские — вообще 
отдельная песня о московском «буржуйском» 
снобизме и классовой ненависти. 

Итак: чистота в быту, похоже, коррели-
рует с чистотой душевной — и потому новым 
москвичам по пути с лучшими из «старых», 
а вот худших из «коренных» они заведомо 
превосходят. 

Правильно — 
это по-советски

Почти из всех окон — квартир или общежи-
тий — в фильме видны или сталинские высотки, 
или Кремль, или другие знаковые панорамы 
столицы. Условность, конечно, — и все-таки 
это важно. Как важно и то, что у Катиного деда 
(который, как мы помним, чистюля — а значит, 
несмотря на свое ворчание и «отсталость», 
хороший человек) на стене висит фотография 
Красной площади. 

«Каждый ребенок разберется, — зве-
нящим голосом чеканит Катя. — Правильно 
— это по-советски, а неправильно — это не 
по-советски!» Фраза, которая могла бы быть 
мантрой; но при всей ее наивности смысл 
очевиден. Новые москвичи — а Катя именно 
что модель такого свежеприехавшего в столицу 
человека — воспитаны по-советски, а значит, 
отлично вписываются в жизнь лучшего города 
мира. И не просто отлично — а лучше многих 
коренных. 

На Кате — простенькие, скромные, но 
ладные платьица вполне городского стиля и 
непокрытая в городе голова (у себя на малой 
родине, как и дома за работой, она в платочке). 
И туфельки легкого современного фасона. То 
же, с поправкой на более длинные и романтич-
ные фасоны, — у Оли. На Паше — клетчатые 
рубашки, свободные пиджаки, его друг Митя 
одет по-спортивному в футболки и курточки. 
Оба — либо в кепочках, либо простоволосые. 
Так одеваются современные советские люди 
(дедушке Гарину, конечно, позволителен и 
картуз, и карманные часы-луковица).

А теперь — мещане: роскошные туалеты 
мадам Комаринской как будто взяты из све-
жайших модных журналов Америки и Франции. 
Мэрилин Монро могла в те же годы надеть 
примерно такие же шмотки, правда! Такой 
же стиляга и ее супруг — твидовый пиджачок, 
набриолиненный кок и все причитающееся, 
вплоть до модной песенки Ива Монтана C’est ci 
bon (именно в 1957 году французский «далекий 
друг» посетил СССР). И что, делает их яркое и 
остромодное «тряпье» хорошими советскими 
людьми, которых возьмут в светлое будущее? 
Да ни разу!

Все работы хороши — 
но рабочим лучше

Так что же, разницы между новыми и ко-
ренными москвичами — в смысле, разницы 
социальной, похожей на более поздний казус 
«лимитчиков» и нынешней ситуации с мигран-
тами — в пятидесятых так-таки и не было? 
Нет, все же была — хотя с первого взгляда и 
незаметная. Начать хоть с того, что москвичи 
новые устраиваются работать на простые ра-
бочие вакансии — строителями, например, или 
лифтерами. Или домработницами, кстати — 
практически все умилительного вида «бабушки 
в платочках», гуляющие с детьми в фильмах 
тех лет, это не бабушки, а няни, деревенские 
пожилые женщины. Или как раз помощницы 
по хозяйству. 

Тогда как даже никуда не годные по своим 
«советским» качествам москвичи — такие, 
как Комаринские или там «ответственный 

съемщик» из коммуналки — имеют «беловорот-
ничковую» работу, иногда даже руководящую. 
Можно не сомневаться, что и та дородная дама 
из поезда, которая задержала Пашу, собирая 
рассыпанные по полу южные фрукты, работает 
либо домохозяйкой, либо кем-нибудь вроде 
бухгалтера. И тем благороднее идеальная мо-
сквичка Оля, которая после ликвидации своей 
«шарашкиной конторы» запросто, не унывая, 
идет на стройку (где ее ждет любимый Митя 
— но это уже второй вопрос). Это — не впол-
не заметный, но четкий шаг через классовую 
границу, так же как и дружба с «понаехавшей» 
Катей. 

Интересно, что рабочие профессии пре-
возносятся там, где другие открыто высмеи-
ваются. Недаром настоящий комсомолец Катя 
не приживается ни в роли обслуги, ни в роли 
прислуги, ни даже в «модельном бизнесе». 
Где, хотя «советская женщина должна смело 
носить то, что мы внедряем», для Кати фасо-
ны слишком… откровенные. Вырез велик для 
вчерашней деревенской девчонки. 

Что же касается женственности и роман-
тики — тут рабочая профессия не помеха, 
успокаивают зрителя авторы: вон же, есть 
крановщица Клава, у которой в ее кабинке 
башенного крана и зеркальце, и цветочки, и 
книга романтических стихов. А под комбинезо-
ном — блузочка с рюшечками. Ну, не повезло 
ей с Пашей, сердцу не прикажешь — но ничего, 
найдется и ей хороший парень!

Мы с тобой споем

Катя едет в Москву «поступать в театр» 
— мечтает, выступив в самодеятельности, 
петь в Театре оперетты. Жизнь вносит свои 
коррективы — но, даже бродя по городу в 
раздумьях, девушка смотрит на театральные 
афиши. Причем театры, афиши которых попали 
в кадр, ох, непростые. 

Вот, например, спектакль «Все мои сыно-
вья» — настоящий раритет нашей театральной 
истории. Было вот как: написанную в 1947 году 
пьесу Артура Миллера (один из мужей Мэрилин 
Монро и вообще автор многих бродвейских 
хитов) внезапно перевели и поставили в театре 
имени Вахтангова. В 1948 году, в разгар «борь-
бы с космополитизмом»! Наши постановщики 
думали, что эта пьеса хорошо разоблачает 
«обитель капитала», но тут же раздались крити-
ческие окрики. Мол, не раскрывает классового 
уродства буржуазной демократии, а напротив, 
полна американского буржуазного же патрио-

тизма. Пьесу быстро убрали, а появилась она 
вновь в репертуаре в 1957 году — это была 
единственная состоявшаяся постановка 
знаменитого режиссера Ильи Судакова в 
театре на Малой Бронной (тогда — Москов-
ский драматический театр)…

А вторая афиша — это текущий репер-
туар Московского театра драмы и комедии 
(будущего театра на Таганке). Пройдет не-
сколько лет — и Катя с Пашей, которые в 
финале фильма остаются в Москве, будут, 
возможно, доставать дефицитные билеты 
в этот театр на их ровесника — молодого 
Высоцкого. А через двадцать лет — слушать 
на катушках его отчаянное: «Нет, ребята, 
всё не так!» И, может быть — даже ворчать 
на новую волну «лимиты», приехавшей 
работать на столичные гиганты-заводы, 

на стройки и автокомбинаты…
Превращаясь в этом городе из новичков 

в старожилов, мы практически неизбежно ста-
новимся скептиками по отношению к тем, кто 
вслед за нами (или нашими родителями) приез-
жает в мегаполис, увеличивая собой плотность, 
этажность, и привносит все остальные мало-
приятные, но необходимые для действительно 
большого города вещи. Эту эмоцию — не са-
мую лучшую, но естественную  — невозможно 
полностью победить. Но, похоже, ее можно 
максимально сгладить. Если действовать так, 
как действовали в пятидесятых.

Когда система воспитания и ценностей 
строилась одна-единственная на весь Союз. 
Когда «лифты» в виде переполненных поез-
дов работали в обе стороны: из Москвы ведь 
тоже ехали тысячи и тысячи на Братскую ГЭС 
и целину. Когда, наконец, приезжающие в Мо-
скву и закрепляющиеся в ней — были людьми 
более высокой, чем в среднем по столице, 
бытовой культуры. Было на самом деле так 
— или это только удачная кинопрезентация 
— большой вопрос, на который не сразу от-
ветят даже остающиеся среди нас люди того 
поколения. Наверное, было очень по-разному. 
Но то, что рецепт «счастливого мегаполиса» 
лежит где-то в этой плоскости, все-таки по-
хоже на правду. 

Антон РАЗМАХНИН.

РАСКАДРОВКА
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бутылочка водки объе-
мом в один стакан. 4. Унылая атмосфера в де-
ревенской глуши. 10. Главное качество доктора 
Айболита. 11. Канун экватора рабочей недели. 
13. Час отдыха в середине рабочего дня. 14. 
Ласковое обращение духовника к прихожанину. 
15. Мелкие разноцветные леденцы в жестянке. 
16. Пустяковое дело, не стоящее беспокойства. 
18. Словесная «потасовка» интриганов. 20. 
Обиходное название свидетельства о рожде-
нии. 22. Черта отличницы, выводящей каждую 
букву. 23. Суд, рассматривающий фирменные 
дела. 24. «Кровавое» блюдо из говядины. 27. 
Отсебятина, которую лепит двоечник. 30. По-
лучатель почты или бандероли. 32. Движение 
губ при хорошем настроении. 34. Королевский 
указ под мышкой у глашатая. 35. Неженка, 
измученная горошиной в сказке. 36. «Индюк» 
из высшего света. 38. Суп, лишенный гущи. 
39. Сруб, из которого воду берут. 40. Ученый, 
исследующий прошлое страны. 41. Бедняцкая 
«камчатка» города. 42. Скрученная из бумаги 
трубочка с табаком (обычно с махоркой), упо-
требляемая вместо папиросы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Примат, провозглашен-
ный царем природы. 2. Обязанность сиделки, 
нанятой для больного. 3. Трактир в дореволю-
ционной Белоруссии. 5. Монстр, «гнездящий-
ся» в дупле зуба. 6. «Позывной» краснокожих, 
идущих на войну. 7. Всеобщий повышенный 
интерес к новинке сезона. 8. Церемония с са-
моваром во главе стола. 9. Надстройка храма 
с подвешенными колоколами. 10. Избранный 
законотворец в Думе. 12. Тяжкий труд поми-
лованных декабристов. 17. Тип, угождающий 
«и нашим и вашим». 19. Травматолог-самоучка 
из глубинки. 20. «Нарукавник» в конструкции 
тонометра. 21. Увесистый лук с механикой. 
25. Обилие нахлынувших чувств. 26. Прону-
мерованная «полоса» в книге. 27. Культурное 
богатство предков. 28. Грядка с тюльпанами 
в парке. 29. Студент, который без пяти минут 
офицер. 31. Обработка шевелюры хной или 
басмой. 33. Самоуверенность в речи гор-
деца. 34. Резиновая пара для дождливой 
погоды. 37. Наваристый свекольный суп с 
пампушками. 38. «Нить», намотавшаяся на 
нож мясорубки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горлица. 4. Квартет. 10. Стрелка. 11. Возраст. 13. Вилы. 14. Кожа. 
15. Отопление. 16. Розыск. 18. Прусак. 20. Печенье. 22. Экзотика. 23. Комплекс. 24. Су-
толока. 27. Величина. 30. Аптечка. 32. Чардаш. 34. Шкурка. 35. Кофемолка. 36. Бзик. 38. 
Удел. 39. Крыльцо. 40. Теплота. 41. Клиника. 42. Ондатра.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гравюра. 2. Латы. 3. Цветок. 5. Вертеп. 6. Риск. 7. Тачанка. 8. Лампоч-
ка. 9. Двоечник. 10. Слизняк. 12. Толстяк. 17. Самоволка. 19. Разлучник. 20. Природа. 21. 
Ермолка. 25. Ударник. 26. Антрекот. 27. Вечность. 28. Награда. 29. Учебник. 31. Таблица. 
33. Шкалик. 34. Шаблон. 37. Кран. 38. Утка.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты Т.+7-999-715-35-60
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

 куплю книги до 1955 г. (б/у). Иконы. 
Значки. 8-495-649-17-59

предлагаю

На Новой сцене Вахтангов-
ского театра премьера с не-
обычным названием — «Пуф, 
или Ложь и истина». Если с 
ложью и истиной, вечно на-
ходящимися в конфликте, 
все более-менее ясно, то сло-
во «пуф» не из нашего лекси-
кона. Однако после просмотра 
спектакля Аси Князевой оно впол-
не может войти в оборот и даже стать 
мемом. Что такое «Пуф» и как с ним об-
ращаться — обозреватель «МК». 

Молодой режиссер Ася Князева, судя по 
ее постановкам на разных площадках Москвы, 
не ищет легких путей в искусстве. Вместо того 
чтобы ставить бесконечную классику — всяких 
там «Гамлетов» или «Трех сестер», она выбирает 

авторов, чьи произве-
дения редко находят 

путь к нашим под-
мосткам. Один из 

таких — француз 
Эжен Скриб и его 
пьеса «Пуф, или 
Ложь и истина». 
Плодовитого 
французского 

автора середины 
XIX века (написал 

500 пьес, а также 
множество балетных 

и оперных либретто) в 
отечественном театре 

представляли лишь две его ве-
щицы — «Адриана Лекуврер» и «Стакан воды». 
Последнюю, кстати, в свое время ставили и в 
Вахтанговском для бенефиса Юрия Яковлева, 
и она же была удачно экранизирована с извест-
ными артистами. Но «Пуф» — пьеса у нас почти 
неизвестная. Ася Князева решила ее открыть 

для театра и зрителя, сделав перевод и свою 
версию комедии нравов. 

— Пуф — это искусство сеять несуществу-
ющее и пожинать плоды. Это вымысел, превра-
щенный в спекуляцию, ложь, ставшая всеобщим 
достоянием. Всё бахвальство, все фокусы и 
причитания поэтов, ораторов, государственных 
деятелей — всё это пуф. И известная красавица, 
ломающая себе голову над тем, как бы полу-
чить в подарок бриллианты, — это пуф. Поэт, 
раздающий звание великого человека всем и 
каждому ради того, чтобы каждый встречный 
именовал его великим поэтом, — тоже пуф, — 
объясняет герой пьесы — ловкий делец Сезар 
Дегоде. Его роль в спектакле играет Евгений 
Князев, кстати, впервые в постановке своей 
дочери. Можно только догадываться, какие 
чувства он испытывал на премьере. 

 Пространство Новой сцены пусто и залито 
холодным светом. Декорация в серебристо-
серых тонах минималистична и состоит из 
семи дверей, в проемах которых в контровом 
свете эффектно возникают фигуры в костюмах 
той же серебристо-серой гаммы (сценография 
и костюмы Максима Обрезкова). Это пред-
ставители далекого от нас парижского обще-
ства позапрошлого века — государственный 

деятель, книгоиздатель, светский хлыщ, свет-
ская сочинительница, боевой офицер. Но всё, 
о чем они говорят, чем живут, что делают, во 
многом напоминает сегодняшний мир: соз-
дание мифов, спекуляция на этих мыльных 
пузырях с целью заработать — одним доход, 
другим статус, третьим амбиции. 

Только у Аси Князевой нет привычки актуа-
лизировать важные темы посредством совре-
менных костюмов, причесок и прочих примет 
действительности. Напротив, внешне здесь все 
ей перпендикулярно: парики в буклях, камзолы, 
сюртуки, расшитые жилеты — в общем, дело-
вой casual своего времени у мужчин и юбки на 
каркасах, шляпы, украшения на дамах. Все это 
подчеркнуто театрально, изысканно, стильно… 
Под стать и стиль игры — изящные манеры, без-
ответственная легкость в словах и движениях, 
притворство, фальшивые интонации — словом, 
воплощение выражения «врут как дышат». И 
так же плетут интриги, так что где здесь ложь, 
а где истина, не разобрать совсем. 

В эту изысканную камарилью как кур в 
ощип попадает офицер колониальных войск 
Альбер д Ангремон (Николай Романовский/
Клим Кудашкин), прямой и честный. Он ис-
полнен благородного желания похлопотать о 

пособии для семьи своего погибшего команди-
ра. Но не тут-то было: поближе узнав парижский 
круг, Альбер, точно как Альцест из «Мизан-
тропа», как Чацкий из «Горя от ума», пытается 
вывести лжецов на чистую воду, лезет со своей 
правдой, которая никому, кроме него, здесь не 
нужна, но… Этот мир не переделать. 

Кстати, герой Скриба по времени появле-
ния на свет комедии — последний в галерее 
подобных образов, и у Аси Князевой он менее 
склонный к нравоучениям. Тем более что его 
появление в Париже, в этом городе вечного 
праздника, тянет за собой одну интригу за 
другой, порождающую комедийные ситуации, 
связанные в том числе и с романом, который 
написал сам Альбер на войне, а его никто в 
глаза не видел, но все хотят к нему прима-
заться — и очередной пуф с цепочкой интриг 
уже на подходе. Комедию в Вахтанговском 
всегда умели играть. Этот жанр, требующий 
в высшей степени ансамблевой игры, не до-
пускает потери ритма, перетягивания одеяла 
на себя. На сцене достойный ансамбль — Ев-
гений Князев, Михаил Васьков, Владислав 
Демченко, Виталий Иванов, Олег Лопухов, 
Мария Бердинских, Мария Волкова, Нико-
лай Романовский, Клим Кудашкин, Григорий 

Здоров, Александр Колясников, Анастасия 
Джентилини, Владислава Басова. Но если 
кто-то подумает о себе чуть больше, все — 
изящная конструкция разрушится. 

И отдельные аплодисменты Александре 
Стрельциной. Ее персонаж, обозначенный в 
спектакле как необученный ангел, среди про-
изводителей пуфа живет отдельной жизнью. В 
белом трогательном костюмчике она возникает 
за спинами бранящихся персон, заглядывает 
им в глаза, проходит по заднему плану, забира-
ется на крышу, но, постоянно находясь в гуще 
событий, отыгрывает их — мимикой, пластикой, 
эмоциями. Стрельцина много занята в спек-
таклях Вахтанговского, правда, все больше в 
небольших ролях, однако в «Пуфе» ее персонаж 
становится едва ли не главным. Ее озорное 
обаяние задает тон, она и как ремарка, и как 
остроумный комментарий к происходящему. 
Во втором акте ей даже дано скромное право 
голоса. Нельзя не сказать, что Александра, 
так же, как и режиссер Князева, достойно про-
должает свою фамилию: ее мама — актриса 
Театра сатиры Нина Корниенко, многолетняя 
партнерша Андрея Миронова, знаменитая Сю-
занна из «Женитьбы Фигаро». 

Марина РАЙКИНА. 

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 23, 
у к/т «Рассвет»
отмена по техническим причинам Чертаново 
Северное, ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, стр. 2, 
у маг. «Кораблик», м. «Чертановская»
19 февраля с 8.30 до 18.30
Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
отмена по техническим причинам Алтуфьево, ул. 
Инженерная, д. 3, у маг. EUROSPAR
20 февраля с 8.30 до 18.30
отмена по техническим причинам Братеево, ул. Брате-
евская, д. 16, к. 1, на автостоянке у м. «Алма-Атинская»

21 февраля с 8.30 до 18.30
Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
Митино, Пятницкое шоссе, д. 39, у ТЦ «Мандарин», 
м. «Пятницкое шоссе»
Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у маг. «Дикси»
24 февраля с 8.30 до 18.30
Северное Медведково, ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога», м. «Медведково»
Строгино, Строгинский б-р, д. 9, у маг. «Пятерочка», 
м. «Строгино»
25 февраля с 8.30 до 18.30
Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у маг. «Пятерочка»
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
22 февраля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК 
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, ул. Калинина, д. 2, на парковке 
у театра «Наш дом»
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ВАЛЕРИЙ МЯСНИКОВ

ПУФ: МЕЖДУ ЛОЖЬЮ И ИСТИНОЙ 
Евгений Князев впервые 
сыграл в спектакле 
своей дочери

б-

X
50

мно
и опе

отечест
представляли

Господин Дегоде 
и Карина (Евгений 

Князев и Мария 
Волкова).

«Девушка 
без адреса»: 

реклама 
для «понаехавших»МоскваМосква

«Что же это в Москву все едут и едут, скоро тут будет вся Россия и половина 
ближнего зарубежья!» — какой москвич со стажем хотя бы лет в десять не лю-
бит поворчать об этом. То ли дело в СССР, когда существовала прописка… Но 
стоит «занырнуть» в самый расцвет советской эпохи — 1957 год, — и увидим, 
что было примерно то же самое. Взрывной рост Москвы, бум новостроек, сот-
ни тысяч новых москвичей. А сейчас мы смотрим рязановскую «Девушку без 
адреса» и ностальгируем по «старой, уютной Москве».

Скромность 
и опрятность — 
вот дресс-код 
настоящего 
москвича будущего.

Героиня Зои Федоровой одевается 
как Мэрилин Монро, но мещанке 

это помочь не может.

Оля и ее счастливый дауншифтинг 
из конторы на стройку.

Крановщица Клава показывает, 
что рабочая профессия 

женственности не помеха.

УСПЕШНЫМ ВЕРИТ
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«Пропущу этот вопрос, мысли бол-
таются в разные стороны. Не буду 
отвечать», — сказала Софья Мура-
вьева, когда ее спросили, думает 
ли она о возможном попадании 
в заявку на Олимпиаду. И эти 
мысли болтались туда-сюда 
абсолютно у всех. Турбу-
лентная зона на льду во 
время старта бывает всег-
да, но в Красноярске она 
и не пропадала.

Короткая программа 
прошла по интересному 
сценарию. Ее выиграла 
именно Софья Муравье-
ва. Соня почти весь сезон 
боролась с собой. Когда на 
глазах трибун фигурист вы-
ходит из сложной ситуации 
шаг за шагом, абсолютно ре-
ально падая и вставая, он достоин 
самых теплых слов. К Красноярску 
Муравьева начала возвращать на лед 
себя прежнюю. Восстановила тройной 
аксель, обрела некую уверенность. И была 
столь хороша в короткой программе, даже и 
отказавшись на всякий случай от элемента 
ультра-си, что получила прекрасные баллы 
(77,01 балла). Сама назвала прокат лучшим 
в сезоне.

Алина Горбачева перед стартом получила 
травму ноги, были даже сомнения в том, что 
сможет бороться. Но боролась и отстала от 
первого места на крохотульки баллов (76,76). 
Да еще и заявила, что давления никакого не ис-
пытывает. А мысли об участии в олимпийской 
квалификации даже уверенности ей придают: 
«Дает заряд на хороший результат». Может, и 
лукавила, может, и правду говорила, тактику 
и настрой никто в спорте не отменял.

Аделия Петросян после исполнения ко-
роткой программы в Красноярске неожиданно 
стала третьей. Падение с тройного акселя 
заставило охнуть зал, но вся остальная про-
грамма прошла без проблем, в привычном 
стиле красоты и изящества (75,91 балла).

На вопрос об олимпийской квалификации 
Аделия ответила так: «Стараюсь не думать об 
этом, как судьба решит». И добавила, что во-
обще учится подавлять эмоции, воспринимать 
новости и события с холодной головой. «Надо 
эти эмоции отключать, я над этим работаю».

На четвертом месте оказалась Анна Фро-
лова (74,89 балла), на пятом — Софья Акатьева 
(74,09 балла), далее — Ксения Гущина (71,13 
балла), Дарья Садкова (71,12)… Все могли 
и все хотели оказаться впереди. В произ-
вольной все, можно сказать, начиналось 
сначала. Даже Дарья Садкова могла еще 
совершить прыжок в тройку за счет чет-
верных в программе. А теперь для сравне-
ния и понимания — финальные цифры после 
произвольной: Аделия Петросян — 238,79; 
Алина Горбачева — 224,36; Анна Фролова — 
221,89; Софья Муравьева — 214,05…

● ● ●
Когда Аделия Петросян вместо акселя 

в три с половиной оборота в самом начале 
программы сделала перекидной прыжок, 
словно вытащив его из далекого детства, 
впору было отключать эмоции уже абсо-
лютно всем. Если правильно было услы-
шано, то Этери Тутберидзе по окончании 
программы только и сказала: «С таким на-
чалом, знаешь, ты закончишь программу, а 
тренеры лежат».

Сама же Аделия в комментарии сразу 
после проката сказала прямо в эфире то, что 

услышали все: «Даже не могу проком-
ментировать этот «шедевр». Хотелось 
прямо на льду прилечь с горя. В голове 
были все плохие слова мира».

Но не прилегла, а будто бы сказала 
себе: «Всё, собралась». И сделала это 
так, словно никакой стартовой ошибки и не 
было. Два четверных прыжка и все остальные 
качественные элементы вернули Петросян на 
первое место. Поиграла в демократию с кол-
легами — и хватит. И судьба на этом турнире 
не стала злодейкой.

Хотя потом фигуристка признает: побе-
дила, но старт неудачный. По естественной 
причине: «Побеждать здорово, но хотелось 

сделать это более триумфально». Не назо-
вет себя лидер в обычной жизни перфекцио-
нисткой или максималисткой, но согласится, 
что становится таковой, когда приезжает на 
соревнования.

Алина Горбачева в произвольной про-
грамме сделала каскад из четверного саль-
хова и двойного тулупа, но упала на сольном 
сальхове в четыре оборота и тройном флипе. И 
тоже, несмотря на «серебро», осталась собой 
недовольна. Сказала, что ошибки не связаны 
с травмой, «после падения с сальхова рас-

строилась и ошиблась на флипе». А потом 
тоже приказала себе: «Всё, хватит». Поде-
йствовало, медаль завоевана. Получено ли 
место запасной в отборе — вопрос.

Анна Фролова завоевала «бронзу» 
финала Гран-при в Красноярске. Была 

хороша. За медаль не боролась, по соб-
ственным словам, то, что окажется в 

тройке, не предполагала. «Довольна 
выступлением на 90%, а 10% недо-
вольства всегда будут».

Кстати, рассказала Аня про 
один соревновательный эпизод, 
который, как потом оказалось, имел 
неприятные и неожиданные послед-
ствия. Аделия, которая выступала 
за Фроловой, попросила ее по-

быстрее освободить лед, чтобы 
побольше размяться. Фигу-

ристов на лед выпускают 
только после финального 

поклона предыдущего 
спортсмена. «Поклон, 

финальная поза, а 
время для следую-

щего спортсмена 
уже идет. Я же 
понимаю, что у 
нее ультра-си. 
Так что я сегод-

ня показала ре-
кордное время от 

финальной точки 
до поклона», — при-

зналась Аня.
Кстати, из-за этого 

на следующий день пришлось 
Анне обратиться к фанатам, заметив, что 

с ее стороны наивно было, видимо, делиться 
«милым (на ее взгляд) инсайдом», надеясь на 
адекватную реакцию аудитории. И она очень 
удивлена «раздутым спорам, интригам, кон-
фликтам из-за забавного и шуточного диа-
лога» с Аделией Петросян. «Нести в мир зло, 
распри и негатив — это выбор и жизненная 
позиция. Но я верю, что хороших людей в 

жизни больше», — написала фигуристка 
в соцсетях. Софья Муравьева вышла 
на лед под заключительным номе-

ром. Прокат вышел неидеальным, на 
тройной аксель Соня не пошла, были 

и ошибки. С первого промежуточного 
места Муравьева опустилась на четвер-

тое. Не смогла показать произвольную во 
всей красе и Дарья Садкова: четверной тулуп 
удался, но дальше были и падение, и ошибки, 
пятое место. Финал Гран-при России этого 
сезона, который так нервно заглядывает в 
олимпийский сезон, завершен.

● ● ●
…Привычно уже не хлопая дверью, как 

все время призывает спортивное руководство 
страны, и не стараясь еще больше распалить 
эмоции, которых на нашем льду — море и они 
не заморожены, невозможно перестать думать 
вот о чем. Требования со стороны ISU, которые 
организация выдала, с ее точки зрения, вроде 

как во имя благого дела — допуска российских 
спортсменов (индивидуально и нейтрально, 
само собой), — это верх цинизма. И нет ни-
какого приемлемого объяснения, почему так 
придумано. В здравом уме и не забывая о 
спортивной составляющей, невозможно за-
ставлять выдумывать заявку из одного участ-
ника за год до Олимпийских игр.

«Это ведь спорт, детка», — наверное, при-
мерно такими словами нужно пытаться объяс-
нять принявшим столь идиотское (чего уж там) 
решение, что так нельзя. Нет, есть и другие 
слова, но мы останемся в рамках спортивной 
культуры. Да и пытаться-то можно, только от 
объяснений ничего и не зависит.

Мы видели: ISU лояльностью за все за-
слуги России и вклады в мировой лед не по-
баловал. Отстранил спортсменов, увлекся 
запущенными в жизнь санкционными крите-
риями. Теперь — накануне Игр, да еще и видя, 
что мир потихоньку все же меняется, допуск 
разрешил. Условия — жесткие и жестокие. 
Выдать одну квоту на каждую дисциплину 
— в этом хотя бы логика есть, пусть и фор-
мальная. В чемпионатах наши спортсмены 
не участвовали, рейтинг потерян. Сделать 
вид, что никакого отстранения не было, дать 
полные квоты, которые были на момент от-
странения? На это никто из руководства не 
пойдет. Тут — ясно.

Но почему надо так издеваться над здра-
вым смыслом и собственными спортсменами? 
Разве те же фигуристы не спортсмены Между-
народного союза конькобежцев? Вывернуть 
их нервную систему на внутренних стартах с 
прицелом на отбор к Играм, да еще и продол-
жать ее выворачивать дальше? И ведь это еще 
не пройдено сито критериев. Списки участни-
ков отборочного турнира не отправлены (или 
отправлены, но нам это пока не известно). И 
ответ по кандидатурам еще не получен.

Все время пытаюсь представить: а что бы 
стали делать в такой ситуации американцы? 
Как бы защищали себя? Какую бы волну под-
няли? Впрочем, риторические вопросы.

А нам бы тут с практикой разобраться. 
Вместо того чтобы просто получать наслажде-
ние от нашего уровня фигурного катания, мы 
должны как попугаи повторять известное. 20 
декабря 2024 года совет ISU объявил о допуске 
к олимпийской квалификации российских и 
белорусских спортсменов в нейтральном ста-
тусе. Этот допуск дал право ФФККР выдвинуть 
по одному представителю в каждой дисци-
плине (плюс запасные — тоже по одному) для 
участия в олимпийском квалификационном 
турнире по фигурному катанию, который в 
сентябре пройдет в Пекине.

Кто выступит, получит именную лицензию 
на Игры. Тот, кто в запасе, — это фигурист, 
что в случае форс-мажора выходит на лед 
вместо лидера и затем добивается права 
на участие в Олимпийских играх, замены не 
предусмотрены даже в случае травмы. Лидер 
же остается со своим форс-мажором и без 
Олимпиады. Все кандидатуры пройдут про-
верку ISU: отношение спортсменов к специ-
альной военной операции, принадлежность к 
военным структурам, отсутствие допинговых 
связей.

Выдвинуть кандидатов необходимо не 
позднее 28 февраля. А дальше Федерация 
фигурного катания на коньках России озвучит 
окончательный список участников отбора на 
Олимпийские игры-2026 после согласования 
с Международным союзом конькобежцев. То 
есть когда наши кандидатуры эту проверку уже 
пройдут. Когда? От нас не зависит.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Считать, 
что абсолютно 

все ведущие одиночницы 
в финале Гран-при выступали 

без груза обрушившейся на них 
олимпийской ответственности, было бы 

наивно. Даже Аделии Петросян надо было 
подтвердить статус безоговорочной первой 

скрипки. Да, выиграла в сезоне все, 
что можно было. Но подтверждать 

обязана. Остальным призерам 
главных стартов (или тех, кто 

намерен вернуться в призеры) надо 
было убедить высокую комиссию 
ФФККР в том, что именно на нее 

должен пасть выбор запаса. Стать 
нынче запасной приравнивается 
уже чуть ли не к олимпийской 

удаче, а дальше — как 
карты лягут.78-я церемония вручения наград Британ-

ской киноакадемии BAFTA состоялась 16 
февраля в Royal Albert Hall и была гран-
диозна. Она совпала по времени с 75-м 
Берлинским кинофестивалем, и часть 
гостей и участников плавно переехала 
в Лондон, а кто-то с опозданием отпра-
вится на Берлинале. 

В день его открытия кинорежиссер Эд-
вард Бергер вручал почетного «Золотого 
медведя» британской актрисе Тильде Су-
интон, после чего полетел в Лондон и стал 
главным победителем на церемонии BAFTA. 
Его «Конклав» о выборах папы римского с 
Рэйфом Файнсом в главной роли назван луч-
шим фильмом 2024 года и получил награду за 
адаптированный сценарий (Питер Строхан) 
и монтаж (Ник Эмерсон). 

«Конклав» был представлен в 12 но-
минациях. Эдвард Бергер уже получил три 
премии BAFTА и четыре «Оскара» за свой 
предыдущий фильм «На Западном фронте 
без перемен». На нынешней церемонии он 
благодарил актерский ансамбль и держал за 
руку Элис Доусон, назвав ее самым лучшим 
продюсером. 

 Рэйф Файнс, сыгравший в «Конклаве» 
одну из лучших своих ролей — кардинала 
Томаса Лоуренса, призванного подготовить 
процедуру смены папы римского, номини-
ровался как исполнитель мужской роли, но 
проиграл Эдриану Броуди в «Бруталисте». 
«Бруталист» также отмечен за режиссуру — 
Брэди Корбет, операторскую работу — Лол 
Кроули, а лучшим композитором стал Дэниэл 
Блумберг, написавший музыку к этой картине. 
Броуди обошел пятерых сильных номинантов, 
но все они улыбались и держали лицо, кроме 
Шаламе, который выглядел печальным. Роль 
Боба Дилана для него стала этапной. 

Церемонию виртуозно провел шотланд-
ский актер, лауреат премии Лоуренса Оливье 
Дэвид Теннант, который, соответственно, 
вышел в шотландской юбке. Он из семьи 
священника, снимается в кино с юных лет, 
и в основном в сериалах, играя при этом в 
пьесах Шекспира на драматической сце-
не. Публично поговорив через зеркало со 
старшим поколением кинематографистов, 
в частности с британской актрисой русского 
происхождения Хелен Миррен, он вышел в 
зал, приветствуя коллег. И тут на экране по-
явились Юра Борисов и Марк Эйдельштейн, 
представлявшие «Анору» Шона Бейкера, у 
которой было пять номинаций, и в двух она 
победила. 

Юра Борисов в очередной раз номини-
ровался в категории «Лучшая роль второго 
плана», но награду получил его американ-
ский коллега Киран Калкин за «Настоящую 
боль» Джесси Айзенберга, как и на «Золотом 
глобусе». Эта картина также отмечена за 
лучший оригинальный сценарий, написан-
ный Айзенбергом. Калкин не присутствовал 
на церемонии, поскольку находился в Нью-
Йорке, рядом с кем-то из серьезно заболев-
ших членов своей семьи. Награду за него 
получал Джесси Айзенберг. Он же вручал 
статуэтку кому-то из своих коллег. На цере-
монии лауреаты и номинанты становились 
одновременно и «вручантами». 

Лучшей актрисой признана Майки Мэ-
дисон за роль в «Аноре», и это первая ее 
серьезная награда. Таким образом, она 
обошла даже Деми Мур в «Субстанции». 
Майки благодарила коллег, отдельно Юру 
и Марка, который весь вечер не сходил с 
экрана, поскольку «Анору» представляли 
всякий раз их парными кадрами с Майки. 
Прозвучала его реплика на русском языке 
«Будь моей девушкой просто», адресованная 
Аноре. Изначально Марк был представлен 
в лонг-листе BAFTA как исполнитель роли 
второго плана. Майки также номинировалась 
в категории «Восходящая звезда», которую 
предварило выступление принца Уильяма в 
записи. Награду в итоге получил молодой и 
перспективный британский актер, выпускник 
Королевской академии драматического ис-
кусства, снимавшийся в «Фаусте» Сокурова 
Дэвид Джонссон. 

Вторая награда «Аноры» — за лучший 
кастинг, что равноценно категории «лучший 
актерский ансамбль». И тут нельзя не отме-
тить грамотный маркетинг небольшой студии 
NEON, которая произвела «Анору». Сам факт, 
что всюду были представлены наши актеры, 
которых надо было привезти окольными пу-
тями из России, организовать им промоушен, 
чтобы о них заговорили, многочисленные 
интервью, создать нужный образ, — все это 
заслуга продюсеров. Достаточно посмо-
треть, как проходили многочисленные бранчи 
и пати, предварявшие церемонию вручения. 
То, как были одеты наши актеры, какой имидж 
был им создан, а он абсолютно вписывается 

в образ американской мечты, — все не сте-
чение обстоятельств, а большой труд. 

Помимо Юры Борисова и Кирана Калкина 
в их номинации фигурировали великолепные 
Эдвард Нортон («Боб Дилан: Никому не из-
вестный»), Гай Пирс («Бруталист»), Джереми 
Стронг («Ученик. Восхождение Трампа») и 
Кларенс Маклин («Синг-Синг»), а он очень 
интересный персонаж. Кларенс Маклин, ба-
калавр в области поведенческой психологии, 
был приговорен к 17 годам тюремного заклю-
чения за вооруженный грабеж, участвовал в 
рамках программы реабилитации в театраль-
ных постановках, а выйдя на свободу, занялся 
реабилитационной деятельностью, помо-
гая тем, кто оказался в трудной ситуации. В 
дебютном для него фильме «Синг-Синг» он 
отчасти сыграл самого себя.

За лучшую женскую роль второго плана 
ожидаемо отмечена Зои Салдана в «Эмилии 
Перес». Она плакала, получая награду, ее 
словно взорвало изнутри. На церемонии 
присутствовала Изабелла Росселлини (дочь 
шведской актрисы Ингрид Бергман и ита-
льянского кинорежиссера Роберто Россел-
лини, муза недавно скончавшегося Дэвида 
Линча), сыгравшая в «Конклаве» небольшую, 
но ключевую роль сестры Агнес. Она не раз 
поднималась на сцену. Камера постоянно 
выхватывала ее в зале в роскошном шелко-
вом халате цветочной расцветки. Ее тоже по 
итогам года неоднократно номинировали, но 
наград пока нет. 

В анимационной категории победил во-
преки ожиданиям не «Поток» латвийского 
режиссера Гинтса Зилбалодиса, отхвативший 
«Золотой глобус», а «Уоллес и Громит: Птичья 
месть», лидировавший также как лучший 
семейный фильм. 

Тимоти Шаламе, которого BAFTA обошла 
стороной, представит на Берлинале фильм 
Джеймса Мэнголда «Боб Дилан: Никому не 
известный» о первых четырех годах его ка-
рьеры, приезде в Нью-Йорк в 1961 году, вы-
двинутый на «Оскара» в восьми номинациях.  
Работая над ролью, Шаламе удалось побы-
вать у своего героя и пообщаться с ним. 

Один из самых трогательных момен-
тов церемонии BAFTA — вручение награды 
«Товарищество» 55-летнему британскому 
актеру Дэвису Уорику. Его рост — 1 метр 7 
сантиметров, но он востребован в Голливуде, 
снимался в «Хрониках Нарнии», «Гарри Потте-
ре», «Властелине колец», «Звездных войнах». 
С экрана его приветствовали режиссеры 
Рон Ховард и Джордж Лукас, с которыми он 
работал. И человек невысокого роста едва 
сдерживал слезы, благодарил маму, своего 
агента, ушедших родственников (недавно 
скончалась его «маленькая жена»), коллег, 
благодаря которым он почувствовал, что 
его труд ценят. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

СПОРТФЕСТИВАЛЬ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 18.02.2025
1 USD — 91,4347; 1 EURO — 95,8048.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Геннадий Гладков (1935–2023) — композитор, народный 
артист России
Андрей Кириленко (1981) — баскетболист, чемпион Европы, 
президент Российской федерации баскетбола
Михаил Коляда (1995) — фигурист, выступающий в оди-
ночном катании, чемпион мира, призер олимпийских игр и 
чемпионата Европы
Семен Тимошенко (1895–1970) — Маршал Советского 
Союза, дважды Герой Советского Союза

Аркадий Укупник (1953) — композитор, музыкант, певец, 
актер, продюсер, заслуженный артист России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпера-
тура ночью в Москве -15...-17°, днем -8…-6°. Облачно с про-
яснениями. Местами небольшой снег. Местами гололедица. 
Ветер юго-западный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 7.46, заход Солнца — 17.40, долгота 
дня — 9.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День транспортной полиции России

День продовольственной и вещевой службы ВС 
России
1865 г. — точно в полдень над Невой впервые был произ-
веден пушечный выстрел со двора Адмиралтейства 
1945 г. — трагически погиб советский генерал Дмитрий 
Карбышев в концлагере Маутхаузен
1960 г. — состязания биатлонистов восстановлены в про-
грамме Олимпийских игр 
1965 г. — на Центральном телевидении стал демонстри-
роваться первый советский многосерийный телевизион-
ный фильм «Вызываем огонь на себя» режиссера Сергея 
Колосова
2015 г. — Дебальцевский разгром на востоке Украины 
2020 г. — состоялся первый полет самолета-амфибии Бе-
200ЧС для ВМФ России
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Философ — ученику:
— Практически любая фраза может стать 
философским афоризмом, если добавить 
к ней слова «а смысл?». Вспомни какую-
нибудь поговорку.
Ученик:
— Ну вот, например: «Хочешь жить, умей 
вертеться!»
Философ:
— А смысл?

— Наш сын вырос, дорогой, тебе не ка-
жется, что тебе пора поговорить с ним 

как мужчина с мужчиной.
— Неси водку.

До последней странички пролистал Ка-
масутру и прослезился. Они так и не 
поженились.

Педагог задает вопрос пятикласснику:
— Петя, а кем ты хочешь стать, когда 
вырастешь?
— Хочу стать пластическим хирургом: буду 
делать всем морды попроще…

Из-за общепринятой замены «ё» на «е» се-
годня на кассе меня обслуживала Королева 
Елизавета.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

БОРИСОВ 
УСТУПИЛ 
КАЛКИНУ
Награды удостоен 
актер Дэвис Уорик, 
рост которого чуть 
больше метра

Юра Борисов.

Шон 
Бейкер.

Майки Мэдисон.

В столице Азербайджана 250 участников 
из 36 стран боролись на втором в этом 
году представительном турнире Боль-
шого шлема по дзюдо. В их число вошли 
и 12 отечественных спортсменов-мужчин, 
выступавших в Баку под флагом междуна-
родной федерации. Российским дзюдои-
стам удалось выиграть четыре медали: 
одну серебряную (Тамерлан Башаев) и три 
бронзовые медали (Ивана Черных, Егора 
Сухопарова и Нияза Билялова). Но можно 
ли считать такой итог успешным?

Российское представительство на втором 
в этом году, самом престижном, коммерче-
ском соревновании по дзюдо Большой шлем 
по сравнению с первым, который проходил в 

начале февраля в Париже, заметно увеличи-
лось. Две недели назад в столице Франции 
выступило только 7 отечественных атлетов, 
двое из которых сумели завоевать медали. 
Инал Тасоев стал победителем в супертяжелой 
весовой категории, Арман Адамян выиграл 
бронзовую награду в весе до 100 килограммов. 
На второй дзюдоистский турнир за медалями 
отправились уже 12 российских спортсменов. 
Наша делегация, как и в Городе Света, вновь 

состояла только из представителей сильной 
половины человечества, выступавших во всех 
семи категориях. Всего же в состязаниях при-
няли участие свыше 250 атлетов из 36 стран.

«В Баку поехали как уже опытные лидеры 
нашей сборной, так и дебютанты, наиболее 
ярко проявившие себя на последнем чемпио-
нате России и благодаря этому получившие 
возможность попробовать силы на междуна-
родном уровне. Нам надо обкатывать талант-
ливую молодежь, благо у нас она сильная и 
перспективная», — говорил в интервью сайту 
judo.ru перед началом турнира наставник сбор-
ной Константин Философенко.

● ● ●
В первый день состязаний, 14 февраля, в 

полусредней весовой категории два россияни-
на, Черных и Алескеров, встретились в малом 
финале. Оба уверенно стартовали в Баку, но за-
тем не совладали с родоначальниками дзюдо 
и отправились в утешительную сетку турнира. 
Отечественное противостояние за «бронзу» 
получилось крайне упорным.

После основного времени на табло го-
рели два нуля. Встреча перетекла в «голден 
скор», в котором спустя всего девять секунд 
стремительная подсечка изнутри, «гоучигари», 
принесла победу Ивану Черных.

«В планах было выиграть у двух японцев 
и стать первым. Увы, не сложилось. Главная 
цель — не опередить японцев, а выиграть три 
ключевых старта: чемпионаты мира и Европы, 
Олимпийские игры», — сказал Черных после 
схватки.

В субботу, 15 февраля, медальная копилка 
российской команды пополнилась еще одной 
бронзовой наградой в весовой категории до 
81 кг. В схватке за 3-е место явным фаворитом 
считался не 25-летний москвич Егор Сухопа-
ров, а бронзовый призер Олимпиады в Париже 
Сомон Махмадбеков. Но на девятой минуте 
противостояния третий «шидо» лишил Мах-
мадбекова места на пьедестале почета.

● ● ●
В заключительный день Большого шлема 

в Баку в финальную стадию пробились сразу 
три наших дзюдоиста — Мухамад-Али Матаев 
и Нияз Билалов в категории до 100 кг, а также 
призер Олимпийских игр в Токио Тамерлан 
Башаев в супертяжелом весе.

Билялов сумел взять «бронзу». Сере-
бряную точку под выступлением российских 
дзюдоистов поставил олимпийский призер 
Тамерлан Башаев, которому в сражении тя-
желовесов совсем чуть-чуть не хватило до 
триумфа. В финале Башаеву противостоял 
японец Хийога Ота. К окончанию основного 
времени у Тамерлана было одно «шидо», а у 
японца — два. Наш супертяж готовил коронный 
бросок, но прозвучал гонг — пошел «голден 
скор», где первым ошибся россиянин. Ми-
нимальная оценка «юко», заработанная Ота, 
лишила россиянина «золота».

«Еще месяц назад этой оценки у нас не 
было, поэтому я, скорее всего, еще не пере-
строился на новые правила. Это урок, домаш-
нее задание, которое дал мне японец и которое 
я должен отработать до главных стартов. На 
победах и поражениях я стараюсь не фокуси-
роваться — важен процесс, путь, от которого 
я получаю удовольствие», — признался после 
схватки Башаев.

Итог выступления нашей мужской сборной 
в Баку можно считать хорошим, но не идеаль-
ным. По сравнению с первым этапом Большого 
шлема в Париже мы выиграли на две медали 
больше, но среди них так и не оказалось ни 
одного «золота» — только «серебро» и три 
«бронзы». Да и по отношению к прошлому 
году мы выступили на турнире в Азербайд-
жане чуть хуже. В 2024-м на счету российских 
дзюдоистов были две золотые и три бронзовые 
награды. Следующий этап Мировой серии 
пройдет с 28 февраля по 2 марта в столице 
Узбекистана Ташкенте.

Павел САВЧИК.

Российские дзюдоисты 
остались без золотых 
медалей Большого шлема
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СУДЬБЫ

Финал Башаева против Ота.

Аделия 
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